
ПРОЕКТ От граждан 
не потребуют 
дополнительных 
документов для входа в суд

В суд 
кто идет?
Владислав Куликов

Вчера председатель Совета судей Виктор Момотов сооб-
щил, что никаких ограничений для доступа граждан в 
суды вводить не планируется. Заявление прозвучало на 
заседании президиума Совета судей, где обсуждался 
проект типовых правил посещения судов. 

Работа над документом началась после обращения в 
Совет судей Министерства юстиции РФ. Однако несколь-
ко дней назад черновой (и очень сырой) вариант текста 
попал в прессу и вызвал большой резонанс. В частности, 
опасения журналистов и правозащитников вызвала фра-
за, что посетителю необходимо предъявить документы, 
«подтверждающие право пребывания в суде».

Кто-то испугался: не введут ли теперь специальные 
пропуска для входа в суд, и получить их сможет не каж-
дый? Как выяснилось, все дело просто в неудачной форму-
лировке, причем это был только один из предложенных 
вариантов. А подразумевались документы, подтверждаю-
щие личность: паспорт, служебные удостоверения и т.п.

Иными словами, показать паспорт судебно-
му приставу на входе в суд придется. Именно 
так сейчас и делается.  

ЛЕС Регионы 
устанавливают свои 
правила сбора валежника

Палочная 
дисциплина
Елена Березина

Власти регионов устанавливают избыточные и необо-
снованные требования, затрудняющие гражданам сбор 
валежника, показал мониторинг, проведенный Комите-
том Госдумы по природным ресурсам, собственности и 
земельным отношениям.

С 1 января 2019 года россияне получили право бес-
платно для собственных нужд собирать в лесах валежник 
— лежащие остатки стволов деревьев, сучьев после снего-
вала, шторма, бурелома или других природных явлений. 
До конца 2018-го регионы должны были внести измене-
ния в местные нормативные акты, регулирующие поря-
док заготовки и сбора гражданами недревесных лесных 
ресурсов. Некоторые внесли, но не те, что ожидались.

В Краснодарском крае установлены порядок и сроки 
подачи уведомления гражданами, «имеющими намере-
ние» собрать валежник, а учет объема собранного ва-
лежника должно вести соответствующее учреждение до 
вывоза из леса. В Хабаровском крае можно собирать ва-
лежник только с помощью ручного инструмента и толь-
ко в местах, указанных лесничеством. В Пензенской и 
Тульской областях собирать валежник можно, но только 
вручную, без использования, «рубящего инструмента, 
пил и сучкорезов». В Тверской области установлено, что 
длина палок валежника должна составлять не более од-
ного метра. «Почему валежник должен составлять не бо-
лее одного метра, а не, например, 1,20 или 95 сантиме-
тров? Но ведь кто-то это придумал, кто-то это разраба-
тывал», — возмущен председатель Комитета по 
природным ресурсам, собственности и земель-
ным отношениям Николай Николаев.

ТОЛЬКО В «РГ» Финансовый омбудсмен Юрий Воронин о том, 
как можно будет самим накопить на пенсию

Капитал пенсионера

Наталья Козлова

Только в первый месяц ны-
нешнего года десяток госу-
дарственных служащих не 

по своей воле пришли в Следст-
венный комитет и ответили на 
неудобные вопросы. СКР подо-
зревает или уже обвинил их в 
коррупции и злоупотреблении 
служебным положением.

 Всех этих чиновников, живу-
щих в разных регионах страны, 
объединяет одно — должности. 
Речь о региональных министрах 
и их заместителях. Сложилось 
устойчивое мнение,что за кор-
рупцию ловят в основном стре-
лочников —  мелких чиновников. 
Если посмотреть на реальные 
дела, то эти слова  далеки от исти-
ны. Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в СКР, за непродолжи-

тельное время  в самых разных 
регионах фигурантами уголов-
ных дел стали вип-чиновники 
верхнего эшелона власти. 

Надо подчеркнуть, что отдель-
ной статистики — сколько пойма-
ли за руку коррумпированных 
чиновников, СКР не ведет, под-
счеты были сделаны по просьбе 
«Российской газеты». Цифры 
оказались ошеломляющими.

Несколько десятков мини-
стров и их заместителей получи-
ли большие сроки и огромные 
штрафы за то, что свою должность 
воспринимали как кормушку и 
торговали своими прямыми слу-
жебными обязанностями.

Так, в конце января в Москве 
ужесточен приговор бывшему 
заместителю министра культуры 
РФ Григорию Пирумову. Его осу-

дили за разворовывание денег, 
выделенных на реставрацию 
объектов культурного наследия.

Мосгорсуд приговорил Пиру-
мова к трем годам колонии со 
штрафом в один миллион рублей.

В том же месяце Мосгорсудом 
было решено не менять поста-
новление Басманного суда о про-
длении ареста бывшему и.о. за-
местителя министра транспорта 
Крыма Валентину Дукорскому. 

А в середине января СК объя-
вил, что планирует в ближайшее 
время завершить дело бывшего 
первого замминистра экономи-
ческого развития Челябинской 
области Антона Бахаева. Его об-
винили в махинациях с казенны-
ми деньгами при организации 
питания на форуме Рос-
сия — Казахстан в 2017 
году.

Ирина Невинная

В
России может появить-
ся новый вид пенсии, 
дополняющей обяза-
тельную страховую. 
Добровольная негосу-
дарственная пенсия 
будет формироваться в 
виде индивидуального 
пенсионного капитала 

(ИПК), который, по сути, заме-
нит нынешнюю систему пенси-
онных накоплений. Законопроек-
ты готовы, предстоит их общест-
венное обсуждение, рассказал 
«РГ» главный уполномоченный по 
правам потребителей финансо-
вых услуг (финансовый омбуд-
смен), экс-советник главы Банка 
России по развитию пенсионной 
системы  Юрий Воронин.

Юрий Викторович, насколько я 
поняла из того, что уже сооб-

щали инициаторы идеи мин-
фин и ЦБ, главное отличие но-
вой системы в том, что инди-
видуальный пенсионный капи-
тал — это собственность ра-
ботника, и это дает ему ряд 
преимуществ. Каких?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Да, это ключевой 
момент. Суммы, которые станут 
формироваться в виде ИПК, из-
начально будут собственностью 
человека. И это право сохраняет-
ся при передаче средств в негосу-
дарственные пенсионные фонды 
(НПФ) для организации инвести-

рования. То есть они будут пере-
даваться в доверительное управ-
ление.

Поэтому, поскольку вы собст-
венник, эти средства будут пол-
ноценно наследоваться. Только 
если пенсия уже назначена, при-
чем пожизненно, остаток средств 
наследоваться уже не сможет. 
Ведь в этом случае НПФ или стра-
ховая компания берут на себя 
финансовые риски — они обязаны 
выплачивать пенсию даже в слу-
чае, если индивидуальный капи-
тал будет исчерпан. При этом, 

если гражданин выберет сроч-
ную пенсионную выплату, оста-
ток неполученных средств в слу-
чае его смерти целиком остается 
наследникам.

Говорят, эти деньги можно бу-
дет на лечение тратить?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Это еще одна воз-
можность, предоставляемая бу-
дущим законом, — использовать 
средства ИПК на лечение. Речь 
идет о действительно тяжелых, 
угрожающих жизни заболевани-
ях — будет утвержден фиксиро-
ванный список, который подго-
товит минздрав. 

Например, онкологические 
заболевания. Потому что в таком 
случае отвлекать средства на на-
копление несправедливо и, на-
верно, даже безнравственно. 
Лучше использовать имеющийся 
капитал на операцию, лекарства. 
Единственное ограничение, что-

бы исключить обналичивание де-
нег, потратить их можно будет 
исключительно на оплату счетов, 
выставленных медицинской ор-
ганизацией.

А как будет решаться вопрос с 
внесением средств? С переходом 
человека из одного НПФ в другой?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Будет единый цен-
тральный оператор, через кото-
рого проходят все платежи. Через 
него же будут фиксироваться пе-
реходы от одного работодателя к 
другому, чтобы здесь тоже не воз-
никало проблем. Потому что, 
если работодателю нужно будет 
напрямую переводить средства 
своих работников, состоящих в 
разных НПФ, чисто тех-
нически это сложно и 
обременительно. 

ПРАВО Следственный комитет рассказал, сколько и за что сажают 
коррумпированных чиновников

Есть посадки

06
Виктор 
Янукович 
назвал главные 
опасности 
в нынешней 
Украине

11
Александр 
Овечкин побил 
рекорд НХЛ

Ключевой момент: индивидуальный 
пенсионный капитал будет собствен-
ностью человека.

А К Ц Е Н Т

Индивидуальный пенсионный капитал 
можно будет наследовать и тратить 
на лечение тяжелых заболеваний

Австралийский доллар 46,8414
Азербайджанский манат 38,7083
Армянский драм** 13,4567
Белорусский рубль 30,4021
Болгарский лев 38,2461
Бразильский реал 17,8938

Венгерский форинт** 23,4816
Вон Республики Корея*** 58,6510
Гонконгский доллар* 83,7044
Датская крона 10,0199
Доллар США 65,6686
Евро 74,7703

Индийская рупия** 91,6436
Казахстанский тенге** 17,4058
Канадский доллар 49,7904
Киргизский сом** 94,1081
Китайский юань* 97,3618
Молдавский лей* 38,3915

Новый туркменский манат 18,7893
Норвежская крона* 77,2127
Польский злотый 17,4345
Румынский лей 15,7725
СДР   91,5841
Сингапурский доллар 48,5105

Таджикский сомони* 69,6380
Турецкая лира 12,5985
Узбекский сум**** 78,3563
Украинская гривна* 24,3458
Фунт стерлингов   85,0671
Чешская крона* 29,0775

Шведская крона* 71,7823
Швейцарский франк 65,6096
Южноафриканский рэнд* 48,8170
Японская иена** 59,8811

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.02.19

Российские юристы 
выходят в космос, 
чтобы отстаивать 
интересы страны 
при освоении Луны

Во Франции принят закон, 
ужесточающий 
режим 
проведения 
манифестаций

Apple и Samsung заподозрили 
в умышленном 
снижении рабо-
тоспособности 
смартфонов

69-й Берлинале 
откроется 
в нью-йоркском 
русском 
ресторане
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ИНИЦИАТИВА За отказ дать прис-
тавам информацию предлагается 
штрафовать сотовые компании

Звонок в счет долга
Владислав Куликов

Готовится законопроект, кото-
рый введет штрафы за отказ пре-
доставить судебным приставам 
информацию в рамках админи-
стративного расследования. 

Об этом сообщил вчера «РГ» 
заместитель директора Феде-
ральной службы судебных при-
ставов России Игорь Савенко по-
сле встречи с представителями 
коллекторских организаций.

Предлагаемое нововведение 
коснется в том числе сотовых 
операторов. Если приставам тре-
буется детализация звонков с 
коллекторских номеров, компа-
ния должна предоставить такие 
данные.

Напомним, два года назад за-
кон ввел строгие правила взы-
скания долгов. Нормы распро-

страняются на коллекторов, а 
также сотрудников организа-
ций, работающих с должниками 
своей фирмы (например, бан-
ковских клерков, юристов 
управляющих компаний, зани-
мающихся возвратом долгов по 
коммунальной плате и т.д.).

В частности, при взыскании 
долгов запрещено звонить гра-
жданам слишком часто. В законе 
прописаны четкие ограничения. 
Например, разрешено не более 
одной встречи в неделю, не бо-
лее одних телефонных перегово-
ров в сутки, не более двух теле-
фонных переговоров в неделю. 
За нарушение предусмотрены 
штрафы. 

Контролирует выполнение 
правил Федеральная 
служба судебных при-
ставов. 

А К Ц Е Н Т

Отдельной статистики — сколько поймали 
за руку коррумпированых вип-чиновни-
ков, СКР не ведет, подсчеты были сделаны 
по просьбе «РГ». Цифры ошеломляющие

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Актер 
Сергей Гармаш:
С моим лицом 
трудно сыграть 
романтика / стр. 4

В НОМЕРЕ
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КАЛЕНДАРЬ 

Как будем 
отдыхать 
весной и 
осенью

ПРОСТО 
ВЫХОДНЫЕ

Александра Воздвиженская

В честь Дня защитника Отечества 
россияне в этом году будут отды-
хать только два дня — в субботу и 
воскресенье, 23 и 24 февраля. Это 
закреплено в постановлении пра-
вительства о переносе выходных 
и праздничных дней в 2019 году.

Выходной день с субботы, 23 
февраля, перенесен на 10 мая. В 
Роструде напомнили, что пред-
праздничный день 22 февраля 
должен быть по закону сокра-
щенным. Люди, работающие 
пять дней в неделю, смогут уйти 
домой на час раньше обычного.

На Международный женский 
день отдых у россиян продлится 
три дня — с 8 по 10 марта.

Следующие длинные выход-
ные ожидаются в мае — с 1-го по 
5-е число благодаря празднова-
нию Дня Весны и Труда, а также с 
9 по 12 мая в связи с Днем Побе-
ды. Длительные выходные ждут 
россиян и осенью по случаю Дня 
народного единства — со 2 по 4 
ноября. 
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ТРАНСПОРТ Росавиация 
намерена сделать полеты 
более доступными для всех

Пора на взлет
Татьяна Шадрина

Производители российского оборудования по обработке 
багажа в аэропортах обратились к главе минтранса Евге-
нию Дитриху с просьбой сделать приоритетной закупку 
отечественных разработок.

Об этом зашла речь на Национальной выставке ин-
фраструктуры гражданской авиации. Сейчас большая 
часть техники закупается за рубежом, хотя по многим на-
правлениям есть отечественные аналоги. Переход на оте-
чественное оборудование позволит снизить стоимость 
перевозки, уверяют производители. А техники для аэро-
портов в ближайшее время понадобится много. Как пока-
зывает статистика, отрасль активно развивается. Но пока 
не каждый гражданин России может воспользоваться 
услугами гражданской авиации. В Росавиации хотят сде-
лать так, чтобы каждый мог это сделать. И летать не толь-
ко через Москву, но и через региональные аэропорты. А 
для этого нужно реконструировать 68 аэропортов. 

ИНИЦИАТИВА Минтранс 
предлагает ужесточить 
наказание за фиктивный 
техосмотр

Полис 
с гарантией 
Татьяна Замахина

Министр транспорта РФ Евгений Дитрих в ходе «прави-
тельственного часа» в Госдуме ответил на вопросы депу-
татов о несовершенстве процедуры техосмотра. Необхо-
димо жестоко карать за те случаи, когда документы об 
его прохождении подделываются, заявил глава минтран-
са. А когда речь идет о перевозке детей — особенно.

Тема приобрела особую актуальность из-за трагедии 
в Калужской области, где 3 февраля опрокинулся авто-
бус с детьми. Погибли семь человек, в том числе трое де-
тей и четверо взрослых, травмы получили 38 пассажи-
ров. Как сообщалось, у следствия возникли сомнения в 
подлинности документов о техосмотре автобуса. Про-
верка по данному поводу продолжается.

Отвечая на обеспокоенность депутатов, министр вы-
разил уверенность, что наказание за недобросовестное 
прохождение техосмотра необходимо ужесточать, а саму 
процедуру совершенствовать. «Необходимо жестко ка-
рать за те случаи, когда без прохождения документ о те-
хосмотре подделывается, в случае, когда речь идет о пе-
ревозке опасных грузов, когда речь идет о перевозке де-
тей и о различных 
услугах по перевоз-
ке социальных групп 
населения», — сказал 
глава минтранса.

Законопроект 
кабмина на эту тему 
уже находится на 
рассмотрении в Гос-
думе. Одно из пред-
лагаемых нововведе-
ний — обязательная 
фото- и видеофикса-
ция процедуры те-
хосмотра, что позво-
лит достоверно установить факт проведения ТО. В пакете 
законопроектов — также ужесточение наказания за выда-
чу диагностических карт без осмотра и ряд других нару-
шений в этой сфере.

В «Справедливой России» предложили сосредото-
читься на усилении контроля над коммерческими пере-
возками, чтобы избежать таких трагедий впредь. При 
этом государство не должно отвлекать силы на контроль 
ТО автомобилей граждан — ответственность за техниче-
ское состояние личного автотранспорта должна лежать 
на самих водителях, считают депутаты. Ранее фракция 
внесла нашумевший законопроект на эту тему, предло-
жив отменить ТО личного транспорта. Один из авторов — 
Олег Нилов («Справедливая Россия») — поинтересовался 
мнением кабмина по этому поводу.

Дитрих в ответ отметил, что в отношении отмены те-
хосмотра для тех или иных категорий автомобилей пра-
вительство сформирует позицию после того, как будут 
рассмотрены указанные предложения кабмина о рефор-
ме техосмотра.

Председатель Комитета ГД по охране здоровья Дмит-
рий Морозов заострил внимание на еще одной проблеме, 
которая нередко приводит к ДТП, в том числе где жертва-
ми становятся дети. Это здоровье водителей, особенно 
тех, кто совершает длительные рейсы. Глава комитета по-
интересовался, назрела ли законодательная реформа си-
стемы организации предрейсовых осмотров водителей.

Вопрос чрезвычайно актуальный, согласился Дитрих. 
Водитель, отметил он, может «пребывать в различном со-
стоянии усталости», что, по словам министра, требует 
дополнительного контроля при выпуске его на линию. 
Сегодня, напомнил он, действует порядок предсменных, 
предрейсовых и послесменных осмотров, который утвер-
жден минздравом в 2014 году. По словам министра, обсу-
ждается возможность применения дистанционного ме-
дицинского осмотра для тех, кто непосредственно нахо-
дится на линии, а также для водителей в удаленных посел-
ках, где медицинского работника, что называется, под ру-
кою нет. Как заявил Дитрих, утверждена «дорожная кар-
та» по внедрению этого вида осмотра. «Предполагается, 
что нормативно порядок такого дистанционного меди-
цинского осмотра будет зафиксирован нормативными 
документами до конца этого года», — сообщил он, уточ-
нив, что для этого будут использоваться возможности те-
лемедицины. В минтрансе считают, что дистанционный 
медицинский осмотр позволит и контрольно-надзорным 
органам, и представителям работодателя более подробно 
контролировать процесс медицинских осмотров и сни-
зит смертность и аварийность на дорогах. 

КРЕМЛЬ Президент дал советы молодым предпринимателям

Немалое дело
Кира Латухина

Главное в бизнесе — не назва-
ние, а содержание, энергия и 
талант. Извлечение прибыли 

не должно стать основной целью, 
«быть самым богатым парнем на 
кладбище — это не самая веселая 
история», самое важное — само-
реализация. Об этом заявил пре-
зидент Владимир Путин на встре-
че с победителями премии «Не-
малый бизнес-2019».

В этом году конкурс прово-
дился впервые. Лауреатом в но-
минации «Добрый бизнес» стал 
Артем Маланин, глава компании 
по производству реабилитацион-
ных тренажеров. В номинации 
«Инновационный прорыв» побе-
дил Илья Сачков — директор ком-

пании, занимающейся разработ-
ками в области выявления и пре-
дотвращения киберугроз. Генди-
ректор компании по производст-
ву зерносушилок Артем Копылов 
стал первым в номинации «Ре-
альный продукт». А Юлия Кузне-
цова, руководитель сети языко-
вых школ, получила награду в но-
минации «Ранний успех». За 
стремительный рост отмечен 
глава компании по производству 
натурального кваса и морсов Ан-
дрей Духовский. И наконец Гран-
при достался гендиректору кон-
дитерской фабрики Николаю Ку-
зякову.

Советы от главы государства 
лауреаты слушали в представи-
тельском кабинете Кремля. Спер-
ва они вкратце рассказали о сво-

ем бизнесе. Владимир Путин вни-
кал в объемы производства, инте-
ресовался количеством сотруд-
ников и тем, оказывают ли власти 
разного уровня поддержку. Ком-
ментируя значение, которое 
предприниматели придают на-
званию своих компаний, Путин 
подчеркнул: «Конечно, как паро-
ход назовешь, так он и пойдет, что 
называется, но все-таки самое 
главное — это содержание, энер-
гия, талант». По его словам, важ-
но сочетание этих факторов, со-
циальное содержание.

Бизнес основан на извлечении 
прибыли, констатировал прези-
дент. «Но это постоянное извлече-
ние прибыли перестает быть ин-
тересным, — считает он. — Люди, 
которые давно бизнесом занима-

ются... знают, это не может быть 
основной целью, сама прибыль 
важна только с той точки зрения, 
что она дает возможность даль-
нейшему развитию».

«Быть самым богатым парнем 
на кладбище — это не самая весе-

лая история», — сказал Путин и 
дал совет: больше внимания уде-
лять социальному содержанию. 
«Самореализация в жизни — это 
вообще самое важное, самое 
основное, то, что приносит удов-
летворение», — заключил он. 

РАЗВИТИЕ 

Треть прямых 
инвестиций 
пришлась на 
Дальний Восток

ЦЕНТР
ПРИТЯЖЕНИЯ
Елена Березина

Индекс промышленного произ-
водства в Дальневосточном фе-
деральном округе (ДФО) по ито-
гам 2018 года составил 104,4 
процента, сообщил вице-пре-
мьер, полпред президента в 
ДФО Юрий Трутнев. По его сло-
вам, это в полтора раза выше, 
чем в среднем по стране, и такие 
темпы роста держатся уже не-
сколько лет. 

При этом Трутнев недоволен 
такими показателями. «Удов-
летворены ли мы тем, как идут 
дела? Ответ — не совсем. 4,4 про-
цента — это неплохой темп ро-
ста, в том числе и для мировой 
экономики. Но президент Вла-
димир Путин поставил перед 
нами задачу — шесть процентов 
роста», — сказал Трутнев. По его 
словам, власти продолжат рабо-
ту над ускорением темпов роста 
экономики в регионе.

Сейчас объем накопленных 
прямых иностранных инвести-
ций в ДФО составляет 32 милли-
арда долларов, это 32 процента 
от всех прямых иностранных 
инвестиций в Россию, посту-
пивших за последние годы, под-
черкнул Трутнев. Объем част-
ных инвестиций в регион достиг 
326,5 миллиарда рублей, из них 
118 миллиардов в 2018 году.

При этом показатели качест-
ва жизни на Дальнем Востоке 
оставляют желать лучшего. Они 
остаются ниже среднего уровня 
по стране, но к 2024 году долж-
ны превысить среднероссий-
ские, отметил Юрий Трутнев. 
По его словам, в течение трех 
лет на развитие социальной ин-
фраструктуры в регионе — стро-
ительство больниц, школ, дет-
ских садов, спортивных ком-
плексов — будет пущено 65,2 
миллиарда рублей. Деньги на 

эти цели в федеральном бюдже-
те уже выделены, подчеркнул 
вице-премьер. Также он напом-
нил, что на Дальнем Востоке бу-
дет принят комплекс дополни-
тельных мер, направленных на 
поддержку рождаемости. В 
частности, будет уменьшена 
ипотечная ставка до пяти про-
центов для семей с детьми, на 
треть увеличен региональный 
материнский капитал. 

Кроме того, вице-премьер 
объявил, что в минвостокразви-
тия курировать развитие Арк-
тики будет замглавы ведомства 
Александр Крутиков. Он тру-
дится в минвостокразвития с 
2014 года, с 2016 года в должно-
сти заместителя министра, от-
ветственного за привлечение 
инвестиций, международное со-
трудничество и подготовку Вос-
точного экономического фору-
ма. Также он курирует работу 
Фонда развития Дальнего Вос-
тока и Агентства Дальнего Вос-
тока по привлечению инвести-
ций.

Юрий Трутнев рассказал, 
что для Арктического региона 
будет создана новая, собствен-
ная система преференций, от-
личная от тех, что предоставля-
ются при реализации инвести-
ционных проектов на Дальнем 
Востоке. «В Арктике надо созда-
вать систему преференций. Она 
не может быть зеркальной по 
отношению к Дальнему Восто-
ку, она должна быть совершен-
но другой. Потому что в Аркти-
ке с инфраструктурой, с рассто-
яниями, с погодными условия-
ми все еще намного сложнее», — 
пояснил зампред правительст-
ва. По его словам, приоритет в 
Арктике будет отдан поддержке 
инвестпроектов и развитию 
Севморпути. 

ЦИФРА
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долларов составили накоплен-
ные прямые иностранные 
инвестиции в Дальневосточном 
федеральном округе.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил с важнейшими 
бизнес-инициативами

Льготы для прорыва

Айсель Герейханова

П
родление амнистии 
капиталов еще на год, 
н о в ы е  л ь гот ы  п о 
НДФЛ, упрощение 
визового режима — с 
такими предложени-
ями в среду Владимир 
Путин выступил на 
форуме «Деловой 

России». Уже после первых минут 
выступления президента стало 
понятно, что итогом встречи с 
бизнес-сообществом станут пра-
ктические решения по ключевым 
экономическим вопросам.

«Роль бизнеса в достижении 
национальных целей развития» — 
так называлась пленарная сессия, 
в которой принимал участие Вла-
димир Путин. В начале своего вы-
ступления президент сразу обра-
тил на это внимание. «Тема сегод-
няшней встречи говорит о нашем 
общем настрое, настрое делового 
сообщества работать эффектив-
но, вместе, и говорит о том, что 
предприниматели России прекра-
сно понимают свою ответствен-
ность за будущее страны», — ска-
зал он. Путин подчеркнул, что на-
циональные проекты должны 
стать стимулом для российского 
бизнеса. «Для быстрого освоения 
передовых технологий, выпуска 
товаров и услуг, чтобы наши ком-
пании укрепляли свои позиции не 
только на национальном, но и на 
мировом рынке, активно участво-
вали в глобальных производст-
венных цепочках», — пояснил он. 
Президент еще раз напомнил — се-
годня России нужен прорыв. «Это 
наша главная, основная цель, до-
стигнув которой, мы сможем ре-
шить то, ради чего живем и рабо-
таем: обеспечить поступатель-
ный, уверенный рост благососто-
яния граждан нашей страны», — 
подчеркнул Путин.

Для этого нужно последова-
тельное снятие барьеров, расши-
рение предпринимательских сво-
бод. Путин признал, что сегодня 
существуют изъяны националь-
ной юрисдикции. Именно это, по 
его словам, и недостаточность га-

рантий частной собственности 
«вынудили многих предпринима-
телей регистрировать свои акти-
вы за рубежом и выводить эти ак-
тивы». В связи с этим президент 
предложил целый комплекс мер 
для улучшения делового климата 
в стране. Одна из них — продление 
амнистии капитала еще на один 
год. «Для тех граждан, которые 
переводят свои денежные средст-
ва в Россию, а также регистриру-
ют свой бизнес в специальных ад-
министративных районах с осо-
быми правовыми условиями для 
компаний, которые возвращают-
ся в российскую юрисдикцию», — 
пояснил президент. Он напомнил, 
что такие районы созданы на 
острове Октябрьский в Калинин-
граде и на острове Русский во 
Владивостоке. Глава государства 
также призвал освободить гра-
ждан от уплаты налога на доходы 
физических лиц с прибыли контр-
олируемых ими иностранных 
компаний. Он назвал условие: 
если в 2019 году они станут нало-
говыми резидентами РФ.

Уже в ходе разговора Владими-
ра Путина с бизнес-сообществом 
было объявлено еще о целой серии 
налоговых льгот. Так, президент 
поручил правительству прорабо-
тать вопрос о продлении на год 
льготной ставки по налогу на при-
быль для бизнеса и распростра-
нить ее действие на сферу культу-
ры и спорта.

«Попрошу правительство это 
проработать. Я считаю, что это 
правильно, я поддерживаю ваше 
предложение. Больше того — я ду-
маю, что можно распространить и 
на сферу культуры, особенно на ту 
сферу культуры, на те предприя-

тия, которые работают в регио-
нах», — заявил Путин, отвечая на 
соответствующую просьбу. Пре-
зидент также поддержал предло-
жение освободить молодые семьи 
от уплаты НДФЛ, если речь идет о 
продаже единственного жилья. 

Еще одна сфера, которая, по 
мнению президента, нуждается в 
дополнительных налоговых льго-
тах — стимулирование частных ин-
вестиций в стартапы. «Важно 
сформировать стимулы для част-
ных инвестиций, создавать осо-
бые условия, в том числе налого-
вые, для граждан, которые вкла-
дывают в стартапы свои личные 
средства. Их, как известно, весьма 
образно называют бизнес-ангела-
ми», — сказал Путин. Президент 
также призвал губернаторов ак-
тивнее выполнять федеральное 
решение предоставить бизнесу в 
регионах инвестиционный нало-

говый вычет. По его словам, пока 
это делается только в десяти субъ-
ектах России.

Бизнесмены также жаловались 
Путину на необоснованные штра-
фы для бизнеса. Так одна из высту-
пивших на форуме участниц ука-
зала на то, что по результатам про-
верок за выявленные нарушения 
штрафы могут применяться как к 
юридическим лицам, так и к их ру-
ководителям, причем размеры 
санкций в таких случаях сильно 
различаются. По ее мнению, это 
делает проверки недостаточно 
прозрачными. Путин выступил за 
совершенствование критериев и 
процедуры решений о штрафах 
для бизнеса, которые должны 
быть понятны и прозрачны. Но 
при этом «как юрист юристу» от-
ветил: разница между санкциями 
в отношении юридических и фи-
зических лиц, конечно, должна 
быть. В рамках диалога с прези-
дентом один из предпринимате-
лей поднял вопрос о необходимо-
сти упрощения визового режима. 
Он привел в пример положитель-
ный эффект для экономики и раз-
вития туризма от чемпионата 
мира по футболу, который в прош-
лом году проводился в Москве. 
Президент признал, что опыт об-
легченного визового режима для 
туристов надо расширять, в том 

числе на Дальнем Востоке, а также 
нужно переходить на электрон-
ные визы. «Есть ограничения, ко-
торые мы должны, безусловно, 
снимать. Одно из них — это всякие 
формальности, в том числе и визо-
вого характера», — пояснил он. 
«Поверьте, я лично являюсь пол-
ным вашим союзником. Мне при-
ходится преодолевать позиции на-
ших правоохранительных орга-
нов, органов безопасности и 
МИД», — обратился президент к 
предпринимателю, задававшему 
вопрос. При этом Путин напом-
нил и о тех сложностях, которые 
вызвал упрощенный визовый ре-
жим во время чемпионата мира по 
футболу: были люди, которые въе-
хали в страну под видом болель-
щиков, однако совсем не интере-
совались футболом, а хотели прое-
хать дальше, в страны Евросоюза. 
«Но двигаться будем (в направле-
нии упрощения режима. — «РГ»). С 
помощью запретов задачи разви-
тия мы точно не решим», — отме-
тил Путин. 

Президент также пообещал, что 
по итогам этого заседания будут 
сформулированы поручения. 

Президент предложил целый ком-
плекс мер для улучшения делового 
климата в стране. Одна из них — 
продление амнистии капитала 
еще на один год.

А К Ц Е Н Т

Путин поддержал предложение 
освободить молодые семьи от уплаты 
НДФЛ, если речь идет о продаже 
единственного жилья

Необходимо жест-

ко карать за те слу-

чаи, когда без про-

хождения доку-

мент о техосмотре 

подделывается

Михаил Михайлович Котюков 
министр науки 
и высшего образования РФ 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ 8 ФЕВРАЛЯ С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 
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ДЕНЬГИ ПРИВЯЖУТ К ЭКСПОРТНОЙ ПЕРСПЕКТИВЕ
Административную, кредитную и гарантийную господ-
держку получат преимущественно проекты, имеющие 
экспортные перспективы, следует из дискуссий на фо-
руме «Деловой России». Это не коснется только инно-
вационных компаний.
Работа на внешних рынках — главное доказательство 
конкурентоспособности, но в нее вовлечены лишь 
0,8% компаний, сказал гендиректор РЭЦ Андрей Слеп-
нев. «Первый вопрос, который мы будем задавать ком-
паниям, ищущим поддержки, — есть ли у проекта эк-
спортный потенциал», — подчеркнул глава ВЭБ.РФ 
Игорь Шувалов. ВЭБ переформатирует свои предста-
вительства за рубежом и внутри страны в представи-
тельства РЭЦ. «Под эгидой РЭЦ должны находиться 
компетенции и ВЭБа, и ДОМ.РФ, и Корпорации МСП», — 

сказал Шувалов. Административную поддержку усилят 
комплексными страновыми планами действий по ка-
ждому торгпредству и их реализацией в формате про-
ектного управления с участием РЭЦ, ВЭБа и посольств, 
сказал первый замглавы минпромторга Анатолий Цыб. 
Шувалов сетовал на остановившуюся работу по созда-
нию зон свободной торговли (с Сингапуром, Израилем, 
Сербией, Египтом, Индией) и по преференциальным 
соглашениям с Китаем. Переговоры идут долго, потому 
что 60—70% времени тратится на преодоление стерео-
типов отраслевых министерств, что открытие рынка — 
это смерть национальной промышленности, ответила 
министр ЕЭК по торговле Вероника Никишина.

Подготовил Игорь Зубков

65, 2 миллиарда 

рублей будет вло-

жено в развитие 

социальной инфра-

структуры в регио-

не — строительство 

школ, больниц, 

детских садов

Официально
Россия снимает часть ограничений в отношении Турции. Президент 
Владимир Путин подписал указ, касающийся поездок граждан. Согла-
шение о взаимных поездках возобновляется для турецких граждан со 
спецпаспортами, которые направляются в Россию в краткосрочные 
командировки, в том числе в диппредставительства и консульские уч-
реждения. Правда, в том случае, если Анкара примет аналогичные 
меры в отношении российских граждан со служебными паспортами. 
То же самое распространяется на водителей, занимающихся между-
народными перевозками. И также по принципу взаимности.
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ФИНАНСЫ Минфин 
реализовал госдолга 
на 35 миллиардов рублей

Закрепление 
проданного
Роман Маркелов

Минфин повторил успех первых недельных аукционов 
2019 года по размещению облигаций федерального займа 
(ОФЗ), продав 6 февраля таких бумаг на 35 миллиардов 
рублей. Вероятно, со следующей недели министерство от-
кажется от практики установки предельных объемов пред-
ложения ОФЗ на аукционах. Это может помочь более гиб-
ко реагировать на настроения рынка. 

На первом аукционе 6 февраля министерство предло-
жило инвесторам выпуск ОФЗ на 20 миллиардов рублей 
с погашением в октябре 2026 года. Он разошелся полно-
стью при заметно повышенном спросе почти в 55 милли-
ардов рублей. Средневзвешенная доходность выпуска со-
ставила 8,09 процента годовых. На втором аукционе мин-
фин предлагал вы-
пуск «длинных» ОФЗ 
на 15 миллиардов 
рублей с погашением 
в мае 2034 года. 
Спрос лишь немного 
превысил предложе-
ние (составив чуть 
больше 15,5 милли-
арда рублей), однако 
выпуск тоже был раз-
мещен полностью. 
Его средневзвешен-
ная доходность со-
ставила 8,33 процен-
та годовых. 

Успешное размещение ОФЗ связано с позитивом на 
глобальных рынках, стабильными нефтью и рублем, гово-
рит старший аналитик BCS Global Markets Юрий Голбан. 
Невысокий спрос на втором аукционе связан с ухудшени-
ем рыночной конъюнктуры во второй половине дня и дол-
гим сроком погашения бумаг, добавляет он.

Минфин повторил успех аукционов 16 января (тогда 
были размещены ОФЗ на 35,1 миллиарда рублей). Но в це-
лом за январь ведомство продало госдолга на 74 миллиар-
да рублей при планах на первый квартал 2019 года 
в 450 миллиардов рублей. Учитывая, что минфин с начала 
года разместил ОФЗ на 111 миллиардов рублей, в оставше-
еся до апреля время ему надо будет предлагать бумаг 
в среднем на 48 миллиардов в неделю. В нынешних услови-
ях выполнить план на первый квартал может и не полу-
читься, допускает Голбан. Однако в министерстве подчер-
кивали, что у него нет задачи размещаться любой ценой.

Во вторник минфин также сообщил, что со следующих 
аукционов 13 февраля он может отказаться устанавливать 
предельные объемы предложения бумаг. Объем удовлетво-
рения заявок на аукционе определится по совокупному 
спросу и размеру запрашиваемой премии к сложившейся 
на рынке доходности. По мнению Голбана, так минфин смо-
жет более гибко подходить к размещению на фоне высокой 
волатильности рынков и даже немного снизить ее. 

АКТУАЛЬНО Кто и как пытается торговать Луной и ее полезными ископаемыми

Юристы вышли в космос
Наталия Ячменникова

России необходимы специалисты по 
космическому праву, чтобы отстаи-
вать интересы страны в случае появле-

ния территориальных споров при освоении 
Луны. Об этом говорится в совместном ре-
шении «Роскосмоса» и Российской акаде-
мии наук. Эксперты отмечают, что такие 
юристы нужны для противодействия ком-
мерсантам, которые уже сейчас пытаются 
торговать участками на Луне, ее полезными 
ископаемыми. 

КОМПЕТЕНТНО

Инна Хаванова,
доктор юридических наук, 
и.о. завотделом зарубежного консти-
туционного, административного, уго-
ловного законодательства и междуна-
родного права Института законода-
тельства и сравнительного правоведе-
ния при правительстве РФ:
— Не так давно исполнилось 50 лет междуна-
родному Договору по космосу. Именно этот до-
говор установил, что космическое пространст-
во не подлежит национальному присвоению ни 
путем провозглашения суверенитета, ни путем 

использования или оккупации. Безусловно, по-
сле его принятия изменилось многое. Рынок 
коммерческих космических услуг — это связь, 
вещание, навигация, дистанционное зондиро-
вание Земли. Ну и в качестве перспективы — до-
быча ресурсов.
Размывается монополия государств на освое-
ние космоса. Страны по-разному реагируют на 
происходящее. В США, например, в ноябре 
2015 года был подписан закон о развитии ком-
мерческой космической деятельности, конку-
рентоспособности коммерческих запусков, 
снявший ограничения для американских част-
ных компаний на добычу минералов на Луне 
и других небесных телах. Россия дала оценку 
этому закону в Комитете ООН по использова-
нию космического пространства в мирных це-
лях, указав на весьма спорное с международно-
правовой точки зрения одностороннее реше-
ние предоставить собственным компаниям 
карт-бланш на разработку космических мине-
ральных ресурсов. 
И хотя известный российский геохимик акаде-
мик Галимов утверждает, что, за исключением 
изотопа гелия — гелия-3, нет «ни одного вещест-
ва, которое было бы экономически выгодно 
привозить с Луны на Землю», есть немало сти-
мулов для «золотой (астероидной) лихорадки», 
учитывая, что астероиды технологически более 

доступные для освоения. Кстати, некоторые 
астероиды действительно содержат платину, 
золото, серебро, редкоземельные металлы. На-
пример, пролетевший совсем близко от Земли 
астероид UW158 нес более 90 млн тонн плати-
ны. Он даже получил название «платинового 
астероида». И, боюсь, конкуренция за месторо-
ждения в космосе — совсем не утопия.
Наметился и еще один тренд — создание «кос-
мических» офшоров. Так, в июле 2017 года гер-
цогство Люксембург (без космодромов и кос-
монавтов) приняло первый в Европе закон, ре-
гулирующий деятельность по добыче полезных 
ископаемых в космосе. Зарабатывать на освое-
нии ресурсов космоса уже хотят страны, никог-
да не участвовавшие ни в одном космическом 
проекте. И такая возможность у них появляет-
ся, поскольку космические аппараты создают 
уже не только государства, но и частные компа-
нии.
Российское законодательство не стоит на ме-
сте: ведется большая, непростая законопроек-
тная работа. Например, проблемы использова-
ния данных дистанционного зондирования 
Земли из космоса в значительной мере были 
решены Федеральным законом от 07.03.2018 
№ 46-ФЗ «О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «О космической деятель-
ности». 

Так что открытый космос холоден и одновре-
менно горяч, если оценивать его по шкале сов-
ременных амбиций государств. Подготовка 
юристов в области космического права — важ-
нейшая задача. Делать это надо как можно бы-
стрее.

Александр Солнцев, заместитель за-
ведующего кафедрой международно-
го права РУДН (Проект 5—100), член 
международного института космиче-
ского права:
— РУДН — единственный вуз, где космическое 
право преподают уже более полувека. Между-
народное космическое право в обязательном 
порядке изучается в рамках магистратуры в те-
чение полугода, а также в аспирантуре. Маги-
стры и аспиранты пишут по этой теме научные 
работы. Кстати, единственный учебник в Рос-
сии по космическому праву издан на нашей ка-
федре. Далеко не во всех вузах есть эта дисци-
плина и важно, чтобы она появилась, так как 
специалисты уже востребованы, как на нацио-
нальном так и на международном уровне. Аспи-
ранты и магистры проходят по этому направле-
нию практику в различных организациях, на-
пример в московской штаб-квартире междуна-
родной организации «Интерспутник», в специ-
альном подразделении МИД.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев рассказал о развитии
российской науки 

Ученая степень
Владимир Кузьмин

О
с о б о е  в н и м а н и е 
в рамках националь-
ного проекта «Наука» 
правительство наме-
рено уделять поддер-
жке молодых ученых 
и обновлению науч-
ной базы, заявил пре-
мьер-министр Дмит-

рий Медведев. Первая пятерка 
стран по проводимым исследова-
ниям — цель сложная, но достижи-
мая, уверен он.

Глава правительства вчера 
приехал в Российскую академию 
наук, чтобы провести заседание 
оргкомитета по проведению 
в 2019 году Международного года 
Периодической системы химиче-
ских элементов, а заодно обсудить 
с чиновниками и учеными нацио-
нальный проект «Наука». Прези-
дентом поставлена задача войти 
в топ-5 стран, которые ведут ис-
следования в ключевых сферах на-
учно-технологического развития. 
«Цель сложная, но в общем дости-
жимая», — заметил премьер. По от-
дельным направлениям — органи-
ческая химия, общая математика, 
ряд общественно-гуманитарных 
наук — Россия, по словам мини-
стра науки и высшего образова-
ния Михаила Котюкова, доказы-
вавшего, что нацпроект стартовал 
не с пустого места, в пятерку лиде-
ров пробилась еще в 2017 году.

На реализацию мероприятий 
нацпроекта в ближайшие три года 
правительство намерено напра-
вить 135 миллиардов рублей. Об-
щий же объем расходов до 
2024 года составит 636 миллиар-
дов, причем, уточнил Котюков, 
231 миллиард поступит из вне-
бюджетных источников. «Затра-
ты на научные исследования из 
всех источников должны расти 
опережающими темпами по срав-
нению с ростом валового внутрен-
него продукта», — подчеркнул 
председатель правительства.

В числе задач нацпроекта так-
же создание не менее 15 научно-
образовательных центров миро-
вого уровня и передовой инфра-
структуры для исследований. Все 
ведущие научные организации 
должны получить оборудование, 
приборы самого нового поколе-
ния, приборная база в целом 
должна обновиться на 50 процен-
тов, указал Дмитрий Медведев.

Приоритетом государства на-
звана поддержка талантливых 
и молодых ученых, развитие пер-
спективных отраслей науки. Их 
количество в науке с 2010 года вы-

росло с 35% до 44%. «Молодые ис-
следователи нуждаются в особом 
внимании и не только в финансо-
вом, но и во всем, что касается 
участия в различных научных фо-
румах, публикациях в мировых 
научных изданиях, оформлении 
патентов», — сказал премьер-ми-
нистр. Ранее, напомнил он, прави-
тельство уже предпринимало 
меры для обеспечения молодых 
ученых жильем, но на данный мо-
мент их уже недостаточно и нуж-
но думать над новыми шагами.

В правительстве хотели бы ви-
деть такое же участие и со сторо-
ны бизнеса, но с сожалением кон-

статируют, что субъекты эконо-
мики не воспринимают науку как 
помощника в развитии, поэтому 
цепочка от перспективной идеи до 
ее реального внедрения в России 
очень длинная. «Государство вкла-
дывает в науку в разы больше, чем 
производственные структуры или 
крупный бизнес, хотя для них но-
вые технологии, инновации во 
всех сферах — это возможность 
успешно конкурировать на миро-
вом рынке, внутреннем рынке, 
просто получать прибыль», — под-
черкнул глава кабмина.

Поэтому в рамках одного из 
проектов будет развиваться коо-

перация между всеми участника-
ми научно-технологического раз-
вития, включая, что важно, инду-
стриальных партнеров. «Здесь 
нам предстоит организовать меха-
низм тесного сотрудничества, ко-
торый позволит и привлечь вне-
бюджетные средства в сектор ис-
следований и разработок, и обес-
печить практическую реализацию 
идей в промышленном масшта-
бе», — пояснил министр Котюков.

В развитие российской науки 
готовы задействовать и зарубеж-
ные внебюджетные источники. 
Это, в частности, касается разви-
тия установок класса «мегасай-
енс». Сейчас в России создают 
шесть таких установок. Две из 
них — исследовательский реактор 
ПИК в Гатчине и ускоритель NICA 
в Дубне — находятся в высокой сте-
пени готовности.

В научных кругах страны не 
видят ничего плохого в том, что-

бы привлекать иностранных кол-
лег к каким-то направлениям 
н а ц п р о е к т а .  Н а п р и м е р , 
к 2024 году предстоит создать 
15 научно- образовательных цен-
тров  мирового уровня. К их оцен-
ке, полагает президент РАН Алек-
сандр Сергеев, и необходимо 
привлекать международных экс-
пертов, которые вполне могли бы 
входить в наблюдательные сове-
ты центров. «Просим, чтобы цен-
тры формировались с учетом 
мнения международного сооб-
щества», — обратился Сергеев на-
прямую к премьеру. Кроме того, 
российское научное сообщество 
хотело бы максимально выска-
зать свое мнение по нацпроекту, 
который должен определить его 
будущее. 

О задачах науки Дмитрий Медведев 
говорил и на открытии Международ-
ного года Периодической таблицы 
химических элементов в России.

А К Ц Е Н Т

Приоритетом государства названа под-
держка талантливых и молодых ученых

Выполнение 

плана минфина 

по продаже ОФЗ 

на январь—март 

пока находится 

под вопросом

ПРАВО КС поручил устранить 
возможность повторного 
наказания для ИП

В двух лицах
Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд отменил двойное наказание за на-
рушение сроков предоставления информации в Пенсион-
ный фонд. 

С просьбой о проверке статьи 15.33.2 КоАП на соответ-
ствие Конституции РФ обратилась предприниматель из 
Карачаево-Черкесской Республики Ульмесхан Эркенова. 
В 2017 году она нарушила сроки предоставления сведе-
ний в ПФР и была оштрафована на 500 рублей как страхо-
ватель в соответствии со статьей 17 ФЗ «Об индивидуаль-
ном (персонифицированном) учете в системе обязатель-
ного пенсионного страхования». Позднее Эркенову ош-
трафовали еще раз — за то же нарушение, но уже по статье 
КоАП и как должностное лицо — на 300 рублей. 

Сумма взыскания 
невелика. Но Эрке-
нова указала в своем 
заявлении в КС, что 
в соответствии со 
статьей 50 Конститу-
ции РФ «никто не мо-
жет быть повторно 
осужден за одно и то 
же преступление». 
Судьи с этим дово-
дом согласились.

— Положение ста-
тьи 50 распростра-
няется и на случаи 
привлечения лица за 
содеянное одновре-
менно к ответственности по статье КоАП и к ответствен-
ности, хотя и предусмотренной отраслевыми федераль-
ными законами, но по своей правовой природе носящей 
карательный, а не восстановительный характер, — подчер-
кивает суд.

КС также указал, что правовая коллизия в деле Эрке-
новой стала возможной потому, что законодательные 
акты не содержат критериев, позволяющих разделить по-
нятия «страхователь» и «должностное лицо» для целей 
привлечения к ответственности. В то же время очевидно, 
что если обязанности по предоставлению сведений в ПФР 
нарушило юрлицо, то виновны и компания, и сотрудник. 
Однако в случае ИП обе эти ипостаси совмещает один че-
ловек. Поэтому оказывается нарушен конституционный 
принцип равенства перед законом, ведь ИП оказывается 
в худшем положении по сравнению с юрлицами и гражда-
нами, для которых в данном случае не возникает риск 
быть подвергнутым наказанию дважды. 

При этом судьи КС отметили, что в аналогичных ситуа-
циях — например, в разделе «Административные правона-
рушения в области финансов, налогов и сборов, страхова-
ния, рынка ценных бумаг» или в случае предоставления 
сведений в ФСС РФ — в законе есть примечания, направ-
ленные на недопущение привлечения субъекта правона-
рушения к двойной ответственности за одно и то же дея-
ние. В то же время «каких-либо специальных исключений 
в том, что касается привлечения к ответственности за со-
вершение индивидуальным предпринимателем правона-
рушения, предусмотренного статьей 15.33.2, не сделано».

На основании этих доводов законодателю поручено 
внести изменения в правовое регулирование, «чтобы 
обеспечивались соразмерность такой ответственности 
конкретному правонарушению». Статья 15.33.2 КоАП 
признана не соответствующей Конституции. Дело Эрке-
новой подлежит пересмотру. 

В законодательст-

ве нет критериев, 

позволяющих раз-

делить понятия 

«страхователь» 

и «должностное 

лицо» 

ИНИЦИАТИВА 

Бизнес 
предлагает 
переписать 
закон о туризме

КУРОРТНАЯ 
КАРТА
Алена Узбекова

Закон о туристской деятельнос-
ти следует переписать с нуля, 
чтобы планомерно и эффективно 
развивать не только выездной 
туризм, но и внутренний, 
и въездной, сообщила журнали-
стам исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) Майя Ломидзе.

«Действующий закон несо-
вершенен, начиная от понятий-
ного ряда и заканчивая мерой от-
ветственности, которая возлага-
ется на участников рынка перед 
потребителями, ответственно-
сти за формирование качествен-
ного турпродукта», — пояснила 
свою позицию Майя Ломидзе. 
И добавила: в законе должны 
быть механизмы, мотивирую-
щие бизнес вкладывать деньги 
в развитие туризма. Не хватает 
инструментов для решения про-
блем в регионах. Не определены 
приоритетные для России стра-
ны, из которых к нам могут ехать 
туристы.

Тем временем вице-премьер 
Ольга Голодец в кулуарах форума 
«Деловой России» сообщила, что 
назначение на пост главы Росту-
ризма произойдет в ближайшее 
время. Накануне, напомним, 
премьер-министр освободил от 
должности руководителя Росту-
ризма Олега Сафонова.

Как отметил вице-президент 
Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин, прои-
зошли эволюционные измене-
ния, которые предполагались по-
сле перехода Ростуризма из мин-
культуры в минэкономразвития. 
По мнению Барзыкина, новый 
руководитель должен сосредото-
читься на внутреннем и въезд-
ном туризме. «Нужно знать, что 
происходит в регионах. Надо 
уметь взаимодействовать со 
«смежниками» — с авиацией, на-
пример. И, главное, надо выде-
лять наши конкурентные преи-
мущества. Одно из них — санатор-
но-курортное лечение, аналогов 
которому нет в мире», — расска-
зал «РГ» Юрий Барзыкин. 

ДЕНЬГИ

ФАС проверит 
тарифы 
на оплату 
товаров 
по картам

КОМИССИЯ 
ПРИШЛА
Екатерина Ясакова 

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) проведет анализ 
комиссий при расчетах банков-
скими картами. Об этом «Россий-
ской газете» рассказали в ФАС 
и подтвердили в Ассоциации ком-
паний интернет-торговли (АКИТ). 
Ранее президент России Влади-
мир Путин назвал такие комис-
сии «квазиналогом» и признал 
существующие комиссии для биз-
неса в три процента при безна-
личном расчете за товары и услу-
ги слишком большими.

Ретейлеры сообщат в ФАС 
о своих издержках по организа-
ции безналичной оплаты за по-
следние четыре года. В январе 
АКИТ в очередной раз направила 
обращение в ФАС с просьбой 
установить потолок процента эк-
вайринга. 

Ретейлеры регулярно жалуют-
ся на то, что в нашей стране высо-
кая стоимость эквайринга. Дол-
гое время на их просьбы регули-
рующие органы отвечали отка-
зом. Теперь появилась надежда, 
что на рынке могут произойти 
кардинальные изменения.

Аргументы у участников тор-
говли весомые. В Евросоюзе 
в этой сфере действует ограниче-
ние — 0,2 процента для дебетовых 
карт, 0,3 процента — для кредит-
ных. Если в других странах дейст-
вуют законодательные ограниче-
ния, то у нас их нет. Размер комис-
сий платежные системы устанав-
ливают по своему усмотрению. 
Предприниматель вынужден от-
давать банку внушительный про-
цент. Это сказывается на стоимо-
сти товара, в результате страдает 
покупатель. А работа с одними 
только наличными деньгами раз-
вивает неравные условия ведения 
бизнеса в стране. 

 По мнению президента АКИТ 
Артема Соколова, ретейлеры луч-
ше всех знают своих клиентов 
и должны быть вправе самостоя-
тельно формировать систему ло-
яльности. 
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Палочная 
дисциплина

В Бурятии информация о местах заготовки и сбо-
ра валежника размещается на официальном сай-
те, а за то, что люди будут заготавливать валеж-

ник не там, где предписано, предусмотрены меры ответст-
венности в соответствии с КоАП РФ «Мелкое хищение» 
и даже по статье 158 Уголовного кодекса «Кража», пред-
полагающей сроки от двух до пяти лет лишения свободы. 
«В Иркутской области в заксобрание правительством ре-
гиона сначала был внесен законопроект, который обязы-
вал граждан сообщать о сборе валежника по почте за ме-
сяц или путем личного визита в соответствующее учре-
ждение. Мы вмешались в этот процесс, и заксобрание вне-
сло соответствующие поправки», — отметил Николаев. Он 
призвал регионы «не издеваться над людьми и дать им 
возможность пользоваться своими правами».

По Лесному ко-
дексу порядок заго-
товки и сбора гра-
жданами валежника 
для собственных 
нужд устанавливает-
ся региональными 
законами. Большин-
ство регионов их уже 
приняло, некоторые 
только утверждают 
их проекты, сообщи-
ли «РГ» в Рослесхозе. 
К сожалению, избе-
жать «опасных пере-
косов» практически невозможно. «Ни у минприроды, ни 
у Рослесхоза нет полномочий как-либо влиять на решение 
субъектов по внесению изменений в их законы. Рослесхоз 
по запросам субъектов оказывает методическую помощь 
в подготовке законопроектов. Кроме того, Рослесхоз ведет 
мониторинг подготовки и внесения изменений в регио-
нальное законодательство», — отметили в ведомстве.

Конечно, есть регионы, которые пользуются законом, 
чтобы к пожароопасному сезону расчистить леса, и публи-
куют информацию о том, где больше всего деревьев, пова-
ленных из-за погодных условий. Это происходит, напри-
мер, в Ханты-Мансийском автономном округе. Но таких 
меньшинство.

«Мы единогласно проголосовали за то, чтобы люди мо-
гли беспрепятственно, бесплатно и без дополнительных 
разрешений использовать по собственному усмотрению 
сухие упавшие стволы деревьев, как это было испокон 
века. С точки зрения законотворчества мы не стали перво-
проходцами, просто вернули то, что было закреплено 
в российском законодательстве еще указом императора 
Петра II в 1729 году. И не зря. Люди говорят о том, что эко-
номят на закупке дров от 15 до 30 тысяч рублей за зиму, — 
привел цифры Николаев. — Нам нужно убирать ненужные 
и ошибочные ограничения, а не плодить новые. Мы ведем 
большую работу по организации парламентского контро-
ля. Он должен вестись не только за фактом разработки 
нормативно-правовых актов или за фактом принятия ре-
гиональных законов».

Кстати, приморские законодатели готовят обращение 
в адрес федеральных властей о необходимости дальней-
шего совершенствования федеральной нормативно-пра-
вовой базы и уточнения понятия «валежник». По мне-
нию депутатов края, порубочные остатки, находящиеся 
в местах проведения лесосечных работ, также должны 
быть отнесены к валежной древесине, а их сбор разре-
шен населению. 

СТАТИСТИКА 

В Евросоюзе 
еще больше 
вырос разрыв 
между бедными 
и богатыми

ПРОПАСТЬ 
В МИЛЛИАРДЫ 
Юрий Когалов

Разрыв между богатыми и бед-
ными в Европейском союзе за 
последние 15 лет увеличился бо-
лее чем на 70 процентов. По сло-
вам исполнительного директора 
Всемирного банка Кристалины 
Георгиевой, «10 процентов наи-
более бедных граждан ЕС стали 
беднее на 7 процентов, в то вре-
мя как 10 процентов самых бога-
тых европейцев увеличили свое 
состояние на 66 процентов». 
И это при том, что Евросоюз 
всегда ориентировался на обес-
печение равных возможностей 
для своих граждан, отметила 
Георгиева.

Впрочем, эта тенденция на-
блюдается по всему миру. Впро-
чем, как отмечают историки, 
этот процесс часто прерывался 
из-за войн, восстаний и револю-
ций. Но относительно мирные 
последние десятилетия вернули 
процесс на прежние рельсы.

По данным международной 
гуманитарной организации 
« Оксфам», за последние десять 
лет число миллиардеров в мире 
практически удвоилось. По ито-
гам 2018 года их количество до-
стигло 2208 человек. И этой 
группе людей принадлежит бо-
гатство на общую сумму 
9,1 триллиона долларов (в прош-
лом году их состояние увеличи-
лось на 762 миллиарда). 

Двадцать шесть богатейших 
людей мира сегодня обладают 
таким же состоянием, как 
3,8 миллиарда бедных (для срав-
нения, три года назад такой сум-
мой располагали 62 человека). 
Три крупнейших богача США 
имеют столько же средств, 
сколько половина работающего 
населения страны (около 
160 миллионов человек). А со-
стояние владельца компании 
«Амазон» Джеффа Безоса, номе-
ра один в списке «Форбс», 
в 100 раз больше статьи бюджета 
Эфиопии, выделенной на здраво-
охранение. 

КОНКУРЕНЦИЯ 

США убеждают 
ЕС отказаться 
от Huawei 
для систем 5G

ГОСДЕП 
ПРОТИВ
Марина Алешина

В ЕС прибыла делегация из госде-
па США, которая собирается «ис-
пользовать все возможные мето-
ды», чтобы убедить европейских 
союзников отказаться от заку-
пок оборудования компании 
Huawei для внедрения систем 
мобильной связи пятого поколе-
ния (5G). Об этом сообщает 
Reuters со ссылкой на американ-
ского дипломата, участвовавше-
го в переговорах в Брюсселе.

После серии встреч в Евроко-
миссии и бельгийском прави-
тельстве американцы намерены 
отправиться в другие европей-
ские столицы, продвигая тезис 
о том, что «китайский телеком-
муникационный гигант пред-
ставляет серьезную угрозу без-
опасности», и призывая партне-
ров закрыть для Huawei европей-
ский рынок и «переориентиро-
ваться на других поставщиков». 
Этот вопрос представители гос-
депа хотят поднять перед союз-
никами по НАТО и на предстоя-
щей Международной конферен-
ции по безопасности в Мюнхене. 
Срыв сделки китайских произво-
дителей с ЕС «остается среди 
приоритетных задач Вашингто-
на», признает анонимный собе-
седник агентства. При этом кон-
кретных доказательств шпион-
ской активности Huawei (США 
утверждают, что компания с по-
мощью устанавливаемого на гад-
жетах оборудования занимается 
сбором личных данных пользо-
вателей в интересах спецслужб 
КНР) в госдепе не привели, пере-
дает Reuters. Между тем евро-
пейцы пока не спешат следовать 
призывам США. «На этой стадии 
мы не приняли решения о запре-
те Huawei во Франции», — заявил 
источник в правительстве Пятой 
республики. А немецкая газета 
Handelsblatt сообщила о том, 
что министры в правительстве 
ФРГ договорились провести не-
формальное закрытое заседание 
по гарантиям безопасности 
со стороны Пекина в свете 5G-
технологий. 

ТЕХНОЛОГИИ Госдума запросит проверку смартфонов Apple 
и Samsung у Роспотребнадзора 

Не тормози — замени 

Екатерина Ясакова 

К
омитет Госдумы по 
экономической поли-
тике, промышленно-
сти, инновационному 
развитию и предпри-
нимательству наме-
рен отправить запрос 
в Роспотребнадзор 
о проверке смартфо-

нов Apple и Samsung. По мнению 
депутата Александра Старовой-
това, компании намеренно за-
медляют работу своих смартфо-
нов, чтобы стимулировать по-
купку новых моделей. 

Ранее проверку провела ита-
льянская антимонопольная 
служба и после обнаружения со-
ответствующих уловок обязала 
Apple и Samsung выплатить 
штраф в размере15 миллионов 
евро. 

Объектом для споров являет-
ся обновление, которое замедля-
ет работу устройства. В конце 
2017  года  компания  Apple 
оправдала себя тем, что фун-
кция снижения производитель-
ности процессора, которая есть 
на iPhone 6, 6s, iPhone SE и дру-
гих, призвана продлить срок 
службы iPhone. Со временем 
способность батарей сохранять 
заряд и обеспечивать работу на 
холоде уменьшается. Снижение 

частоты процессора не дает 
устройству самопроизвольно 
отключаться. 

Казалось бы, логично, однако 
после итальянского опыта мно-
гие в очередной раз засомнева-
лись в правдивости утверждения 
компании. Начиная с версии iOS 
11.3 появилась возможность от-
ключить «замедление», которое 
может автоматически активиро-
ваться по мере износа батареи. 
Но об этом знают далеко не все.

Изначально кажется, что 
iPhone 6 или iPhone 6s просто 
взялись подтормаживать. Это 
выглядит особенно закономерно, 
если гаджет используется уже 
пару лет. Догадаться, что это свя-
зано с обновлением, для обыва-
теля сложно. Куда проще объя-
снить это банальным износом 
модели. Неудивительно, что 
столкнувшиеся с проблемой не-
редко решают заменить якобы 

устаревшую модель на новую.
Обвинение итальянской ан-

тимонопольной службы как раз 
сводилось к тому, что обе ком-
пании не позаботились о том, 
чтобы предоставить клиентам 
своевременную информацию 
о негативном влиянии обновле-
ний программного обеспечения 
или о каких-либо возможностях 
восстановления исходной фун-
кциональности продуктов.

В Apple и Samsung на прось-
бу прокомментировать опасе-
ния депутатов Госдумы «Рос-
сийской газете» не ответили. По 
словам Дениса Фролова, руко-
водителя коммерческой пра-
ктики юридической компании 
BMS Law Firm, в случае, если на-
рушения будут доказаны и в 
России, компанию также ждут 
значительные штрафы. 

В прошлом году после заявле-
ния компании Apple в США про-

катилась волна судебных исков. 
Оказалось, что многие клиенты 
остались весьма недовольны ка-
чеством продукции, которая дав-
но перешла в сегмент премиум-
класса. 

Явление не обошло стороной 
и Россию, где сразу несколько 
пользователей iPhone, заметив-
ших замедление работы, решили 
подать иски к компании Apple 
в суд, но получили отказ из-за не-
верно оформленных докумен-
тов. Правда, спустя время неко-
торым все-таки удалось подать 
иск. 

Как утверждает адвокат в кол-
легии адвокатов «Корчаго и пар-
тнеры» Тимур Баязитов, подать 
в суд на саму компанию Apple, 
если у пользователя смартфона 
появляется такое основание, 
в России довольно сложно, по-
скольку она здесь не зарегистри-
рована. Поставляет продукцию 
«дочка», общество с ограничен-
ной ответственностью «Эппл 
Рус», которое и будет отвечать за 
смартфоны бренда, в случае если 
в руках пользователей окажется 
дефектный экземпляр. 

Однако обиженные покупате-
ли и тут сталкиваются с трудно-
стями на пути к справедливости. 
В «родном» сервисном центре 
могут не установить никаких на-
рушений и вернуть смартфон 

назад. В этом случае адвокаты 
советуют провести независи-
мую экспертизу.  Стоит она 
в среднем 3—5 тысяч рублей. Ее 
стоимость потом все равно воз-
местят, если обратившийся ока-
жется прав. 

Добавим, что даже новые 
смартфоны не гарантируют 
удовлетворение от покупки. Ад-
вокат Тимур Баязитов поделился 
примером: его друг недавно ку-
пил смартфон (стоимостью око-
ло 70 тысяч рублей) и уже спустя 
четыре месяца был вынужден 
сдать его в сервисный центр. Гад-
жет не ловил связь и имел мно-
жество других дефектов. 

Если смартфон работает пло-
хо, добиться ответа от компании-
производителя так или иначе ре-
ально. Множество дел, связан-
ных с некорректной работой 
с м а р т ф о н о в ,  з а к о н ч и л и с ь 
успешно для покупателей. Ком-
пании возмещали стоимость 
смартфона, неустойку, услуги 
юристов, моральную компенса-
цию и штраф. 

Производительность современных 
смартфонов быстро падает 
из-за большого количества программ.

А К Ц Е Н Т

IPhone 6 в какой-то момент может начать 
медленно работать. Обывателю сложно 
связать это с обновлением и изменить 
настройки. Так продаются новые модели 

Люди говорят

о том, что экономят 

на закупке дров

от 15 до 30 тысяч 

рублей за зимний 

период

— Все о гаджетах, интернет-
технологиях и соцсетях читайте 
в спецпроекте на сайте 
rg.ru/rgdigital

БЕЗОПАСНОСТЬ Для полиции 
в Москве построят 
20 современных зданий

Все будет 
в шоколаде 
Сергей Жуков 

В ближайшие годы в столице по-
строят 20 зданий для районных 
отделов полиции. Об этом сегод-
ня сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин, осмотрев новое зда-
ние ОВД района Хорошево-
Мневники. 

По словам главы города, за 
последнее время в городе приве-
ли в порядок 75 зданий для по-
лиции. «Капитальный ремонт 
проводим там, где это возмож-
но, — пояснил Собянин. — Но есть 
здания, которые ремонтировать 
бессмысленно». Дело в том, что 
некоторые отделения давно 
устарели: инженерные комму-
никации изношены, а сами по-
мещения слишком малы, по-
скольку расположены на пер-
вых этажах жилых домов и в 
бывших детских садах. Проще 
возвести новые здания, подчер-
кнул мэр. 

В планах — строительство 
двадцати районных отделений 
полиции. В этом году, как ожида-
ется, будут готовы здания в трех 
районах: Ростокино, Очаково-
Матвеевское и Коммунарка. А в 
Хорошево-Мневниках полицей-
ские уже осваиваются в новом 
доме. Построили его на улице 
Берзарина по индивидуальному 

проекту. Стройка шла с апреля 
2017 года. Главная архитектур-
ная «фишка» трехэтажного зда-
ния — вогнутый фасад с большим 
количеством высоких окон, об-
лицованный клинкерными пли-
тами шоколадного цвета. Под 
землей — парковка для служеб-
ных автомашин, на первом эта-
же — дежурная часть, а выше — 
рабочие кабинеты. Есть акто-
вый зал на 150 мест — с мульти-
медийным комплексом для ви-
деоконференций, показа видео-
роликов и учебных фильмов. 
Обустроен большой тир с элек-
тронными мишенями. Трениро-
ваться в стрельбе здесь плани-
руют на боевом оружии и лазер-
ных тренажерах. Для физиче-
ской подготовки имеется спор-
тивный зал. Он условно разде-
лен на тренажерку и бойцов-
ский клуб. Летом заниматься 
спортом сотрудники смогут еще 
и во дворе, где построена улич-
ная спортплощадка.

Всего за последние восемь 
лет, по информации пресс-служ-
бы столичной мэрии, москов-
ская полиция получила 14 новых 
объектов, среди которых ком-
плексы зданий УВД по Западно-
му, Южному и Восточному адми-
нистративным округам, Центр 
кинологической службы. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ РАН и «Росатом» сообща поддержат 
перспективные конструкторские проекты в России

Тринадцатый 
национальный 
Александр Емельяненков

Сегодня, в канун Дня рос-
сийской науки, россий-
ские атомщики и руковод-

ство РАН сообща обсудят запуск 
особого, сверх двенадцати уже 
утвержденных, национального 
проекта «Ядерная наука, техни-
ка и технологии». А по итогам бу-
дет подписано соглашение о со-
трудничестве РАН и «Росатома».

Как рассказал недавно глава 
«Росатома» Алексей Лихачев, го-
скорпорация подготовила новый 
национальный проект по про-
движению ядерных технологий, 
в который, в частности, вошли 
технологии замыкания ядерного 
топливного цикла, реакторы ма-
лой мощности, термоядерная 
энергетика. В Российской акаде-
мии наук такую инициативу под-
держали. По словам президента 
РАН академика Александра Сер-
геева, «сейчас ведется работа по 
формулировке этого националь-
ного проекта». И на общей встре-
че 7 февраля «будет обсуждение 
этого вопроса».

— У нас есть также предложе-
ния по программе сотрудничест-
ва в области исследований, свя-
занных с экстремальными состо-
яниями вещества, то есть при 
высоких температурах, давле-

нии, где очень много новой физи-
ки. Поскольку эти процессы, как 
правило, связаны с генерацией 
энергии, то здесь наши ученые 
и ученые «Росатома» имеют вза-
имный интерес, — заявил акаде-
мик Сергеев.

А вообще спектр направлений 
для сотрудничества очень широ-
кий — от процессов в энергетике 

до процессов, связанных с ядер-
ной медициной и современными 
технологиями использования 
ускорителей, добавил президент 
РАН. И пояснил, что соглашение, 
которое планируется подписать 
7 февраля, станет наиболее под-
робным: ранее у академии с «Ро-
сатомом» были соглашения ра-
мочного типа. 
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УВЕДОМЛЕНИЕ
Администрация Калтанского городского округа 

и ПАО «ЮК ГРЭС» извещают о проведении обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по реконструкции золошлакоотвала № 2  
ПАО «ЮК ГРЭС» путем освобождения секций от зо-
лошлаковых отходов с вывозом их на золошлакоотвал 
№ 1 (с увеличением объема складирования золошла-
ков).

Предмет общественных обсуждений: материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности по реконструкции золошла-
коотвала № 2 ПАО «ЮК ГРЭС» путем освобождения 
секций от золошлаковых отходов с вывозом их на зо-
лошлакоотвал № 1 (с увеличением объема складирова-
ния золошлаков).

Название намечаемой деятельности: реконструкция 
золошлакоотвала № 2 ПАО «ЮК ГРЭС» путем осво-
бождения секций от золошлаковых отходов с выво-
зом их на золошлакоотвал № 1 (с увеличением объема 
складирования золошлаков).

Цели намечаемой деятельности: освобождение сек-
ций от золошлаковых отходов с вывозом их на золош-
лакоотвал № 1 (с увеличением объема складирования 
золошлаков).

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: золошлакоотвал № 1, золошлакоотвал № 2  
ПАО «ЮК ГРЭС», территориально расположенные в 
границах населенного пункта в г. Калтан Кемеровской 
области.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой де-
ятельности (инициатора общественных обсуждений): 
ПАО «ЮК ГРЭС», Кемеровская область, г. Калтан, 
ул. Комсомольская, 20.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — I кв. 2018 г. — I кв. 2019 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация Калтанского городс-
кого округа.

Форма общественных обсуждений — слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в 

устной и письменной форме.
Ознакомиться с материалами оценки воздейс-

твия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по реконструкции золошлакоотвала № 2  
ПАО «ЮК ГРЭС» путем освобождения секций от зо-
лошлаковых отходов с вывозом их на золошлакоот-
вал № 1 и оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления  
(с 11.02.2019 г. по 12.03.2019 г.) по адресу: город Кал-
тан, пр-т Мира, 51, Администрация Калтанского город-
ского округа, отдел по труду и охране окружающей сре-
ды, время приема с 8.00 до 17.00. и на интернет-сайте  
ПАО «ЮК ГРЭС» http://www.ukgres.ru. 

Телефон для справок: 8 (38472) 3-47-95, контактное 
лицо Якунчикова Яна Сергеевна; 8 (38472) 3-31-45;  
интернет-сайт ПАО «ЮК ГРЭС» http://www.ukgres.ru.

Дата, время и место проведения итогового обще-
ственного обсуждения с участием граждан и пред-
ставителей общественных организаций (объеди-
нений) –14.03.2019 г. в 14.00 по местному времени  
в ДК «Энергетик» по адресу: г. Калтан, пр. Мира, 55а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Прямая речь
Владимир Фортов, академик-секретарь
Отделения энергетики, машиностроения, механики
и процессов управления РАН:

— Сама деятельность, связанная с использованием атомной энергии, возни-
кла из чисто научного эксперимента, который ставил Энрико Ферми, пытаясь 
получить сверхтяжелые элементы путем бомбардировки ядер тяжелых эле-
ментов нейтронами. И оказалось, что вместо ядер, более тяжелых, чем сама 
мишень, возникают, наоборот, ядра более легкие. То есть ядро не принимает 
нейтроны, не разбухает, становясь тяжелее, а начинает делиться… И в итоге 
вышло так, что ядерные технологии в гражданской и военной сферах опреде-
ляют лицо современной цивилизации. Если говорить о «Росатоме», который 
проводит совместное мероприятие на площадке своего Научно-техническо-
го совета, то первое, что хочу отметить, — отсюда вышло очень много выдаю-
щихся ученых. Вспомнить хотя бы Зельдовича, Харитона, Сахарова, Тамма…
А еще, добавим , Александров, Доллежаль, Хлопкин, Африкантов, Митенков 
и многие другие, в ком наука переплавилась в новые технологии и конструк-
торские решения, опередившие время. Это атомные реакторы для подвод-
ных лодок, которые совершили революцию в подводном судостроении. 
 Исследовательские и промышленные реакторы, атомные ледоколы, три 
 поколения АЭС и на пороге уже четвертое, ядерные установки для ближнего 
и дальнего космоса.
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ТОРГОВЛЯ Россия начнет 
поставки молока в Китай

Куда текут 
молочные реки
Евгений Гайва

Поставки молочной продукции в Китай могут начаться 
уже в первом полугодии этого года, заявил министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Патрушев в ходе X съезда Наци-
онального союза производителей молока (Союзмолоко). 

Список из 10 российских предприятий-поставщиков 
согласован с Китаем в конце прошлого года после длитель-
ных переговоров, 4 февраля китайской стороне на согла-
сование направлены еще 23 российских производителя, 
рассказал Дмитрий Патрушев.

Российская молочная отрасль готова включиться в ре-
шение задачи по увеличению несырьевого экспорта. Для 
этого необходимо наращивать объемы и расширять спи-
сок поставляемой за рубеж продукции. Сегодня из молоч-
ной продукции Россия экспортирует в Китай, к сожале-
нию, только мороженое, посетовал глава минсельхоза. 

По итогам прошлого года экспорт молочной продук-
ции снизился на 12 процентов, до 243,5 миллиона долла-
ров, но к 2024 году этот показатель может вырасти до од-
ного миллиарда долларов, отметил министр. 

Вроде бы ресурсы для увеличения молочного экспорта 
в стране есть. В 2018 году было произведено 30,6 миллио-
на тонн продукта, на 1,3 процента больше, чем годом ра-
нее. В этом году производство еще вырастет на 2,8 про-
цента. Правда, поголовье коров снижается. В отрасли это 
объясняют повышением удоев, но есть и другие парадок-
сы. Россия завозит сухое молоко, при этом отечественные 
молочники жалуются на низкий спрос на свой продукт 
и низкие закупочные цены. Кроме того, внутри страны по-
требление молочных продуктов сокращается из-за сни-
жения реальных располагаемых доходов населения, отме-
чают представители молочной отрасли. В погоне за поку-
пателем переработчики молока снижают стоимость своей 
продукции за счет использования заменителей молочно-
го жира.

За последние пять лет качество молочных продуктов 
в стране снизилось, отметил руководитель Россельхозна-
дора Сергей Данкверт. А если не решить эту проблему вну-
три страны, то как завоевывать зарубежные рынки, поин-
тересовался он. 

Участникам молочного рынка нужно повышать свою 
ответственность, согласился председатель правления Со-
юзмолоко Андрей Даниленко. Он признал, что для борьбы 
с фальсификатом можно ужесточить штрафные санкции. 
Молочники смогут обеспечить внутренние потребности 
страны в продукте и выйти на зарубежные рынки, если бу-
дет сохранен достигнутый уровень господдержки отра-
сли, отметил Андрей Даниленко. 

НАЗНАЧЕНИЕ Автодор 
перестраивает команду 

Поедем 
и поедим
Татьяна Шадрина

Новым председателем правления государственной ком-
пании «Российские автомобильные дороги» назначен 
Вячеслав Петушенко. Распоряжение правительства опу-
бликовано в среду на сайте кабинета министров. 

Вячеслав Петушенко давно работает в дорожной от-
расли. В Федеральном дорожном агентстве занимался 
строительством транспортного обхода Санкт-Петербур-
га. Был замминистра транспорта Республики Крым, воз-
главлял Федеральное управление автомобильных дорог 
«Центральная Россия». А в августе 2018 года стал пер-
вым зампредом правления госкомпании «Автодор». 

Глава минтранса Евгений Дитрих в разговоре с «РГ» 
обозначил круг задач, которые стоят перед Петушенко как 
перед руководителем «Автодора». Необходимо исключить 
случаи, когда «по ходу пьесы» (во время строительства) 
идет серьезное удорожание проектов, улучшить качество 
проектирования объектов и их строительства, учитывая 
те нарекания, которые были в адрес «Автодора».

Кроме исключения огреха проектирования нужно по-
высить эффективность расходов, более жестко контр-
олировать соблюдение сроков и более плотно взаимо-
действовать с подрядными организациями в процессе 
строительства. «Это нужно для того, чтобы не было кон-
фликтных тематик, которые возникали до сих пор», — по-
яснил Дитрих. Конфликты возникали из-за того, напри-
мер, что часть объемов не подтверждалась заказчиком.

Перед Петушенко также стоит задача «оптимизации 
команды». «Часть мероприятий уже провели. Часть 
ждем в ближайшее время», — сказал министр. Большее 
внимание новая команда должна уделять тем задачам, 
для которых создавалась госкомпания, в том числе при-
влечению частных инвестиций. «Ждем новых решений 
по интеллектуальным транспортным системам и систе-
мам взимания платы. В основном интересует безконтак-
тная система взимания платы. Сейчас пункты пропуска 
на дорогах являются узким местом», — пояснил Дитрих.

Предстоит активно развивать дорожный сервис. Плат-
ная современная дорога должна предлагать не просто 
возможность хорошо ехать, но и отдохнуть, перекусить, 
заправить машину. «К этому были вопросы в предыду-
щий период», — отметил министр. Также надо улучшить 
взаимодействие с Росавтодором. И при строительстве 
платных дорог более активно прорабатывать региональ-
ные проекты. «Не секрет, что часто у регионов на них нет 
достаточных средств. Будем увязывать инвестиции, кото-
рые делает регион при поддержке Федерального дорож-
ного фонда с тем, чтобы проекты реализовывались с при-
влечением частных инвестиций», — сказал Дитрих. 

Капитал пенсионера
Работник
тоже платит

А если я захочу поменять НПФ? 
ЮРИЙ ВОРОНИН: Если работник захо-
чет поменять НПФ, заявление 
ему нужно будет через своего ра-
ботодателя писать тоже цен-
тральному оператору. Это отсе-
чет возможность злоупотребле-
ний, с которыми регуляторы бо-
ролись все годы существования 
прежней системы — когда люди 
непонятным для них образом 
оказывались переведенными из 
одного НПФ в другой, иногда по 
поддельным заявлениям.

Конечно, «переманивание» 
клиентов мы вряд ли сможем 
исключить. Но сейчас в этой си-
стеме действительно создается 
реальная возможность для кон-
куренции. Фонды могут предла-
гать разные условия клиентам, 
более интересные, привлекатель-
ные, большую доходность, более 
ощутимые гарантии. 

Кроме того, решена преслову-
тая проблема пятилетнего «непе-
реходного» периода: по старым 
правилам, если человек менял 
НПФ ранее, чем через пять лет, 
он терял весь инвестиционный 
доход, ему переводили только но-
минал средств. Это тоже подтал-
кивало фонды переманивать кли-
ентов. 

В новом законопроекте учте-
ны интересы и людей, и фондов: 
при переходе из одного НПФ 
в другой средства будут переве-
дены целиком, без потери доход-
ности, но сохраняется пятилет-
ний срок для их перевода — чтобы 
фонд мог спокойно завершить 
инвестиционный процесс и «не 
выдергивать» средства немед-
ленно.

Получается, новую накопи-
тельную систему — формиро-
вание индивидуального пенси-
онного капитала — придется 
строить фактически заново?

ЮРИЙ ВОРОНИН: По сути, да, это бу-
дет принципиально иная модель. 
Серьезное отличие от прежней 
системы — кто платит накопи-
тельный взнос. 

До сих пор весь тариф цели-
ком — и на страховую пенсию, 
и до 2014 года на накопитель-
ную — вносил работодатель. Ра-
ботник не платит ни в Пенсион-
ный фонд, ни в другие социаль-
ные фонды ни копейки. На его 
зарплате эти платежи не сказы-
ваются, в отличие, например, от 
налога на доходы физических 
лиц (НДФЛ). 

В новой системе накопитель-
ный пенсионный взнос должен 
будет платить сам работник, из 
своего личного заработка. Это, 
кстати,  порядок,  принятый 
в большинстве стран мира, при-
чем и в солидарной системе тоже. 
В Европе нет ни одной страны, 
где платил бы только работода-
тель. Там делят тариф: часть пла-
тит работодатель, часть — сам ра-
ботник, обычно половина на по-
ловину, а иногда работник даже 
больше. 

Но разве работник, который 
будет платить сам, из своей 
зарплаты, будет более защи-
щен?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Принципиальный 
момент: новая система не связа-
на с обязательным пенсионным 
страхованием. В ней не будет ме-
ханизма принуждения. 

По сути, работник сможет са-
мостоятельно решать — участво-
вать ли ему в накоплении с тем, 
чтобы в старости получить в до-
полнение к государственной 
страховой пенсии еще одну — не-
государственную. Он сможет 
выбирать НПФ, инвестицион-
ный план, сравнивать условия, 
предлагаемые разными фонда-
ми. Государство в лице регулято-
ра ЦБ по-прежнему будет контр-
олировать деятельность НПФ. 
Будет работать и система защи-
ты накоплений. Но в целом чело-
век будет гораздо более самосто-

ятелен и свободен в принятии 
решений.

К тому же в прежней модели 
пенсионные накопления не были 
собственностью гражданина. 
А индивидуальный пенсионный 
капитал ему принадлежит, и это 
дает будущему пенсионеру опре-
деленные преимущества.

Выход есть!
Какой механизм входа в нако-
пительную систему предусма-
тривается?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Всемирный банк, 
который, собственно, 20—30 лет 
назад генерировал идею введе-
ния накопительных пенсий, дол-
гое время придерживался пози-
ции, что участие работников 
должно быть обязательным. 

Этот подход, собственно, был 
применен и в странах Латинской 
Америки (Чили, Аргентине, Уруг-
вае), и в Восточной Европе (Поль-
ше, Венгрии, странах Балтии). 
Россия не стала исключением, 
мы тоже наступили на эти гра-
бли.

Сейчас эксперты Всемирного 
банка трансформировали эту 
идею обязательности, предложив 
так называемую автоподписку 
или авторегистрацию. Суть 
в том, что работника включают 
в накопительную систему по 
умолчанию, но дают ему возмож-
ность в течение какого-то срока 
из нее выйти.

И какой срок хотят устано-
вить в России?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Как я уже сказал, 
любой участник может принять 
решение о выходе или о приоста-
новлении своего участия в систе-
ме. По факту дается полтора года 

с момента включения граждани-
на, в течение которых можно не 
просто выйти, но и вернуть вне-
сенные средства.

Но в таком случае может по-
вториться история с «молчу-
нами», когда основная масса ра-
ботников не хотела или не мо-
гла разбираться в тонкостях 
закона, не знала, кому и как до-
верить свои взносы для инвести-
рования, попросту отказыва-
лась делать какой-либо выбор?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Сейчас предлагает-
ся иной вариант — так называе-
мый сервисный облегченный по-
рядок вхождения в систему. Раз-
умеется, все эти детали еще бу-
дут обсуждаться. 

Но я рассказываю о принципе, 
заложенном в законопроекте. 
В нашем Гражданском кодексе 
есть статья 158, предусматрива-
ющая облегченный порядок за-
ключения гражданско-правовых 
договоров: молчание одной из 
сторон заключения сделки мо-
жет в определенных оговорен-
ных в законе случаях призна-
ваться выражением ее воли, ее 
согласия на сделку. Но при этом 
должно соблюдаться обязатель-
ное условие: заключаемая сделка 
должна быть очевидно привлека-
тельной. Тогда, как говорят юри-
сты, возникает презумпция оче-
видного желания стороны на за-
ключение сделки.

Проще говоря, в случае с ИПК 
эта норма позволяет, если чело-
век согласен заключить сделку, 
предложить ему наиболее про-
стой, не требующий большой 
формалистики и особых его дей-
ствий путь ее оформить. Но по-
скольку захотят, очевидно, не 

все — такая норма не может но-
сить всеобщего, универсального 
характера.

Как же предполагается разде-
лить тех, кто захочет исполь-
зовать право на формирование 
пенсионного капитала, и тех, 
кто не захочет?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Будет сделан водо-
раздел. Самый простой — по уров-
ню заработной платы. Понятно, 
что до определенного уровня до-
ходов желание участвовать в та-
кой системе неочевидно: зарпла-
та невысокая, ее бы на жизнь хва-
тило. К таким работникам облег-
ченный сервисный порядок, 
предполагающий включение 
в систему по умолчанию, приме-
няться не будет. Эти люди, если 
захотят участвовать, должны бу-
дут об этом заявить.

Что касается высокооплачи-
ваемых работников, им форми-
рование собственных пенсион-
ных накоплений должно быть ин-
тересно. Эти люди, как правило, 
лучше разбираются в финансо-
вых инструментах, ориентиру-
ются на рынке, способны прини-
мать осознанные решения. И у 
них есть свободные средства, ко-
торые они захотят сохранить 
и приумножить. Для них порядок 
включения в систему будет, по 
сути, автоматическим («серви-

сным»). Но опять-таки никакого 
принуждения: те, кто не захочет, 
будут иметь возможность отка-
заться, только надо будет выска-
зать свое решение, свою волю.

И где пройдет этот самый во-
дораздел, или, как говорят спе-
циалисты, «порог входа»? Он 
будет привязан к средней зар-
плате по стране?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Сумма отсечения 
пока обсуждается. Тут придется 
искать компромисс, баланс инте-
ресов.  Это,  пожалуй, самая 
острая точка этого законопроек-
та. Решение будет приниматься, 
когда законопроект станет пред-
метом обсуждения в правитель-
стве. 

Какие еще условия формирова-
ния ИПК обсуждаются? На-
пример, каким будет тариф?

Ю Р И Й  В О Р О Н И Н :  Будущий закон 
сконструирован так, что вам, по 
большому счету, никаких дейст-
вий предпринимать не надо. Пер-
вый год — год ожидания, в течение 
которого предусмотрен нулевой 
тариф. То есть взносы в первый 
год взиматься не будут. 

Этот год дается на то, чтобы 
вы подумали и, если решите, от-
казались от участия. По прошест-
вии года тариф устанавливается 
на уровне 1 процента от зарпла-
ты, через год — два процента и так 
далее по умолчанию его доведут 
до 6 процентов. Причем предус-
мотрено, что эти взносы освобо-
ждаются от НДФЛ, для участни-
ков это дополнительная выгода.

Пусть каждый решает сам
А в чем выгода государства от 
таких перемен? Сбрасывает со 
своих плеч бремя ответствен-
ности? 

ЮРИЙ ВОРОНИН: Прежняя система 
накоплений была частью обяза-
тельного пенсионного страхова-
ния. Накопительные взносы 
взимались в обязательном по-
рядке, но дальше в части их ин-
вестирования, управления на-
коплениями включались рыноч-
ные механизмы — и тут неизбеж-
но возникало серьезное проти-
воречие. 

Ведь если государство к че-
му-то принуждает человека, то 
это означает и ответственность 
государства возместить убытки, 
если они возникают. Причем не 
только прямые убытки,  но 
и упущенную выгоду. 

В результате возник замкну-
тый круг: стараясь гарантиро-
вать сохранность накоплений, 
государство все более жестко 
регулировало деятельность 
НПФ, других участников рынка. 
А те в результате действовали 
в узком диапазоне правил, очер-
ченных регулятором. Кто-то по-
казывал чуть большую доход-
ность, кто-то меньшую, но, в об-
щем и целом, конкурентной сре-
ды на этом рынке так и не возни-
кло. 

И доходность накоплений 
в долгосрочной перспективе 
оказалась существенно меньше 
той, на которую изначально рас-
считывали. 

Не говоря уже о случаях бан-
кротств нескольких НПФ, когда 
государству пришлось компен-
сировать потери их вкладчикам, 
а сама система была серьезно 
скомпрометирована. 

Однако прежняя система — 
пенсионные накопления замо-
рожены с 2014 года. Что с ней 
делать?

ЮРИИ ВОРОНИН: Мне не нравится 
термин «накопления замороже-
ны». Если бы они были заморо-
жены, их можно было бы размо-
розить.

То, что было сделано, если на-
звать более точно, — это обнуле-
ние тарифа пенсионных взносов, 
той его части — 6 процентных 
пунктов, которая перечислялась 
на формирование накопитель-
ной пенсии. Соответственно, 
с 2014 года эту часть тарифа в за-
коне обнулили и направили весь 
объем взносов в солидарно-рас-
пределительную систему, на вы-
плату текущих пенсий. 

При этом, конечно, поступаю-
щие по этому повышенному та-
рифу пенсионные взносы обра-
зовали дополнительные права 
будущих пенсионеров по страхо-
вой пенсии. Эти права зафикси-
рованы и их предстоит выпол-
нять. Так что никаких возвратов, 
разморозок не будет — это попро-
сту невозможно.

Получается, накопительная 
система, запущенная 
с 2002 года, не показала особой 
эффективности, высокой до-
ходности от инвестирования 
пенсионных средств. Где уве-
ренность, что предлагаемый 
вариант с индивидуальным 
капиталом будет работать 
лучше?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Надо понимать, что 
предлагаемая модель — полно-
стью рыночная. Конечно, госу-
дарство в лице регулятора ЦБ бу-
дет контролировать и денежные 
потоки, и инвестиционную дея-
тельность НПФ и других участ-
ников. 

Появление центрального опе-
ратора — еще один инструмент 
контроля. Сохраняется и система 
гарантирования пенсионных на-
коплений. Пока — в таком виде, 
как она существовала до сих пор, 
то есть гарантируется возвраще-
ние номинала. 

Хотя если накопительная 
пенсия назначена пожизненно 
и выплачивается — она гаранти-
рованно индексируется на ин-
фляцию. Полагаю, что минтруд 
поставит вопрос о необходимо-
сти гарантировать и прирост 
ИПК на стадии его формирова-
ния, по крайней мере, до уровня 
инфляции. Это тоже будет еще 
обсуждаться.

Но, согласитесь, этот вариант 
для граждан более рискован-
ный.

ЮРИЙ ВОРОНИН: Мы все должны по-
нимать: рынок всегда сопряжен 
с риском. Тем не менее гражда-
нам предлагают еще один финан-
совый инструмент для долгос-
р о ч н о г о  и н в е с т и р о в а н и я 
средств, их сохранения и приум-
ножения. 

А получать свои деньги назад 
человек будет с наступлением 
пенсионного возраста (кстати, 
для накопительной и негосудар-
ственной пенсий возраст пока 
оставили на прежнем уровне), 
причем выплаты эти могут но-
сить пожизненный характер. 

Никакие другие финансовые 
инструменты, ни банковские 
вклады, ни продукты страховых 
компаний пожизненных выплат 
с такой индексацией не предла-
гают.

Ну и, конечно, налоговые 
льготы — желание их получить 
должно стать для человека сти-
мулом к участию в новой систе-
ме. 

А другим стимулом — желание 
получить свой совокупный пен-
сионный доход (страховая пен-
сия плюс негосударственная пен-
сия) на более высоком уровне от 
утраченного заработка при 
оставлении работы. Только одна 
страховая пенсия не сможет вы-
полнить эту задачу для средне- 
и высокообеспеченных работни-
ков, а пенсионной уравниловки 
им очень не хочется, уравнилов-
ка их справедливо пугает.

Но воспользоваться этим но-
вым инструментом или воздер-
жаться — это, конечно, каждый 
будет решать сам. 

Пенсионной уравниловки не хочется 
никому, но особенно она возмущает 
высокооплачиваемых работников.

А К Ц Е Н Т

В новой системе накопительный пенсион-
ный взнос будет платить сам работник 
из своего заработка. Если, конечно, 
захочет. Принуждать его никто не будет

А К Ц Е Н Т

Если клиент выберет вариант пожизнен-
ной выплаты, фонды обязаны будут 
платить пенсию даже в том случае, если 
индивидуальный капитал будет исчерпан

Визитная карточка
Юрий Викторович Воронин,
главный уполномоченный по правам потреби-
телей финансовых услуг в РФ

Один из самых авторитетных специалистов страны 
в области социального и пенсионного страхования. 
Имеет более чем 30-летний стаж работы в органах госу-
дарственной власти, заслуженный юрист России. На-
чал карьеру в главном управлении соцобеспечения го-
рода Москвы, затем перешел на работу в Государствен-
ный комитет СССР по труду и социальным вопросам. 
Много лет работал в Министерстве социальной защиты 
населения России, Министерстве труда и социального 
развития России, Министерстве здравоохранения и со-
циального развития России. Занимал позиции директо-
ра департамента, заместителя министра, статс-секрета-
ря — замминистра. С октября 2013 года возглавил аппа-
рат Счетной палаты. В июне прошлого года был пригла-
шен главой Центробанка России Эльвирой Набиулли-
ной на должность советника по совершенствованию 
пенсионной системы. Принимал активное участие 
в разработке пакета законов об индивидуальном пенси-
онном капитале. Осенью прошлого года получил пост 
главного финансового уполномоченного. В новой дол-
жности Юрию Воронину предстоит отстаивать интере-
сы граждан, в том числе и в их взаимоотношениях с не-
государственными пенсионными фондами, а потому 
процесс формирования негосударственных пенсий 
в любом случае останется в кругу его интересов.

— Узнайте на сайте: как выбрать хороший кефир 
rg.ru/art/1647151

— Спецпроект «РГ»:
Задайте вопрос о вашей
будущей и нынешней пенсии 
rg.ru/bankvoprosov
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— Публикацию комментирует 
Павел Шапкин
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Медиацентр сообщает

ОРГАНИЗАЦИЯ И ПРОВЕДЕНИЕ ЕГЭ-2019 
8 февраля (пятница) в 12.00 состоится пресс-конфе-
ренция Анзора Музаева, заместителя руководителя 
Рособрнадзора и Оксаны Решетниковой, директора 
Федерального института педагогических измерений, 
на которой спикеры расскажут, о чем спросят школь-
ников на итоговом собеседовании по русскому  
языку, что нового ждет участников ЕГЭ-2019,  
какие предметы по выбору оказались самыми  
популярными в этом году.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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СЛЕДСТВИЕ Мигранты 
в Подмосковье 
без экзамена 
становились водителями

Права 
по шпаргалке
Иван Петров

Трое сотрудников ГАИ Балашихи разоблачены в неза-
конной выдаче водительских удостоверений. Причем та-
ким образом права выдавались не разово, а дело было 
поставлено на поток. «Оперативники Главного управле-
ния собственной безопасности МВД России задержали 
троих сотрудников ГИБДД в муниципальном управле-
нии «Балашихинское». Их подозревают в злоупотребле-
ниях, допущенных при приеме экзаменов на получение 
права управления транспортными средствами», — сооб-
щила начальник пресс-службы подмосковного главка 
МВД Татьяна Петрова.

Назначена служебная проверка. «В случае установле-
ния вины полицейских они будут уволены по отрица-
тельным мотивам. К строгой дисциплинарной ответст-
венности будут при-
влечены их непо-
средственные руко-
водители», — добави-
ла Татьяна Петрова.

Подмосковный 
главк Следственного 
комитета России 
возбудил уголовное 
дело по статье 285 
УК РФ «Злоупотре-
бление должностны-
ми полномочиями». 
Задержанным уже предъявлено обвинение. Суд отпра-
вил полицейских под домашний арест на период рассле-
дования.

По предварительным данным, сотрудники ГИБДД в 
2018 году за взятку либо по указанию начальства осу-
ществляли беспрепятственный прием у граждан, в том 
числе иностранных, квалификационных экзаменов. В 
последующем эти люди в кратчайшие сроки получали 
водительские удостоверения. При этом кандидаты в во-
дители, по версии следствия, вовсе не сдавали теорети-
ческий экзамен на компьютере. «Они не отвечали на за-
дачи, сформированные в экзаменационных билетах, за 
них это делали заранее сами сотрудники ГИБДД», — поя-
снили в ГСУ Следственного комитета по Московской об-
ласти.

Следственный комитет вчера обнародовал видеоза-
пись (сдача экзаменов на права во всех МРЭО записыва-
ется), на которой запечатлен один из псевдоэкзаменов. 
Сначала со стороны все выглядит, как обычный экзамен 
по теоретической части - кандидаты подходят к сотруд-
нику Госавтоинспекции, отмечаются, а вот после он на-
правляет их к конкретному компьютеру. Те, кто заплатил 
заранее или за кого замолвили словечко руководители 
задержанных полицейских, направлялись  к тем компью-
терам, на которых экзамен несколькими минутами ра-
нее был пройден. То есть, им оставалось только несколь-
ко минут посидеть за компьютером с умным видом, а по-
том нажать кнопку - «закончить». На видеозаписи это 
при желании можно рассмотреть. 

Уже установлены анкетные данные 167 лиц, у кото-
рых с марта 2018 года по настоящее время задержанные 
в обход установленных правил приняли экзамен. Их пра-
ва будут аннулированы. В СК не исключают, что многие 
из таких водителей работают таксистами. 

Отмечается, что для сбора доказательств уже прове-
дено 8 обысков в домах обвиняемых, а также в двух по-
дразделениях ГИБДД. Осуществлена выемка большого 
объема документов, послуживших основанием выдачи 
водительских удостоверений гражданам.

Нельзя исключить, что под уголовное преследование 
попадут коллеги и руководители задержанных. «Получе-
ны сведения о возможной противоправной деятельности 
должностных лиц ГИБДД. Информация в настоящее вре-
мя проверяется следователем», — заключили в СКР. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС не хватает 
пожарных 
и техники

ЧЕМ ТУШИТЬ 
БУДЕМ
Тимофей Борисов

Технический парк МЧС России 
составляет всего 10 процентов 
от потребности. Кроме того, не 
хватает, как минимум, 22 тыся-
чи пожарных. Такие цифры оз-
вучил на итоговой коллегии в 
Национальном антикризисном 
центре первый замглавы мини-
стерства Александр Чуприян.

По его мнению, проблема с 
техническим оснащением — 
одна из ключевых в ведомстве.

— На сегодняшний день в на-
личии более 7,3 тысячи единиц 
техники, а потребность в закуп-
ке — свыше 107 тысяч единиц. 
Иначе говоря, дефицит техники 
и специального оборудования 
составляет более 90 процентов, 
— указал в своем выступлении 
Александр Чуприян.

По его словам, наибольший 
недостаток — в средствах инже-
нерного вооружения, радиаци-
онной, химической и биологи-
ческой защиты, автомобильной 
и медицинской техники. Сейчас 
МЧС совместно с Фондом пер-
спективных исследований заня-
лось разработкой новых образ-
цов экипировки для спасателей.

При этом даже для имеющей-
ся техники не хватает личного 
состава. О том, что в боевых ре-
агирующих подразделениях не-
добор, говорили давно. Раньше в 
МЧС сокращения личного со-
става объясняли необходимо-
стью оптимизации. Но после 
трагедии в «Зимней вишне» вы-
яснилось, что на пожар выезжа-
ют сильно сокращенные экипа-
жи. После этого Александр Чуп-
риян уже не раз говорил о необ-
ходимости увеличения штатов 
пожарных. И вот вчера он озву-
чил конкретные цифры и сроки. 

— Большая часть техники не-
исправна, проблема с водителя-
ми, не хватает личного состава 
дежурных караулов, профессио-
нальных кадров. Опорные пун-
кты по тушению пожаров созда-
ны для видимости. В 2019 году к 
вам придут 22 тысячи человек, 
учтите, — сказал первый замми-
нистра, обращаясь по селектор-
ной связи к начальникам регио-
нальных главков. 

А пока, по словам Чуприяна, 
в нынешних условиях стопро-
центная готовность пожарных 
подразделений находится «под 
вопросом». Давно в стенах ми-
нистерства не звучало столь 
резкой критики. Правда, это не 
значит, что МЧС обеднела про-
фессионалами. Наоборот, из са-
мых лучших планируется даже 
создать собственный спецназ. 

Эту задумку также озвучил 
Александр Чуприян. Пока, прав-
да, не совсем понятно, что он 
имел в виду под словом «спец-
наз». В МЧС уже есть два центра 
«Центроспас» и «Лидер», кото-
рые по сути и являются спецназ-
ом быстрого реагирования, спо-
собным при необходимости 
мгновенно вылететь в любую 
точку мира. У них и междуна-
родный допуск для этого есть. 

Вообще, нынешняя коллегия 
оказалась богата на цитаты и ин-
тересные предложения, осмы-
сливать которые придется еще 
долго. В целом же 2019 год в си-
стеме МЧС объявлен годом пре-
дупреждения, а в приоритетах 
будут прогнозирование, моде-
лирование и мониторинг ЧС. С 1 
января 2019 года МЧС России 
кардинально изменило подходы 
к учету пожаров и их последст-
вий. Исключено понятие «заго-
рание», то есть все случаи не-
контролируемого горения 
впредь учитываются как пожа-
ры, что позволяет адекватно 
оценивать обстановку с пожара-
ми на территории Российской 
Федерации. 

Павел Дульман

В
чера четвертый прези-
дент Украины Виктор 
Янукович нарушил по-
чти годовое молчание и 
выступил перед рос-
сийскими и иностран-
ными СМИ с разверну-
тым комментарием о 
ситуации в своей стра-

не, выдвинул ряд инициатив и 
предупредил украинских полити-
ков о грозящей им сегодня опа-
сности.

В президентский зал агентства 
РИА Новости Янукович зашел 
сильно хромая — сказывалась 
травма, полученная при игре в 
теннис. По его словам, он лечился 
за рубежом и опроверг утвержде-
ния украинских СМИ о том, будто 
опасается ареста по запросу Кие-
ва и потому не перемещается по 
миру.

Формальным поводом для 
встречи с журналистами действи-
тельно стал приговор, вынесен-
ный ему заочно на Украине. Ком-
ментировать его подробно Януко-
вич не стал: «Тут говорить нечего. 
Народ в интерактивных опросах 
на нескольких украинских теле-
каналах уже сказал, что не верит в 
этот суд и все происходящее — по-
литический заказ. Приговор был 
написан под диктовку нынешней 
власти, не имеет ничего общего с 
законом, а давление на суд было 
беспрецедентным. Все построено 
на лжи и ненависти». Объяснение 
тому, что пришедшая после сило-
вого госпереворота власть пыта-
ется обвинить его в начале развя-

зывании гражданской войны Яну-
кович видит исключительно в же-
лании официального Киева 
скрыть правду об истоках кон-
фликта и истинных виновниках 
произошедшего с Украиной.  

При этом он недобрым словом 
вспомнил «европейских коллег», 
при посредничестве которых в 
феврале 2014 года подписывал 
мирный договор с оппозицией, 
разорванный ею в тот же день. 
«Лукин, к сожалению, оказался 
прав (российский омбудсмен на 
тот момент Владимир Лукин был 
наблюдателем на переговорах с 
оппозицией. — Прим. «РГ»). Он 
мне говорил: неужели ты веришь, 
что эти договоренности будут ис-
полнены. Я сказал, что верю. Ведь 
на таком высоком уровне прие-
хали посредники — Германия, 
Франция, Польша. Как они могли 
себя дискредитировать? Дискре-
дитировать законы, Европу как 
оплот демократии. Я говорил Лу-
кину, что все подписанное будет 
исполняться, и ответственность 
будут нести страны-подписанты. 
Но Лукин оказался прав — меня 
обманули. Как говорят современ-
ные украинские политики — раз-
вели как лоха. На них (европей-
ских политиках. — От Ред.) лежит 

ответственность, никто ее с них 
не снимал и не снимет. И пусть те-
перь не удивляются «желтым жи-
летам» в Париже. Украина была 
первой ласточкой, где они поощ-
рили экстремизм и национализм. 
Это вернулось бумерангом».  

В этой связи Янукович еще 
раз призвал современных евро-
пейских лидеров создать между-
народную комиссию по престу-
плениям на «майдане», потому 
что «дезинформация не живет 
долго, и правда просачивается 
сквозь стены».

Давая анализ политической и 
экономической ситуации на Ук-
раине, которую Янукович описал 
как катастрофу, он внезапно зая-
вил, что за публикуемую им и его 
адвокатами правду о злодеяниях 
нынешней власти ему поступают 
угрозы. «Такая информация ча-
сто стала поступать. И не только 
про меня. Вы знаете, что за одним 
кандидатом в президенты уже 
охотятся радикалы, избивают 
(речь об Александре Вилкуле. — 
Прим. «РГ»). Он считает, что его 
заказало СБУ. Но теперь звучат 
угрозы и в адрес Виктора Мед-
ведчука (сопредседатель партии 
«Оппозиционная платформа — За 
жизнь». — Прим. «РГ»). Как к нему 

относиться — дело каждого. Но у 
него всегда была своя позиция, и 
он ее высказывал. Я с ним часто 
был не согласен, когда был прези-
дентом. Но я же не давал никому 
задания рот ему заткнуть или 
устроить провокацию. Угрозы в 
адрес оппонентов — это страшно 
и недопустимо. И при этом ны-
нешняя власть на каждом углу го-
ворит о демократических прин-
ципах», — сказал Янукович.

Позже ему пришлось вновь 
вернуться к информации о том, 
что жизни Виктора Медведчука 
грозит опасность. По его словам, 
в Службе безопасности Украины 
якобы создана некая группа из 
двенадцати человек, в которую, 
вероятно, входят и радикалы и 
которая предметно «работает по 
Медведчуку». «Поэтому хотел бы 
обратиться к правоохранителям, 
сотрудникам прокуратуры, воен-
ным — не выполняйте этих пре-
ступных заданий! Власть обяза-
тельно поменяется, и вам придет-
ся отвечать. Поймите это!» — ска-
зал Виктор Янукович.

Отдельного упоминания удос-
тоился нынешний президент 
Петр Порошенко — Януковича 
попросили дать оценку личности 
бывшего министра экономики в 
его правительстве. Своего преем-
ника Янукович назвал патологи-
ческим лгуном.  

«Я знаю Петра Порошенко 
очень давно. Или хорошо, как по-
смотреть. О том, что он был 
участником создания Партии ре-
гионов, все хорошо знают. Беда 
этого человека в том, что он не 
государственник, он бизнесмен. 
На первом месте у него всегда вы-
года и деньги, и он готов все на 
это променять. Поэтому и мето-
ды у него такие изощренные. Но 
главная его отличительная черта 
— вранье, лживость. Сколько я его 
знаю, сколько имел дела — он не 
только мне врал. Он врал всем. 
Это профессиональная привыч-
ка и отличительная черта. Лич-
ное обогащение любой ценой — 
единственная цель. И для этого 
он использует власть и все воз-
можности, которые имеет – ложь, 
кровь, войну. Я не верю, что у 
него есть шансы на выборах. Но 
он очень изощренный. И тем опа-
сен», — считает Виктор Янукович. 
По его словам, Порошенко не со-
бирается выигрывать эти выбо-
ры честно и пойдет на любые пре-
ступления, чтобы сохраниться у 
власти.

Янукович даже вступил с По-
рошенко в заочную полемику. На-
пример, предложил создать изби-
рательные участки в Крыму и Ро-
стовской области, где, по словам 
экс-президента Украины, он гуля-

ет как по родному Донецку — на-
столько много там его земляков.

«Хочу его спросить:  чей 
Крым? Он говорит, что украин-
ский. Ну так и открой там участ-
ки для голосования, если там так 
много патриотов украинских жи-
вет, как ты говоришь! Пусть они 
проголосуют, и посмотрим, по-
считаем, как они на самом деле к 
тебе относятся, насколько ве-
рят», — с улыбкой предложил 
Янукович.

Впрочем, прозвучала и се-
рьезная инициатива, когда речь 
зашла об арестованном главе 
украинского представительства 
РИА Новости Кирилле Вышин-
ском. Янукович предложил стать 
посредником в переговорах об 
обмене пленных и удерживае-
мых Украиной людей по формуле 
«всех на всех».

«Если у него (Порошенко. — От 
Ред.) есть желание — я готов проя-
вить инициативу. Один раз, но 
всех на всех. Это не рынок, это жи-
вые люди. Вот такая ситуация сло-
жилась сейчас, выходить будем 
долго, но давайте выходить. Тем 
более у него кампания. Готов об-
менять? Всех на всех. А то опять 
какие-то инициативы, холодная 
война, холодный мир. Пора пре-
кратить болтать языком и начать 
выполнять Минские соглашения, 
есть все условия. Я готов при не-
обходимости, если будет инициа-
тива с украинской стороны. Я го-
тов переговорить с президентом 
Российской Федерации Владими-
ром Владимировичем Путиным и 
внести такое предложение», — за-
явил Виктор Янукович.

В заключение он еще раз при-
звал международное сообщество 
не верить Порошенко, тем более 
не верить в итоги выборов, если 
он пройдет во второй тур. Без 
фальсификаций и администра-
тивного ресурса этот человек, не-
навидимый обнищавшим наро-
дом, обойтись не может, убежден 
Янукович. «Честно победить он 
не способен. Еще раз повторю — 
нет у него поддержки среди изби-
рателей. А если пойдет на фальси-
фикацию, хочу обратиться ко 
всем международным наблюда-
телям — не допустите! Страна 
ждет новых лиц, честных лиц, а 
не человека, продавшего совесть 
и лишенного Божьей благодати», 
— сказал четвертый президент 
Украины. 

По подсчетам оппозиции, за 5 лет 
размер прожиточного минимума и 
минимальная пенсия в реальном 
выражении сократились более чем 
вдвое. В прошлом году в рейтинге, 
отражающем уровень жизни населе-
ния, Украина опустилась на 112-е 
место в мире.

Не исключается, 

что среди незакон-

но получивших 

права водителей 

немало таксистов

МЧС планирует 

закупить более 

107 тысяч единиц 

различной техники 

и оборудования, 

а также набрать 

более 22 тысяч 

новых пожарных
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УВЕДОМЛЕНИЕ

Администрация Таштагольского муниципального района: 
Кемеровская область, г. Таштагол, ул. Ленина, 60, уведомляет 
о начале общественных слушаний  (в форме слушаний) объекта 
государственной экологической экспертизы:  

Проект «Рекультивация земельного участка с размещением 
твердых бытовых отходов, площадью 4,0 га, расположенного в 
районе пос. Чугунаш», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Рекультивацию земельного участка с размещением твердых 
бытовых отходов площадью 4,0 га планируется осуществлять 
на территории Таштагольского муниципального района Кеме-
ровской области. Земельный участок с кадастровым номером 
42:12:0103004:5 расположен в 17,5 км от г. Таштагол, в 3,1 км 
восточнее п. Чугунаш. 

Целью рекультивации земельного участка является восста-
новление нарушенных земель для лесохозяйственного направле-
ния рекультивации  с посадкой на биологическом этапе древес-
но-кустарниковых пород.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду февраль—март 2019 года.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предва-
рительные материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, и оставить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: Кемеровская область, г. Таштагол, 
ул. Ленина,  60, кабинет № 407, время приема с 9.00 до 17.00. 

Телефоны для справок 8(38473)3-36-02, 3-30-10.
Е-mail:gkh_tash@mail.ru.
Кроме этого вся информация доступна на сайте Админис-

трации Таштагольского муниципального района по ссылке:  
http://atr.my1.ru/index/proekt_rekultivacii/0-982 

Публичные слушания по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 12 марта 2019 г. в 14.00 по адресу: Кемеровская 
область, г. Таштагол, ул. Ленина, 60, малый зал.

Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на отдел ЖКХ и благоустройства Таштагольского 
муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УТОЧНЕНИЕ

В информационном сообщении о проведении обществен-
ных обсуждений, опубликованном в «Российской газете»  
от 25 января 2019 г. № 16 (7774), в первом абзаце следует  
читать: «Администрация городского округа Певек Чукотского 
автономного округа...».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОТКРОВЕННО Экс-президент Виктор Янукович назвал главные 
опасности в нынешней Украине

Страшно 
и недопустимо 

А К Ц Е Н Т

Главная отличительная черта Порошенко — 
вранье, лживость. Он врал всем. 
Это профессиональная привычка
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По мнению Януковича, Украина была первой ласточкой, где европейские лидеры поощрили экстремизм и национа-
лизм. Это вернулось бумерангом.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 февраля 2019
четверг №26 (7784)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СУД Виновник ложного 
звонка о теракте арестован

Заминировал 
по телефону
Владимир Федосенко

Басманный райсуд Москвы вчера выдал санкцию на со-
держание под стражей Владислава Миндиярова за лож-
ное сообщение об угрозе взрыва на Курском вокзале сто-
лицы. Пресс-секретарь суда Юнона Царева уточнила, 
что арестовали телефонного террориста на два месяца. В 
следственном изоляторе, до следующего решения суда, 
он будет находиться до 4 апреля.

Арестанту уже предъявлено обвинение по части 2 ста-
тьи 207 УК РФ — в заведомо ложном сообщении об акте 
терроризма из хулиганских побуждений в отношении 
объектов социальной инфраструктуры. За такое пре-
ступление закон предусматривает наказание до пяти лет 
лишения свободы.

Следствие не разглашает результаты первых допро-
сов Миндиярова. Однако уточняет, что у злоумышленни-
ка не было никаких реальных причин сообщать о мини-
ровании одного из самых больших железнодорожных во-
кзалов Москвы. Звонок поступил на пульт полиции днем 
5 февраля, а через несколько часов виновник был задер-
жан. Телефон, с которого он звонил, был определен спе-
циальной аппаратурой.

Так же быстро, практически сразу после ложного те-
лефонного сообщения об угрозе взрыва Ленинградского 
вокзала, другой злоумышленник был задержан опера-
тивниками. Он живет на Дубининской улице, звонил из 
своей квартиры. При задержании оказалось, что он нахо-
дится в состоянии алкогольного опьянения. Суд ограни-
чился подпиской о невыезде. Уголовное дело возбуждено 
также за ложное сообщение об акте терроризма из хули-
ганских побуждений.

Только в минувший вторник в столице полицейские и 
кинологи обследовали около 200 объектов в Москве и 
области после сообщений об угрозах взрывов, но ни одно 
из этих сообщений не подтвердилось. 

СЛЕДСТВИЕ СКР добавил 
обвинений главе 
Серпуховского района

Важная крыша
Наталья Козлова

Следственный комитет подтвердил предъявление еще 
одного обвинения бывшему главе Серпуховского района 
Московской области Александру Шестуну.

Поначалу о новом обвинении по уголовной статье 
«Получение взятки в особо крупном размере» заявила 
его жена. Спустя несколько часов это подтвердил и След-
ственный комитет. 

Про версию следствия корреспонденту «РГ» расска-
зала официальный представитель следственного ведом-
ства Светлана Петренко. По ее словам, в 2010 —2011 го-
дах глава района организовал и провел силами районной 
администрации неофициальную проверку финансово-
хозяйственной деятельности местной автономной не-
коммерческой организации по развитию физической 
культуры и спорта «с целью установления сумм посту-
пления и расходования денежных средств».

Что конкретно узнал Шестун, в СК не уточнили. Но 
сказали, что глава района предложил покровительство 
фактическому руководителю этой организации. Естест-
венно, не бесплатно.

Фамилию руководителя организации не называют, но 
известно, что это женщина. И она семь лет через посред-
ника регулярно передавала Шестуну деньги. Всего в ка-
честве взятки было отдано 9,4 миллиона рублей. Но это 
не все. 

Эта же гражданка купила для базы отдыха Шестуна 
спортивное оборудование на сумму больше 519 тысяч 
рублей. Эти деньги следствие сложило и говорит про об-
щую сумму взятки — свыше 9,9 миллиона рублей. 

Шестуну до нового обвинения были предъявлены об-
винения в мошенничестве, легализации денежных 
средств, полученных в результате совершения преступ-
ления, и незаконной предпринимательской деятельнос-
ти.

В СКР говорят, что ищут новые эпизоды преступной 
деятельности бывшего главы района. Так что очередное 
обвинение может оказаться не последним. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Кокорин 
и Мамаев хотят на свободу

После драки 
не выпускают
Владимир Полетаев

Вчера Тверской районный суд столицы рассмотрел хода-
тайство следствия о продлении ареста полузащитнику 
клуба «Краснодар» Павлу Мамаеву и нападающему пи-
терского «Зенита» Александру Кокорину. А также еще 
двум фигурантам уголовного дела, младшему брату Ко-
корина Кириллу и их приятелю Александру Протасовиц-
кому. Они обвиняются в потасовках в Москве.

Суд продлил срок содержания в СИЗО всем фигуран-
там до 8 апреля. Следователь заявил в суде, что основа-
ний для смягчения меры пресечения футболистам по-
прежнему не усматривает.

Представитель следственного ведомства напомнил, 
что «фигуранты обвиняются в совершении нескольких 
преступлений, в том числе тяжкого, совершенных умыш-
ленно и из корыстных побуждений, имеют обширные 
связи во властных структурах, значительное количество 
денежных средств». 

Таким образом, следует из ходатайства следствия, по-
прежнему есть основания полагать, что, находясь на сво-
боде, обвиняемые могут помешать расследованию или 
скрыться от правосудия.

Напомним, Мамаеву, братьям Кокориным и Протасо-
вицкому предъявлено обвинение в причинении легкого 
вреда здоровью из хулиганских побуждений и в хулиган-
стве группой лиц по предварительному сговору. В уго-
ловном деле идет речь о двух драках. Одна из них прои-
зошла у столичной гостиницы «Пекин», где пострадал 
водитель сотрудницы Первого канала Ольги Ушаковой 
Виталий Соловчук. Вторая потасовка — с федеральными 
чиновниками Денисом Паком и Сергеем Гайсиным — слу-
чилась в «Кофемании» на Большой Никитской.

Адвокаты фигурантов настаивают на освобождении 
из-под стражи своих подзащитных. И предлагали выпу-
стить их из СИЗО под залог.  

ЗВОНОК 
В СЧЕТ ДОЛГА

Заниматься же взыска-
нием долгов на коммер-
ческой основе могут 

коллекторские организации, 
включенные в реестр службы су-
дебных приставов. Принимают 
не всех желающих: к коллектор-
ским организациям есть ряд се-
рьезных требований. «По состоя-
нию на 31 декабря 2018 года в го-
сударственном реестре состояло 
220 организаций, — сообщил за-
меститель директора ФССП Рос-
сии Игорь Савенко. — В 2018 году 
в Службу поступило 88 заявле-
ний о включении в реестр, по 63 
заявлениям приняты положи-
тельные решения, по 25 заявле-
ниям вынесены отказы».

За год были исключены из рее-
стра тринадцать организаций, 
в том числе три юридических 
лица по инициативе службы су-
дебных приставов в связи с мно-
гочисленными нарушениями за-
кона. Еще одна организация была 
исключена в этом году.

Как показывает практика, 
чаще всего граждане жалуются 
именно на слишком частые звон-
ки коллекторов. Также коллекто-
ры нередко тревожат родных 
и близких должника, а это строго 
запрещено. Иногда для того, что-
бы привлечь нарушителей к отве-
ту, достаточно составить прото-
кол и отправить материалы в суд. 
Но в некоторых случаях приста-
вам приходится проводить адми-
нистративное расследование, 
чтобы собрать доказательства. 
Такие полномочия появились 
у ведомства в прошлом году. Сей-
час разрабатывают законопро-
ект, который не позволит никому 
отмахиваться от запросов судеб-
ных приставов. Нельзя будет про-
молчать, нельзя будет ответить 
«ничего не скажем».

Еще одно предложение: запре-
тить директорам коллекторских 
агентств, исключенных за нару-
шения, вновь создавать фирмы 
по взысканию долгов. Однако 
претензии есть не только к кол-
лекторам. Нередко за рамки зако-
на выходят сотрудники банков, 
микрофинансовых организаций 
или управляющих компаний. 
Санкции для них ниже, чем для 
коллекторов. По мнению экспер-
тов, штрафы для таких взыскате-
лей необходимо поднять. 

Есть посадки
Сроки для 
начальников растут

Отсчет уголовных то-
мов начальников можно начать 
с 2011 года, чтобы увидеть, как 
менялась статистика таких дел. 
В том году собранные СК по Са-
ратовской области доказательст-
ва суд признал достаточными для 
приговора замминистра по раз-
витию спорта, физической куль-
туры и туризма Владимиру Но-
викову. 

Он виновен в получении взят-
ки. Бизнесмен, представляющий 
интересы нескольких фирм Са-
ратова, платил чиновнику за вы-
полнение им своих обязаннос-
тей, но исключительно в интере-
сах отдельно взятых коммерсан-
тов. Суд дал Новикову два года 
колонии-поселения и лишил пра-
ва занимать госдолжности на два 
года.

На следующий, 2012 год спи-
сок ВИП-чиновников, которые 
под протоколами писали «с моих 
слов записано верно», увеличил-
ся. Первым сел за взятки бывший 
зампредседателя правительства 
Пензенской области и он же ми-
нистр сельского хозяйства Марат 
Фаизов. 

Суд признал его виновным 
в получении взяток. Деньги давал 
руководитель некой фирмы за 
помощь в «заключении догово-
ров с агропромышленной орга-
низацией о совместной деятель-
ности». «Помощь» обошлась Фа-
изову в 7,5 года в колонии стро-
гого режима и в штраф в 12 мил-
лионов рублей.

А в это время в Ульяновской 
области огласили приговор быв-
шему министру природных ре-
сурсов области Вячеславу Кубли-
ку. Он сел за «мошенничество 
с использованием служебного 
положения». Проще говоря, чи-
новник получил в аренду участок 
лесного фонда и взял в собствен-
ность здание бывшей конторы 
местного лесничества. За это Ку-
блика приговорили к штрафу 
в 650 тысяч и запретили на годы 
работать во власти.

Как заработать 
на льготниках 

Следом в Астраханской обла-
сти суд зачитал приговор бывше-
му министру ЖКХ Николаю Яро-
вому и его первому заместителю 
Марианне Ступиной. Кроме них 
на скамье подсудимых помести-
лись главбух Светлана Еремина 
и родной брат Ступиной Алексей 
Корин.

Подчиненные министра полу-
чили срок за присвоение денег 
в особо крупном размере, за не-
законное изготовление платеж-
ных документов и легализацию 
преступного дохода. 

А министр Яровой был при-
знан виновным в халатности. Его 
заместитель придумала схему 
кражи денег, которые казна выде-
лила для возмещения расходов 
тем организациям, которые ока-
зывают услуги ЖКХ льготни-
кам — инвалидам, чернобыльцам, 
ветеранам, участникам боевых 
действий. 

Чиновница нашла предприни-
мателей, которые, не оказывая 
никаких услуг, заключили с ми-
нистерством ЖКХ договоры на 
возмещение якобы понесенных 
расходов на льготников. Деньги 
шли на их счета, обналичивались 
и возвращались Ступиной. За не-
сколько лет так украли более 
117 миллионов рублей. 

Ступина в бегах. Ей заочно 
дали 7 лет колонии и штраф 
в миллион рублей. Министр отде-
лался штрафом в 600 тысяч ру-
блей, но его освободили от нака-
зания по истечении срока давно-
сти привлечения к ответственно-
сти. 

В 2014 году прозвучал приго-
вор бывшему министру промыш-
ленности и энергетики Красно-
ярского края Денису Пашкову по 
статье мошенничество. Следст-
вие выяснило, что министр вме-
сте с гендиректором «Сибтяжма-
ша» похитил из бюджета Красно-
ярского края более 29 миллио-
нов рублей. Ущерб казне суд оце-
нил в 5 лет условно и штраф 
в 500 тысяч рублей. 

Доходные гастарбайтеры
В поисках криминальных 

источников доходов чиновники 
проявляли порой незаурядную 
изобретательность. Ну что в под-
ведомственном хозяйстве можно 
продавать министру образова-
ния? 

Оказалось, вполне ходовым 
товаром могут быть хорошие 
оценки студентам. За это сел ми-
нистр образования и науки Кара-
чаево-Черкесии Борис Спиридо-
нов. Он за взятки обещал моло-
дым людям документы о сдаче 
ими экзаменов. Сделал докумен-
ты и получил 8 лет строгого ре-
жима со штрафом в 17 миллио-
нов рублей.

Еще одной золотой жилой для 
ВИП-чиновников стали гастар-
байтеры. Почти одновременно со 
Спиридоновым на другом конце 
страны выслушали приговор 
к тому времени уже бывшие пер-
вый замминистра экономиче-
ского развития и промышленно-

сти Иркутской области Рита Ни-
замова и бывший министр соци-
ального развития области Семен 
Круть. Они виновны в получении 
взятки. 

Низамова была еще и замом 
руководителя в комиссии по миг-
рации. Взятку получила от биз-
несменов за согласование доку-
ментов по привлечению ино-

странцев для частных предприя-
тий Иркутска. 

По ходу следствия всплыла 
информация о причастности 
к махинациям и министра прави-
тельства области Семена Крутя. 
Он «давал советы по согласова-
нию дачи взяток, связанных 
с распределением квот иностран-
ной рабочей силы». Низамова по-
лучила 9 лет и штраф в 121 мил-
лион рублей, Круть — 5 лет стро-
гого режима и штраф в 4,7 мил-
лиона рублей.

В 2015 году сели три высоких 
региональных чиновника. Ми-
нистр по физической культуре 
и молодежной политике Ставро-
польского края Виктор Осипов. 
Он похитил из кассы вверенного 
ему комитета по физкультуре 
2 миллиона 642 тысячи рублей 
«путем предоставления фиктив-
ных документов о проведении 
учебно-тренировочных сборов». 
Липовые документы потянули на 
5 лет общего режима.

Следом за Осиповым зачита-
ли приговор бывшему первому 
замминистра труда Карелии Ги-
вию Карапетову за взятку. Кара-
петов «посодействовал» не-
скольким фирмам в получении 
квот на иностранцев и также 
«помогал» в расселении ино-
странных рабочих в подведомст-
венном министерству общежи-
тии.  «Помощь» суд  оценил 
в 7,5 года колонии строгого ре-
жима и штраф в 25 миллионов 
рублей. 

Земля и неволя
Но самым лакомым для чи-

новников была и остается земля, 
которой они вольны распоря-
жаться по своему усмотрению. 
Соблазн велик, поскольку сотки 
и гектары дорожают везде — от 
Калининграда до Владивостока. 

Министр госимущества и зе-
мельных ресурсов Нижегород-
ской области Александр Макаров 

дал коммерсантам лакомый уча-
сток земли в районе Мещерского 
озера площадью более 17 тысяч 
квадратных метров за символи-
ческие 130 тысяч рублей. Уча-
сток был в собственности обла-
сти, а его рыночная цена больше 
60 миллионов рублей. Суд оце-
нил сделку в 4,5 года колонии об-
щего режима.

Компанию нижегородскому 
министру составил его коллега — 
министр спорта и туризма Челя-
бинской области Юрий Сере-
бренников. Он не был оригина-
лен — взяли за взятку. Серебрен-
никову платили директора 
спортклубов «за включение 
спортивных клубов в перечень 
команд, имеющих право на под-
держку за счет средств областно-
го бюджета». По подсчетам СК, 
взяток набралось на 35 миллио-
нов рублей. Суд перевел сумму 
в года. Вышло 5 лет колонии стро-
гого режима и штраф 150 милли-
онов рублей. 

Следом за ставропольским 
спортивным министром отпра-

вился в колонию замминистра 
строительства, ЖКХ и энергети-
ки Карелии Андрей Лыченков. 
Статья все та же — взятки. На этот 
раз «за подпись актов о приемке 
работ по строительству домов 
для расселения граждан». За под-
пись суд дал 11 лет строгого ре-
жима и штраф в 46 миллионов 
рублей.

За взятку погорел и заммини-
стра продовольствия Рязанской 
области Геннадий Ноздрин. Он 
контролировал финансирование 
сельского хозяйства и отвечал за 
«целевое использование бюд-
жетных средств». Эпизодов взя-
ток было несколько, и суд оценил 
их в 4 года строгого режима со 
штрафом в 5,5 миллиона рублей.

Замминистра внутренней по-
литики и развития местного са-
моуправления Тульской области 
Максима Мищенко осудили за 
мошенничество. 

Общественной организации 
« С о ю з  з а щ и т ы  и н в а л и д о в 
и участников ликвидации по-
следствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС» города Новомосковс-
ка были выделены 650 тысяч ру-
блей на проведение выездных ме-
роприятий. 

В Следственном комитете ска-
зали, что фактически мероприя-
тий не было, а казенные деньги из 
бюджета области ушли на счета 
разных контор по фиктивным до-
говорам. За это Мищенко отъе-
хал в колонию на 2 года 6 меся-
цев. И уплатит штраф 80 тысяч 
рублей.

В прошлом году прозвучал 
приговор министру физкульту-

ры, спорта и туризма Оренбург-
ской области Олегу Пивунову. 
Он «используя финансовую за-
висимость общественной орга-
низации «Баскетбольный клуб 
«Надежда» от возглавляемого им 
министерства, незаконно вме-
шался в деятельность баскет-
больного клуба, которая субси-
дируется из областного бюдже-
та».

 За витиеватой фразой о вме-
шательстве скрывается вот что. 
Несколько лет представители ба-
скетбольного клуба, «действуя 
под принуждением Пивунова», 
арендовали за счет клуба четыре 
квартиры для проживания двух 
заместителей, сына министра 
и членов их семей в квартирах 
в центре Оренбурга. Клубу при-
чинен ущерб в размере 2,7 мил-
лиона рублей.

Пивунову суд дал штраф 
в 400 тысяч рублей и на год ли-
шил права работать в госорга-
нах. Но СК по Оренбургской об-
ласти не расстается с Олегом Пи-
вуновым. И сейчас расследует 
его деятельность в бытность ми-
нистра генеральным директо-
ром спортивного клуба «Южный 
Урал». Речь идет о неуплате на-
логов. 

Сел за превышение должност-
ных полномочий и министр стро-
ительства Хабаровского края. Он 
заключил контракты на строи-
тельство квартир для сирот. Об-
щая сумма контрактов превыша-
ла 750 миллионов рублей. Строи-
ли плохо и долго. Качество строи-
тельства суд оценил в 5,5 года ко-
лонии общего режима. 

Закрывать лицо от граждан коррумпированные начальники, как глава тюрем-
ного ведомства Александр Реймер, начинают только на скамье подсудимых.

Практически у большинства осужденных, как у Пирумова, оперативники уви-
дели немало предметов роскоши.

Суд ужесточил наказание бывшему заместителю министра культуры Григорию 
Пирумову.

Арестованным за коррупцию чиновникам приходится заменять элитные часы 
на электронные браслеты.

А К Ц Е Н Т

Самым лакомым куском была
и остается земля, которой чиновники
распоряжаются по своему усмотрению. 
Она уходит по бросовой цене, остальное — 
в личный карман

ТЕНДЕНЦИИ

КОРРУПЦИЯ МЕНЯЕТ ЛИЦО
Анализ коррупционных уголовных дел показывает, 
что их количество растет чуть ли не в геометрической 
прогрессии. Если несколько лет назад в год могли за-
держать пару региональных ВИП-чиновников, то в по-
следнее время их считают уже десятками. 
Удивляет тот факт, что высокопоставленные местные 
начальники перестают бояться, хотя одно за другим 
получают резонанс новые уголовные дела, возбужден-
ные против их коллег в соседних регионах. С одной 
стороны, это можно объяснить тем, что на местах у та-
ких граждан создается впечатление, что «все у них 
схвачено», ведь местная власть, включая прокурора, 
начальника СК или полиции прекрасно знакомы 
и встречаются регулярно. 
Удивляет, что некоторые продажные чиновники даже 
особенно и не скрывают свои аппетиты. Так, бывшая 
министр социального развития и труда Астраханской 
области Екатерина Лукьяненко, не стесняясь, потре-
бовала от подчиненных собрать с руководителей под-
ведомственных учреждений 700 тысяч рублей за «об-
щее покровительство в виде премирования и непри-
влечения к дисциплинарной ответственности». По-
зже выяснилось, что деньги Лукьяненко получала 
и раньше. Набралось больше 2 миллионов на 4 года 
общего режима и штраф — двадцатипятикратный сум-
ме взятки.
Авторитетная должность дорогого стоит. Некоторые 
столоначальники стали понимать это буквально. Так, 

сел за взятку министр образования и молодежной по-
литики Ставропольского края Василий Лямин. 
Лямин потребовал у директора Кисловодского техни-
кума миллион рублей за его должность. В случае отказа 
платить министр пообещал уволить директора. Суд 
оценил его требование в 7 лет и 6 месяцев строгого ре-
жима и штраф в 10 миллионов рублей.
В коррупционные схемы чаще стали втягивать близких, 
организовывая настоящий семейный подряд. Так, заме-
ститель министра госимущества и земельных отноше-
ний Северной Осетии—Алании Вячеслав Дедегкаев 
подписал распоряжение о продаже сестре участков, 
принадлежащих государству, за 6 миллионов рублей. 
На самом деле рыночная цена этой земли была более 
100 миллионов. За выгодную продажу замминистра по-
лучил три года условно. 
А министр госимущества Республики Марий Эл Ната-
лья Хайруллова привлекла к «работе» своих сыновей 
Руслана и Роберта. Хайруллова виновна в получении 
взятки в особо крупном размере, а ее сыновья в по-
средничестве при получении денег. Министерша орга-
низовала продажу без торгов и по заниженной цене 
участка, собственником которого была республика. 
Хайруллова получила 6 лет со штрафом в 13 миллионов 
рублей. А ее сыновья по 5 лет строгого режима.
Стало заметно, что за пару лет увеличились сроки за-
ключения и многократно выросли штрафы, став нере-
ально большими.

В СУД 
КТО ИДЕТ?

Как подчеркнул предсе-
датель Совета судей 
России Виктор Момо-

тов, Верховный суд страны не 
раз высказывал позицию, что 
предъявление документов, удо-
стоверяющих личность, не огра-
ничивает право граждан на до-
ступ к правосудию. 

Точно так же не является ог-
раничением и ответ на вопрос 
пристава о целях визита, такова 
позиция Верховного суда. Гра-
жданин вправе прийти без цели, 
просто посидеть на каком-ни-
будь открытом процессе. Соот-
ветственно можно так и сказать. 
Но если пристав не пустит чело-
века в суд на основании того, что 
тот не участник конкретного су-
дебного процесса, это уже будет 
нарушением. Пристав обязан 
пропустить человека.

«Наша задача — подготовить 
такие правила, которые были бы 
комфортны для всех сторон», — 
сказал Виктор Момотов. 

Поэтому работа над проек-
том продолжается. Председатель 
Совета судей подчеркнул, что 
документ готовится не кулуар-
но, идет широкое обсуждение. 
Заместитель министра юстиции 
России Денис Новак заметил 
вчера, что необходимо избежать 
оценочных формулировок. На-
пример, запрет появляться в не-
трезвом виде понятен. Всегда 
можно объективно проверить, 
пьян человек или просто очень 
устал. Все достаточно ясно и с за-
претом приходить в суд с живот-
ными.

Однако предложенная фор-
мулировка, разрешающая не 
пропускать человека за «внеш-
ний вид, оскорбляющий досто-
инство», расплывчата. У каждого 
человека свои представления о 
том, что оскорбляет, что нет, за-
метил заместитель министра 
юстиции. В итоге вопрос оста-
нется на усмотрение конкретно-
го судебного пристава, а это уже 
повод для конфликтов.

Эксперты в целом согласны, 
что строгих требований к дресс-
коду обычных граждан, пришед-
ших в суд, быть не должно. Могут 
быть какие-то разумные требо-
вания, но прописать их четко и 
недвусмысленно очень сложно.

«Надо найти формулу в этом 
тексте, которая не позволила бы 
злоупотреблять и давать ложные 
оценки», — согласился президент 
Федеральной палаты адвокатов 
России Юрий Пилипенко.  
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— В России ограничили
проценты и неустойку 
по кредитам до одного года 
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СКАНДАЛ На Украине 
пытаются уволить 
Доктора Смерть

Попробуй 
прогони
Павел Дульман

Окружной суд Киева во вторник вечером лишил полно-
мочий и.о. министра здравоохранения Украины, гра-
жданку США Ульяну Супрун. На защиту последнего ино-
странца в украинском правительстве тут же встали аме-
риканское и британское посольства, президент Поро-
шенко и члены кабмина. Кратковременную радость ис-
пытали только местные врачи и пациенты, справедливо 
полагающие, что Супрун не лечит, а убивает украинцев. 
Но, судя по тому, как развиваются события, она продол-
жит работать, пока ни больных, ни здоровых на Украине 
не останется вовсе.  

Иск против Супрун подали депутаты от Радикальной 
партии, указавшие суду на давно известные факты: Суп-
рун не отказалась от американского гражданства и в две-
надцать раз дольше, чем положено законом — два года 
вместо двух месяцев — пребывает в статусе исполняю-
щей обязанности. Суд удовлетворил иск по формальным 
признакам и отстранил Супрун от управления медицин-
ским ведомством. Но Олег Ляшко и его фракция были об-
винены провластными СМИ в попытке получить пред-
выборный пиар. 

Напомним, что Ульяна Супрун, получившая за специ-
фическую внешность и разрушительные последствия сво-
ей деятельности прозвище Доктор Смерть — один из са-
мых непопулярных людей в стране. Ей, не имеющей выс-
шего медицинского образования — по американским мер-
кам она всего лишь фельдшер — было доверено проведение 
медицинской реформы, самой радикальной и скандаль-
ной из всех. С американской прямотой — Супрун родилась 
и выросла в среде бежавших от Красной армии бандеров-
цев — взялась отменять бесплатные медицинские услуги и 
устанавливать прейскурант за любые операции и манипу-
ляции, вплоть до уколов и удаления фурункулов. Также 
она отсекла все, по ее 
мнению, лишнее в 
украинской медици-
не. Например, сель-
ские больницы — 
оставила только 
фельдшерские пун-
кты. Еще Супрун 
считает лишними 
профильные врачеб-
ные специальности: 
больше врачей об-
щей практики и ди-
станционной диагно-
стики, меньше уро-
логов, нейрохирур-
гов и онкологов, уве-
рена американка. Онкологию она в принципе считает бес-
полезной наукой: большой скандал минувшим летом выз-
вало высказывание ее заместителя, выходца с «майдана» 
Александра Линчевского, заявившего на слушаниях в 
Счетной палате, что бюджет на лечение раковых больных 
следует сокращать — «они и так умрут». Поэтому эту жен-
щину, активно участвовавшую, к слову, в «евромайдане», 
прямо называют убийцей практически все известные 
украинские врачи и ставят в вину ужасающую статисти-
ку: в 2018 году детская смертность превысила рождае-
мость в два раза — 54 младенца на 100 покойников. 

Есть претензии к Супрун и у аудиторов: Счетная па-
лата, изучая траты министерства, выяснила, что еще в 
2015 году Мировой банк дал Украине на выгодных усло-
виях 215 миллионов долларов, которые предназнача-
лись на программы лечения сердечно-сосудистых и он-
кологических заболеваний. Но до регионов дошло толь-
ко 52,8 миллиона, а использовано и вовсе 45,5 миллиона. 
Причем использовано преимущественно на всевозмож-
ные семинары, тренинги, консультативные услуги, кете-
ринг и командировочные, а сами программы так и оста-
лись на уровне документации и пилотных проектов.

Не исключено, что оплачивались из этих денег и записи 
Супрун в «Твиттере», где она дважды в неделю дает укра-
инцам советы, как сохранить здоровье. Например, что чер-
ная икра вреднее красной, ангину можно лечить мороже-
ным, таблетки нельзя запивать пивом, а срок годности ле-
карств определяется по запаху. Там же она поздравляет 
украинцев с днем рождения Бандеры и размещает сов-
местные фотографии с боевиками-неонацистами.

 Сдаваться Супрун, сейчас находящаяся в США, не со-
бирается: на 15 февраля назначено повторное рассмо-
трение дела. «Полную поддержку» ей уже гарантировал 
Порошенко, не оставить в беде обещает премьер Грой-
сман, министр юстиции Петренко назвал вердикт суда 
«беззаконием», а скандальный глава института нацио-
нальной памяти Вятрович усмотрел в ее увольнении 
«руку Москвы». Впрочем, главные голоса в ее поддержку 
звучат из посольств. «По тому, чьи дипломаты вступи-
лись за Супрун, можно определить фармакологические 
компании из каких стран монополизируют украинский 
рынок», — грустно шутят в социальных сетях врачи. Мож-
но добавить, что и сама Супрун — наглядный символ того, 
как на самом деле спонсоры государственного переворо-
та относятся к украинцам и какие истинные цели пресле-
дуют. Время бесплатной раздачи печенья закончилось. 

ВИЗИТ 
Туркменистан 
хочет 
расширять 
сотрудничество 
с Россией

УЧАСТВОВАТЬ 
В СПАСЕНИИ 
АРАЛА
Константин Волков, Ашхабад

В ходе поездки по странам Цен-
тральной Азии министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров 
посетил Ашхабад, где встретился 
с президентом Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедовым 
и своим коллегой Рашидом Ме-
редовым. Кроме того, глава рос-
сийского внешнеполитического 
ведомства выступил с лекцией в 
Институте международных от-
ношений.

Как заявил Лавров после 
встречи с Бердымухамедовым, 
Ашхабад планирует достичь но-
вых договоренностей с РФ в газо-
вой сфере. «Президент Туркме-
нистана в ходе беседы выразил 
удовлетворение ходом рассмо-
трения газовой проблематики с 
прицелом на поиск новых, дале-
ко идущих масштабных догово-
ренностей», — отметил глава рос-
сийского МИД. В свою очередь 
министр иностранных дел Турк-
менистана заявил, что Ашхабад 
настроен также на расширение 
многопланового сотрудничества 
с Россией. «Мы намерены разви-
вать многоплановое сотрудниче-
ство с Россией в политической, 
торгово-экономической и гума-
нитарной сферах», — подчеркнул 
Мередов.

На встречах Лаврова с руко-
водством Туркменистана были 
подтверждены все договоренно-
сти, достигнутые в ходе визита 
президента РФ Владимира Пути-
на в Ашхабад в 2017 году. «Не за-
бывая о торговле, надо сконцен-
трировать внимание на совмест-
ной инвестиционной и иннова-
ционной деятельности, — сказал 

Лавров после переговоров с тур-
кменским коллегой. — Хочу отме-
тить, что туркменская сторона 
внимательно относится к со-
трудничеству с российскими 
компаниями». Вообще же визит 
был «весьма и весьма полез-
ным», заявил Лавров.

В местном Институте между-
народных отношений Лаврова 
встретили аплодисментами. Ми-
нистр прочел лекцию при полно-
стью забитом зале: рассказал слу-
шателям о международном поло-
жении, о выходе США из ДРСМД, 
о сирийском урегулировании, о 
создании глобального антитерро-
ристического фронта. Также он 
подчеркнул важность нейтраль-
ного статуса Ашхабада и плодот-
ворную работу на международ-
ной арене и в регионе. «Туркме-
нистан прежде всего стремится 
создавать условия для диалога во 
всех переговорах, — сказал он. — 
Например, в этом ключе мы обсу-
ждали ситуацию в Афганистане». 
По словам Лаврова, на встречах 
обсуждалась и проблема Араль-
ского моря. Туркменистан пред-
ложил Международному фонду 
по спасению Арала принять Рос-
сию в качестве наблюдателя. 
«Если остальные члены фонда со-
гласятся, мы с удовольствием по-
участвуем в спасении Арала», — 
отметил он. Туркменистан — стра-
тегический и торговый партнер 
России. Товарооборот между 
странами в январе—ноябре 2018 
года составил 405,5 миллиона 
долларов. В Туркмении работают 
около 190 российских компаний. 
В России учатся более 28 тысяч 
студентов из Туркмении. Также в 
Ашхабаде с 2002 года действует 
российско-туркменская средняя 
школа им. Пушкина.  

ПАРАЛЛЕЛИ Во Франции принят «демократический» закон, ужесточивший 
ответственность за участие в протестных акциях 

Тюрьма и штрафы
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Национальное собрание, 
нижняя палата француз-
ского парламента, приня-

ло в первом чтении законопро-
ект, ужесточающий наказание за 
нарушения правил поведения во 
время манифестаций. В первую 
очередь он направлен против на-
иболее агрессивно настроенных 
их участников. За него проголо-
совали 387 депутатов, против — 
92, а 72 воздержались.

Законопроект, представляю-
щий собой перечень корректи-
ровок к существующему законо-
дательству о протестах, стал сво-
его рода реакцией на выступле-
ния «желтых жилетов». Он был 
разработан еще в конце октября 
прошлого года главой фракции 
правой партии «Республикан-
цы» в Сенате Брюно Ретайо, а по-
сле дорабатывался как в прави-
тельственной партии «Респу-
блика на марше», так и в госу-
дарственных структурах, таких 
как министерство юстиции и 
МВД. Этим документом предус-
мотрен целый ряд мер, с помо-
щью которых французские влас-
ти надеются, как в нем записа-
но, «усилить и гарантировать 
поддержание общественного 

порядка во время манифеста-
ций».

Одна из самых суровых мер 
прописана во второй статье за-
кона и наделяет префектов де-
партаментов и регионов, а они 
являются полномочными пред-
ставителями государственной 
власти на местах, правом запре-
щать французам участие в мани-
фестациях сроком на месяц. Как 
указано в документе, речь идет о 
тех лицах, которые «были уличе-
ны в нанесении физических по-
вреждений людям, значительно-
го ущерба имуществу или в лю-
бом ином насильственном акте 
во время одной из подобных ма-
нифестаций». Причем этот за-
прет касается не только того ме-
ста, где были допущены такие 
противоправные действия, но и 

всей территории Франции. Бо-
лее того, в качестве превентив-
ной меры префекты теперь мо-
гут на время манифестации обя-
зать человека, попавшего под за-
прет, явиться в префектуру (или 
полицейский комиссариат), что-
бы было гарантированно обес-
печено его неучастие в запре-
щенной ему акции. Как подчер-
кнуто в законе, в случае если 
«такая личность примет участие 
в манифестации, то ее могут на-
казать тюремным сроком до ше-
сти месяцев и штрафом в 7500 
евро». Заметим, что попавший 
под запрет может оспорить огра-
ничение его свободы передвиже-
ния в суде. Однако действие за-
прета вступает в силу сразу по-
сле решения префекта.

Еще одно нововведение каса-

ется (это четвертый пункт) нака-
зания за сокрытия лица шарфом, 
маской или чем угодно иным. 
Раньше это было административ-
ным нарушением и каралось 
только штрафом. Теперь ситуа-
ция иная. Вот что дословно гла-
сит закон: «Годом тюремного за-
ключения и штрафом в 15 тысяч 
евро наказывается личность, 
преднамеренно скрывающая 
полностью или частично свое 
лицо без уважительной причины, 
находясь в составе манифеста-
ции или в непосредственной бли-
зости к оной, в ходе которой или 
по завершении было допущено 
нарушение общественного по-

рядка или возник риск того, что 
он будет нарушен». В документе 
определен порядок обысков в рай-
оне манифестаций как их участ-
ников,  так и транспортных 
средств. Помимо этого наиболее 
отличившихся нарушителей пра-
вил манифестации теперь будут 
вносить в перечень «разыскивае-
мых лиц», что даст возможность 
полицейским определять их опа-
сность при задержании. Это более 
мягкая мера по сравнению с тем, 
что было в первоначальном тексте 
закона. Там предлагалось создать 
особый список, наподобие того, 
что существует для террористов, 
угрожающих нацбезопасности. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Лондоне 
осквернили могилу Маркса

Карл не устоял
Сергей Новиков

В Лондоне неизвестные осквернили надгробие могилы 
Карла Маркса и его жены Женни. Администрация Хай-
гейтского кладбища, где в 1883 году был похоронен фи-
лософ, заявила, что монумент был атакован при помощи 
молотка, пострадала памятная табличка из мрамора, на 
которой значились имена и годы жизни Маркса и его 
жены. Причем больше всего досталось имени и фамилии 
основоположника коммунизма — по ним злоумышлен-
ник нанес больше всего ударов. Сам же знаменитый бюст 
Маркса, венчающий мемориал, не пострадал.

Виновников пока найти не удалось, лондонская по-
лиция за неимением достаточных улик решила закрыть 
дело до появления новой информации. Когда на Хай-
гейтском кладбище хоронили Маркса, за гробом шли 
всего 11 человек. В краткой надгробной речи его друг 
Фридрих Энгельс назвал покойного «одним из самых 
ненавидимых и самых оклеветанных людей своего вре-
мени». Памятник Марксу был установлен на месте его 
могилы в 1956 году Коммунистической партией Вели-
кобритании. С тех пор монумент уже неоднократно 
оскверняли — его то обливали краской, то скидывали 
бюст с постамента. В 1970 году вандалы даже предпри-
няли неудачную попытку взорвать памятник при помо-
щи самодельной бомбы, а на надгробии нарисовали 
свастику. 

РАКУРС Дональд Трамп: «Мы — самая выдающаяся нация за всю 
историю!». Бурные аплодисменты.

USA! USA! USA!
Игорь Дунаевский

О
чередное обращение 
президента Дональда 
Трампа «О положе-
нии страны» перед 
обеими палатами 
конгресса США мож-
но записать в учеб-
ники истории как оду 
концепции амери-

канской, а заодно и его собствен-
ной исключительности. Такие 
ежегодные послания вообще об-
ычно наполнены пафосом гора-
здо больше, чем содержанием. Но 
в исполнении Трампа идея пре-
восходства американских инте-
ресов над остальным миром ста-
новится определяющей для 
внешней политики США. В своей 
82-минутной речи он прямо зая-
вил, что «извиняться за отстаи-
вание американских интересов 
ни перед кем не намерен», и что 
американцы «самая выдающаяся 
нация за всю историю!».

А с учетом того, что у прези-
дента и оппозиционной ему Де-
мократической партии США 
весьма разное представление об 
«американских интересах», этот 
подход Трампа переносится и на 
внутреннюю политику. Глава Бе-
лого дома произнес много пафо-
сных слов о необходимости пои-
ска компромиссов между демо-
кратами и республиканцами во 
благо американского народа. Но 
слова прозвучали дежурно, осо-
бенно с учетом того, что при этом 
Трамп выдвинул оппозиции ряд 
ультиматумов. В частности, зая-
вил, что «добьется строительст-
ва» стены на границе с Мексикой. 
Его категоричный спор с демо-
кратами на эту тему недавно 
привел к тому, что правительство 
США на 35 дней осталось без фи-
нансирования и частично прио-
становило работу.

Политические реалии США 
сегодня далеки от духа компро-
миссов, особенно после того, как 
с начала года оппозиция получи-
ла контроль над нижней палатой 
конгресса. Поскольку за два года 
у власти и сам президент проде-
монстрировал явную склонность 
к односторонним действиям, а не 
к диалогу, конгрессмены-демо-
краты явно не поверили в звучав-
шие в речи Трампа примиритель-
ные ноты и демонстративно от-
казывались ему аплодировать.

Согласно традиции большая 
часть выступления была посвя-
щена оценке проделанной рабо-
ты и приоритетам на будущее во 
внутренней политике, чтобы рас-
крыть «неограниченный потен-
циал» США и совершить «мощ-
ный рывок» в экономическом и 
социальном развитии. Внешне-
политическим темам уделялось 
всего по несколько предложений. 
Тем не менее Трамп и здесь отме-
тился несколькими резонансны-
ми заявлениями.

Так, президент США заявил, 
что готов изучить возможность 
перезаключения американо-рос-
сийского Договора о ликвидации 
ракет средней и меньшей дально-
сти (ДРСМД) при условии расши-
рения числа стран-подписантов. 
«Возможно, мы сможем догово-
риться об ином соглашении, ко-
торое подпишут Китай и другие, 

а может, и не сумеем», — сказал 
он. Ранее Трамп объявил о выхо-
де из ДРСМД, обвинив Россию в 
нарушениях его положений.

В Москве голословные напад-
ки Вашингтона категорически 
отвергли, а в минувшую субботу 
президент Владимир Путин зая-
вил, что Россия приостанавлива-
ет участие в ДРСМД в связи с од-

носторонним выходом США. Гла-
ва МИД России Сергей Лавров, 
комментируя заявления Трампа, 
напомнил, что со стороны России 
«нет недостатка в тех инициати-
вах» по стратегической стабиль-
ности и контролю над вооруже-
ниями, которые Москва переда-
вала американским, западным и 
натовским коллегам. Министр 

указал, что пока «никакой реак-
ции не последовало», но Россия 
готова «спокойно выжидать, ког-
да и если западные партнеры со-
зреют». Пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков сообщил, что от 
США не поступало инициатив о 
включении в ДРСМД других 
стран, а потому реалистичность 
заявлений Трампа пока под во-
просом.

При этом американский ли-
дер легкомысленно пофлиртовал 
с идеей гонки вооружений, зая-
вив, что если нового ДРСМД не 
будет, то США «будут тратить на 

такого рода разработки намного 
больше других и внедрять гора-
здо больше инноваций». Глава Бе-
лого дома заметил, что его адми-
нистрация инициировала мас-
штабную модернизацию воору-
женных сил США, включая раз-
работку новейшей системы про-
тиворакетной обороны.

Конкретики не прозвучало, но 
при Трампе политика урезания 
расходов Пентагона окончатель-
но ушла в небытие. В 2018 году 
военный бюджет США увеличил-
ся до 700 миллиардов долларов, а 
в 2019 году — до 716 миллиардов 
долларов. Президент США похва-
стался, что сумел заставить и со-
юзников по НАТО увеличить 
свои расходы на оборону на 100 
миллиардов долларов (он не 
уточнил ни страны, ни времен-
ной период). Это, по его замыслу, 
должно снять с США часть фи-
нансового бремени за обеспече-
ние безопасности европейцев.

Трамп пообещал, что уже в 
2019 году американские астро-
навты возобновят полеты в кос-
мос на сделанных в США носите-
лях. С 2011 года после сворачива-
ния собственных программ США 
используют для этого россий-
ские носители «Союз», но парал-
лельно разрабатывают новые пи-
лотируемые корабли. На середи-
ну 2019 года запланированы пи-
лотируемые запуски конкуриру-
ющих разработок от компаний 
Boeing и SpaceX.

Глава Белого дома сделал ак-
цент на дальнейшем агрессивном 
пересмотре торговых отношений 
США с другими странами. Он 
призвал конгресс принять зако-
нопроект, позволяющий вводить 
пошлины против других госу-
дарств на взаимной основе. Пре-
жде всего досталось Китаю, про-
тив которого его администрация 
в прошлом году развернула мас-
штабное наступление, в несколь-
ко этапов обложив тарифами ки-
тайские товары. Трамп потребо-
вал от возможной сделки с Под-
небесной «структурных измене-
ний», которые приведут к «со-
кращению торгового дефицита, 
прекратят хищение технологий и 
защитят рабочие места в США». 
В актив себе он записал пере-
смотр торгового соглашения с 
Канадой и Мексикой, которое 
«вернет рабочие места в США, 
укрепит сельскохозяйственный 
сектор и автопром, усилит защи-
ту интеллектуальной собствен-
ности».

Как и ожидалось, Трамп объя-
вил о второй встрече с лидером 
КНДР Ким Чен Ыном, которая со-
стоится 27—28 февраля во Вьет-
наме. Два лидера встретились в 
июне прошлого года в Сингапу-
ре, после чего удалось снять об-
мены острыми заявлениями и со-
кратить бряцанье оружием. 
КНДР прекратила ракетные пу-
ски и ядерные испытания, а США 
снизили активность военных 
учений в регионе. Трамп отметил 
свои усилия по сокращению уча-
стия США в конфликтах за рубе-
жом, поскольку, на его взгляд, 
«великие страны не ведут беско-
нечные войны».  Трамп также на-
помнил о решении вывести вой-
ска США из Сирии и обещал «не 
сводить глаз» с Ирана. 

А К Ц Е Н Т

Как подчеркнуто в законе, в случае если 
попавший под запрет человек примет 
участие в манифестации, то его могут 
наказать тюремным сроком до шести 
месяцев и штрафом в 7500 евро.

В Конгрессе Трамп стремился обо-
сновать идею превосходства амери-
канских интересов над остальным 
миром.

А К Ц Е Н Т

Трамп сделал акцент на дальнейшем 
агрессивном пересмотре торговых 
отношений США с другими странами

В Ашхабаде 

с 2002 года рабо-

тает российско-

туркменская 

средняя школа 

имени А.С.Пушкина

В 2018 году 

детская смертность 

на Украине превы-

сила рождаемость 

в два раза — 

54 младенца 

на 100 покойников 

Между тем
Отвечая на вопросы учащихся 
Института международных от-
ношений МИД Туркменистана 
Лавров рассказал, чем занима-
ется во время отдыха   . По его 
словам, это «спорт и общение с 
детьми, с внуками. У меня их 
трое уже, меня это всегда раду-
ет. И спорт — это то, что отвлека-
ет от различных забот».  «Как ми-
нимум раз в неделю играю в фут-
бол, а летом люблю сплавляться 
в Сибири на плотах. Это отвлека-
ет действительно. Ни о чем боль-
ше не думаешь, только выжить 
хочется», — добавил министр.

Между тем
Раньше расходы по компенсации ущерба, нанесенного в ходе про-
тестов (в Париже на многие миллионы евро), ложились на плечи гос-
бюджета. Отныне по принципу «разрушил — заплати» счета будут 
выставляться непосредственно участникам протестов.
Эти меры, которые многие местные правозащитники, а также левые 
политики посчитали чрезмерными, даже драконовскими, вполне 
укладываются в рамки курса властей, желающих свести на нет длящи-
еся вот уже без малого три месяца бурные выступления неформалов.
Судя по всему, такой же логикой руководствовался Госсовет Франции, 
высшая судебная инстанция по административным делам, когда не-
смотря на многочисленные протесты и иски разрешил продолжить 
использование полицией спецружей LBD 40, стреляющих резиновы-
ми пулями, которые уже изувечили не один десяток манифестантов.
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ПРЕМЬЕРА В Музее-
квартире Всеволода 
Мейерхольда поставили 
спектакль

Крики и шепоты 
Брюсова 
переулка
Алена Карась

Пьеса Валерия Семеновского «Любовь и смерть Зинаи-
ды Райх» была написана в 2004 году, в период активно-
го сотрудничества ее автора, тогда главного редактора 
журнала «Театр», с Валерием Фокиным. Вместе они со-
здавали и открывали Центр им. Мейерхольда, а затем 
пришли в Александринский театр, связанный с важ-
нейшими спектаклями великого режиссера. 

Новаторство, сопряженное с интересом к традици-
ям мирового театра, было художественным кредо 
Мейерхольда на протяжении всей его жизни. Это и по-
пытался показать Семеновский, сочинив в 2004 году 
пьесу на основе документов, мемуаров и воспомина-
ний дочери Зинаиды Райх и Сергея Есенина Татьяны.

Тогда же пьесу поставил в санкт-петербургском Теа-
тре на Литейном Игорь Ларин. Но воплотить сюжет в 
том самом доме, где 
были счастливы, 
влюблены его герои 
и где их постигла не-
обычайно трагиче-
ская даже для той 
страшной эпохи 
судьба, было со-
блазнительной за-
дачей. Ее удалось 
осуществить только 
сейчас — в совмест-
ном проекте РАМТа 
и Музея-квартиры в 
Москве.

До самого конца 
ХХ века квартиру в 
знаменитом доме в Брюсовом переулке занимали по-
томки сотрудников НКВД, возможно, тех самых, что 
имели отношение к убийству Райх. Оно произошло 
ровно через три недели после ареста Мейерхольда, ле-
том 1939 года. 

Порой кажется, что ее предсмертные крики до сих 
пор оглашают прекрасную московскую улицу. Великий 
актер Иван Москвин, живший неподалеку, сказал отцу 
актрисы, чтобы не рассчитывал на помощь в похоро-
нах: «Общественность не хочет». Мейерхольд ничего 
не узнал об участи жены, его расстреляли 2 февраля 
1940 года. Лишь после 1991 года внучка режиссера Ма-
рия Алексеевна Валентей добилась, чтобы место этой 
трагедии было увековечено как музей.

Режиссер театра Александр Пономарев пригласил к 
созданию спектакля актрису Дарью Семенову (сыграв-
шую у него Таню в одноименной пьесе Арбузова) и сво-
его постоянного соавтора композитора Стефана Анд-
русенко. 

Вместе с другими актерами РАМТа они сочинили де-
ликатный и утонченный спектакль, в котором про-
странство легендарной квартиры становится частью 
коллективной фантазии на темы трагикомических су-
деб ее обитателей. Актеры разыгрывают их как импро-
визации комедии дель арте — маски Арлекина, Пьеро и 
Коломбины путаются с масками белокурого Поэта, ко-
кетливой Актрисы и демонического Режиссера. 

В самом деле — как еще спастись от кошмара реаль-
ности, если не с помощью фарса. И вот уже Райх траги-
чески заламывает руки над гробом покинутого ею пер-
вого мужа — поэта Сергея Есенина, а ее второй муж, ре-
жиссер Всеволод Мейерхольд репетирует с ней совер-
шенство надгробного плача. 

Все, конечно, было не так. Но, слава богу, ни автор 
пьесы, ни режиссер не собираются нам доказать, как 
было на самом деле. Трагический отсвет той запредель-
ной реальности остался лишь на стенах квартиры, да и 
те давно перекрашены. 

Весь спектакль становится попыткой заговорить, 
обойти гротеском, буффонной игрой ужас, к которому 
никак иначе не подобраться. И чем искуснее фиглярст-
вуют актеры Мария Турова, Алексей Бобров, Алексей 
Мясников, Наталья Чернявская, Ольга Гришова, Анд-
реей Сипин (и прежде всего исполненная шарма и ли-
рической эксцентриады Дарья Семенова), тем сильнее 
в финале бьет дрожь от почти не названной, оставшей-
ся за стенами этого уютного дома трагедии.

Письмо Сталину, написанное после непринятой им 
«Дамы с камелиями», в котором Зинаида Райх говорит, 
что он ничего не понимает в искусстве, тоже кажется 
частью абсурдного водевиля. Правдой остается только 
песня судьбы, голос которой Мейерхольд завороженно 
слушал всю жизнь, так и прошедшую под знаком Сере-
бряного века и блоковского «Балаганчика».

В первые февральские дни — с дня расстрела Мейер-
хольда до дня его рождения — эти тени и крики сильней 
обычного тревожат всех, причастных театру. 

9 февраля, накануне 145-летия со дня рождения Ма-
стера, в Центре имени Мейерхольда в память о нем пе-
вицей Натальей Пшеничниковой будет исполнен «Го-
лос Зангези» — звуковая фантазия, вырастающая из 
текста драматической поэмы Велимира Хлебникова. 

Кроме того, в этот день состоятся две лекции на 
темы влияния авангарда и наследия Мейерхольда на 
современный театр. 

БАЛЕТ  В Государственном Кремлевском дворце показали российско-японский 
спектакль

Судьба самурая
Анна Галайда

В Государственном Кремлев-
ском дворце показали ба-
лет, за четыре года объе-

здивший Японию и теперь совер-
шивший турне по России. В его 
создании и исполнении объеди-
нились творческие силы Японии 
и России. 

Представить московскую пре-
мьеру «Самурая Нобунаги» при-
шел Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Японии в России Тоё-

хиса Кодзуки. Несмотря на то что 
спектакль показывали не на ос-
новной, а на малой сцене Крем-
левского дворца, здесь господин 
Кодзуки мог чувствовать себя 
триумфатором — он объявил: не-
смотря на то что Год Японии в 
России только добрался до сере-
дины, он уже насчитывает более 
пятисот событий. 

Это сообщение встретили одо-
брительными аплодисментами.

Японский балет до сих пор 
гордится тем, что первым им-

пульсом к его развитию стали 
приезды в страну русских арти-
стов, первыми учителями — вос-
питанники русского император-
ского балета, а создателями веду-
щей труппы и ее школы — педаго-
ги советского Большого театра. 

Поэтому даже сейчас, когда 
японский балет испытывает в не 
меньшей мере влияние европей-
ской хореографии, мало что мо-
жет сравниться с почтением к 
России. 

Решив воплотить на сцене 

один из значимых моментов 
японской истории, танцовщик и 
хореограф Ранко Фудзима взял в 
союзники Фаруха Рузиматова, 
который остается идолом япон-
ской публики, способным соби-
рать тысячные залы. 

Сам Фудзима — это знаковая 
фигура в современном японском 
искусстве. Он — продолжатель 
многовековой династии испол-
нителей традиционного танца 
нихон-буё. 

И спектакль он решил выстро-
ить на контрасте собственного 
старинного искусства и совре-
менного классического балета. В 
помощники Фудзима позвал Мо-
рихиро Ивату — еще одну япон-
скую легенду, первого иностран-
ного солиста Большого театра.

Имя самурая Нобунаги из-
вестно каждому японцу. Годы его 
жизни и деятельности почти пол-
ностью совпадают со временем, 
когда Русью правил царь Иван 
Грозный. 

В историю Нобунага вошел та-
кой же неоднозначной лично-
стью — объединителем раздро-
бленной Японии, добившимся 
результата огнем и мечом. Его де-
яния в балете воплощены в пяти 
картинах, от мирного сватовства 
до ритуального харакири после 
того, как его предал лучший друг 
и военачальник части его войск. 

Оформление спектакля, соеди-
няющее приемы традиционного 
японского театра и современные 
технологии, отдает предпочтение 
видеопроекциям и мастерски вы-

строенной световой партитуре 
(видеорежиссер — Хаято Татэиси, 
художник по свету — Хисаси Ада-
ти, сценограф — Рэнта Коти).  

Атмосферу создает музыка То-
моэ Умэя и Тосию Накагавы, вы-
держанная в традициях хогаку. 
Ранко Фудзима, исполняющий 
роли свекра Досана и коварного 
друга Мицухиды, продемонстри-
ровал, как близок и далек от оте-
чественного восприятия япон-
ский традиционный танец — 
основанный на скользящем дви-
жении ног, внезапно роднящем 
его с нашей «Березкой» и отдаю-
щем всю выразительность верху 
танцовщика — постановке голо-
вы, рук, корпуса, виртуозной 
игре с веером. 

Приемы классического балета, 
использованные Морихиро Ива-
той, с одной стороны, оказались 
более эффектными — когда танцу-
ет сам 48-летний Ивата, находя-
щийся в прекрасной форме и эф-
фектно демонстрирующий пируэ-
ты и большие прыжки в партии 
слуги Хидэёси, с другой, балет не 
позволяет даже выдающимся ар-
тистам задержаться на сцене. 

Весь спектакль 55-летний Ру-
зиматов заставлял напрягать па-
мять и сердце, чтобы почувство-
вать тот огонь, ликующую свобо-
ду и феерию пиротехники, масте-
ром которых он был. Но это уда-
лось лишь на мгновение — в фи-
нальной точке, когда он, в бело-
снежном костюме, с обнажен-
ным торсом, наконец застыл в 
центре сцены. 

МУЗЫКА Twenty 
One Pilots 
представили 
новый альбом

ПО СЛЕДАМ 
МАЙКЛА 
ДЖЕКСОНА
Александр Алексеев

Для презентации диска и огнен-
ного шоу, выдержанного в жанре 
приключенческого фильма, 
Twenty One Pilots выбрали в Мо-
скве площадку с историей. Сов-
сем рядом находится футболь-
ный стадион «Динамо», где в на-
чале 90-х выступал «король поп-
музыки» ХХ века Майкл Джек-
сон, и «ВТБ-Арена» — всего в не-
скольких шагах от нее. 

Новые кумиры тинейджеров 
уже ХХI века, мастера резких 
ритмов и взвинченного вокала 
Twenty One Pilots, решили спеть 
именно здесь. Впрочем, на мень-
шей площадке они со всеми их 
клетками, факельным шествием, 
горящим автомобилем и двумя 
сценами просто не поместились 
бы.

Концерт начался с большим 
опозданием, но зрители этому не 
сильно огорчились — Twenty One 
Pilots привезли с собой много 
мерчендайзинга: перед входом в 
зал можно было купить и шапки, 
и майки, и толстовки, массу при-
ятных сувениров. Может, шоу 
специально ради этого и задер-
жали, ведь когда над сценой нако-
нец-то рухнул огромный золоче-
ный занавес, оказалось, что по-
чти все зрители (основную массу 
которых составляли подростки 
12—16 лет, некоторые из которых 
пришли с родителями) были уже 
одеты во что-то обязательно жел-
того цвета (цвет обложки диска и 
официальный цвет тура). 

А на сцену меж тем уже вы-
шел и ходил, осматривая зал, че-
ловек с факелом. Его лицо было 
замотано так, что были видны 
только глаза. Конечно, зрители 
тотчас же признали солиста Тай-
лера Джозефа. Благо он подхва-
тил бас-гитару и вдвоем с бара-

банщиком Джошом Даном начал 
нагнетать напряжение на сцене, 
резко и смачно увеличивая му-
зыкальные скорости трека, на-
поминая о славных годах стиля 
драм-энд-бэйс, который Twenty 
One Pilots по-прежнему любят… 

Электроника, гитара и 
остальные инструменты звучали 
уже фоном, из-за кулис. Но не 
все было так просто: оказалось, 
что с бас-гитарой на сцене пока 
был двойник, а сам Тайлер позд-
нее появился откуда-то из зала, 
уже с открытым лицом…  

В этой программе вообще 
было много чудес. Проваливаю-
щийся вниз автомобиль. Меняю-
щий свои образы и настроения 
солист, то изображающий стра-
дания брошенного любимой под-
ростка (жалостливые ноты Тай-
леру даже лучше удаются, чем 
читка в рэпе), то пофигизм бро-
дячего романтичного музыкан-
та. Может, и за это группу из 
штата Огайо так любят подрост-
ки — смесь отчаяния, отваги, жа-
жды героизма и одновременно 
жалости к себе, так и не понятого 
взрослыми и сверстниками. Мо-
жет, потому они и стали кумира-
ми тинейджеров всего мира, счи-
тающих, что эти парни их лучше 
всего и понимают.

Пантомима отчаяния, пере-
мещения музыкантов между 
сценами, их неожиданные эк-
скурсии в зрительный зал, 
дождь, правдоподобно и эмоцио-
нально изображенный светом и 
компьютерной графикой… 

Принято считать, что ныне 
группа исписалась, увлеклась 
самоповторами, а треки и глав-
ное их тексты ныне избыточно 
мелодраматичны. Но это не сов-
сем так. Trench — просто более 
зрелая работа, обращенная к 
своей верной аудитории. В ин-
струментовках стало меньше 
электрогитар, а читка не столь 
напориста и не обдает контраст-
ным душем в каждом куплете… 

Но умения на крутых виражах 
гармоний креативно смешивать 
самые разные музыкальные сти-
ли — от даба до хип-хопа, от фолка 
и инди-рока до баллад — и неукро-
тимой энергии у Twenty One 
Pilots по-прежнему вдоволь. 

КИНО  Берлинале откроется в русском ресторане

Женщины за рулем

Валерий Кичин, 
«Российская газета», Берлин

С
егодня открывается 
69-й Берлинский меж-
дународный кинофе-
стиваль,  первый в 
ряду трех крупнейших 
в Европе. В гонку за 
призами — Золотым и 
Серебряными медве-
дями — вступят 17 

фильмов. 
Кто бы сомневался, что дирек-

ция Берлинале постарается де-
монстративно следовать в русле 
охватившего планету движения 
#MeToo, переросшего в протест 
феминисток против дискримина-
ции женщин в кино. Его дирекция 
даже подписала обязательство не-
укоснительно блюсти паритет по-
лов. И в порыве энтузиазма тут же 
перестаралась — на фестивале по-
чти бессменно рулят дамы: в от-
борочных комиссиях их более 80 
процентов, женщина возглавила 
жюри главного конкурса — фран-
цузская звезда Жюльетт Бинош, и 
женщина открывает фестиваль-
ную программу — режиссер Лоне 
Шерфиг из Копенгагена. Она по-
кажет «современную городскую 
сказку о любви и надежде» The 
Kindness Of Strangers («Любез-
ность незнакомцев»), действие 
которой происходит в нью-йорк-
ском русском ресторане. Шерфиг 

в Берлине далеко не впервые: ее 
«Итальянский для начинающих» 
получил в 2001 году Приз жюри.

Нынешний Берлинале — ру-
бежный: это последний фести-
валь, который проведет его мно-
голетний (с 2002 года) директор 
Дитер Косслик, подвергавшийся 
суровой критике за снижение 
уровня конкурса и утрату былой 

репутации кинофорума. И это 
первый Берлинале, вводящий в 
действие новое руководство: ху-
дожественного директора Карло 
Шатриана и директора исполни-
тельного — Мариэтт Риссенбек 
(как видите, и здесь паритет полов 
строго соблюден). Шатриан по 
происхождению из Турина, по 
профессии — киножурналист, не-
сколько лет возглавлял специали-
зирующийся на артхаусе фести-
валь в Локарно. Риссенбек роди-
лась в Голландии, возглавляла 
Центр по продвижению немецко-
го кино German Films; это первая 
женщина в руководстве Берлина-
ле за всю его историю. Таким 
образом, грохот гендерных бата-

лий, неузнаваемо изменивших 
Канны 2018 года, докатился и до 
Берлина. Министр культуры и ме-
диа ФРГ Моника Грюттерс обеща-
ла, что Берлинале будет ориенти-
рован на широкую публику, делая 
упор на политику и на амбициоз-
ные программы, что он омолодит-
ся и станет более открытым для 
экспериментов.

В числе 23 фильмов, включен-
ных в главную афишу фестиваля 
(из них конкурсных 17), картин 
из России нет. Она представлена в 
параллельной программе «Пано-
рама» дебютной режиссерской 
работой актера московского «Го-
голь-центра» Александра Горчи-
лина «Кислота» и в программе 
«Форум» — драмой из времен 
Первой мировой войны «Маль-
чик русский» Александра Золо-
тухина, ученика Александра Со-
курова. Среди наиболее знамени-
тых участников главного конкур-
са режиссеры Чжан Имоу («Одна 
секунда», история о любви сель-
ского синемана к девушке-бро-
дяжке, Китай), Фатих Акин («Зо-

лотая перчатка» — о гамбургском 
серийном убийце 70-х, Германия 
— Франция), Франсуа Озон («По 
милости божьей» об очередном 
сексуальном насилии в церкви, 
Франция), Агнешка Холланд 
(«Мистер Джонс» — свидетельст-
во журналиста из Уэльса об из-
нанке советского мифа 30-х го-
дов, Польша — Великобритания — 
Украина) ,  Изабель Койшет 
(«Элиза и Марсела» — о первой 
лесбийской паре в Испании, офи-
циально зарегистрировавшей 
свой союз). Этот фильм станет 
первым созданием стрим-колос-
са Netflix, вопреки протестам ки-
носетей допущенным до берлин-
ского конкурса. Здесь состоится 
и европейская премьера номини-
рованного на «Оскар» байопика 
Адама Маккея Vice об экс-вице-
президенте США Дике Чейни (в 
нашем прокате — «Власть»). В 
конкурсе также фильмы из Ав-
стрии, Бразилии, Голландии, Гре-
ции, Македонии, Монголии, Нор-
вегии, Израиля, Италии, Сербии, 
Турции, Швеции; много картин, 
снятых в копродукции с Герма-
нией. Вне конкурса идут драма с 
Катрин Денев «Прощание с но-
чью» Андре Тешине (Франция — 
Германия) и несколько докумен-
тальных картин, среди которых 
автобиографический докумен-
тальный фильм легенды француз-
ской «новой волны» Аньес Варда 

«Варда глазами Аньес». Даже бе-
глый взгляд на афишу позволяет 
убедиться: отбор шел по принци-
пу равенства полов, и уже 7 из 17 
конкурсных фильмов представ-
лены режиссерами-женщинами 
(против 3 в Каннах и 1 в Венеции 
прошлого года). Пострадает ли 
при этом качество, как было в 
Каннах-2018, — увидим по ходу 
просмотров.

Из всех европейских фестива-
лей Берлин самый демократич-
ный: фильмы идут не только в ог-
ромных мультиплексах на Потс-
дамер платц, где расположен фе-
стивальный дворец, но и в круп-
нейших кинотеатрах, разбросан-
ных по всему городу; билеты раз-
летаются вмиг, длиннейшие оче-
реди к кассам выстраиваются еще 
с ночи. В среднем кинофорум со-
бирает в своих залах более полу-
миллиона зрителей ежегодно и по 
размаху считается крупнейшим в 
Европе.

Напомним, что в 2018 году 
Россию в главном берлинском 
конкурсе представлял «Довла-
тов» Алексея Германа-мл., в 2015-
м — его же фильм «Под электриче-
скими облаками», в 2013-м — 
«Долгая счастливая жизнь» Бори-
са Хлебникова, в 2011-м — «В суб-
боту» Александра Миндадзе. 

Решив воплотить на сцене один из значимых моментов японской истории, танцовщик и хореограф Ранко Фудзима взял 
в союзники Фаруха Рузиматова, который остается идолом японской публики.

А К Ц Е Н Т

В порыве энтузиазма перестарались — 
на фестивале бессменно рулят дамы

Маски Арлекина, Пьеро и Коломбины можно перепутать с 
масками белокурого Поэта, кокетливой Актрисы и демоническо-
го Режиссера.

В самом деле — 

как еще спастись 

от кошмара 

реальности, 

если 

не с помощью 

фарса

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

В человеке, закрывшем свое лицо, 
зрители тотчас же признали солиста 
Тайлера Джозефа.

Берлинале ориентирован на широ-
кую публику, делая упор на политику 
и на амбициозные программы.
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АРМИЯ Успешно 
испытана 
стратегическая 
ракета РС-24

«ЯРС» ДОЛЕТЕЛ 
ДО КАМЧАТКИ
Юрий Гаврилов

Вчера на космодроме Плесецк 
успешно испытали новейший 
стратегический комплекс 
«Ярс».

Запущенная в 11 часов 31 
минуту по московскому време-
ни с мобильной установки меж-
континентальная баллистиче-
ская ракета РС-24, оснащаемая 
разделяемой головной частью, 
точно поразила цель на Камчат-
ке. «Учебные боевые блоки при-
были в заданный район на поли-
гоне Кура. Задачи выполнены в 
полном объеме», — сообщили 
корреспонденту «РГ» в Минобо-
роны России. 

Там уточнили, что запущен-
ная на Камчатку боеголовка 
ядерной начинки не несла. А ее 
отстрел специально организо-
вали для того, чтобы подтвер-
дить тактико-технические и 
летные характеристики пер-
спективного ракетного ком-
плекса.

Напомним, что первый такой 
ядерный комплекс, состоящий 
из четырех стационарных пу-
сковых установок «Ярс» и уни-
фицированного командного 
пункта, несколько лет назад по-
ставили на боевое дежурство в 
одной из ракетных частей Ко-
зельской дивизии РВСН.  

Что же касается переоснаще-
ния всех войск на новую техни-
ку, то этот процесс, по планам 
командования, растянется до 
2025 года. 

Генералы не скрывают, что 
ракетные комплексы «Ярс» в 
будущем составят основу удар-
ной группировки РВСН. Они не 
только усилят ее боевые воз-
можности, но и укрепят потен-
циал ядерного сдерживания 
стратегической триады России.

Развернутые боевые харак-
теристики «Ярса» по понятным 
причинам держат в секрете. Од-
нако известно, что новый бое-
припас превосходит «тополи-
ный» РС-12М2 по забрасывае-
мому весу более чем на 20 про-
центов.  

Несмотря на то что «Ярс» не-
сет не один, а 4—6 ядерных бло-
ков, конструкторам удалось со-
хранить дальность полета новой 
стратегической ракеты в более 
чем 10 тысяч километров.

Эксперты утверждают, что 
использованные при ее созда-
нии прорывные технологиче-
ские решения гарантируют бое-
припасу высокую живучесть. 

В ближайшие 20—30 лет 
«Ярс», «Тополь-М» и более но-
вые стратегические ракеты смо-
гут преодолевать любую систе-
му ПРО.

В декабре прошлого года на 
итоговой коллегии минобороны 
командующий РВСН генерал-
полковник Сергей Каракаев до-
ложил, что очередной ракетный 
полк в Йошкар-Олинской диви-
зии, на вооружении которого 
подвижные грунтовые ракет-
ные комплексы «Ярс», постав-
лен на боевое дежурство. 

А очередные две шахтные пу-
сковые установки в другом ра-
кетном полку «Ярсов» шахтного 
базирования, по словам коман-
дующего, уже выполняют по-
ставленные задачи. 

SOS  92-летний фронтовик смог добиться врачебной помощи 
только после вмешательства нашей газеты

Катетер
Элина Труханова, 
«Российская газета», 
Владимирская область 

У
частник Великой Оте-
чественной войны 
Иван Иванович Мар-
ков и его супруга Ва-
лентина Павловна жи-
вут в Александрове, на 
улице с необычным 
для российских горо-
дов названием Ческа-

Липа — когда-то у Александрова 
был такой чешский город-побра-
тим. Название у улицы импор-
тное, а жизнь на ней вполне себе 
наша — с сугробами, узкими тро-
пинками, снежной кашей под но-
гами. 92-летний, с трудом пере-
двигающийся ветеран по этим 
сугробам вынужден добираться 
до больницы на жизненно важную 
процедуру…

Разведчик, радист, 
изобретатель

— Помогите! — в отчаянии по-
звонил он в «Российскую газету». 
— После операции мне вывели из 
мочевого пузыря катетер, и те-
перь его надо менять раз в месяц. 
Домой врачи приходить отказыва-
ются, в ближайшей поликлинике 
такую процедуру тоже не делают, 
надо ехать в районную больницу 
на автобусе, а потом еще подни-
маться там на третий этаж. А я еле 
хожу. Последний раз мы вместе с 
60-летней дочерью с трудом туда 
взобрались, она меня кое-как вта-
щила. А еще мне предложили 
ездить в больницу на такси. Но не-
ужели нельзя раз в месяц просто 
приходить на дом, чтобы избавить 
меня от этих мучений? Я бы даже 
сам смог менять этот катетер, 
если бы мне показали, как… 

Этот крик души принадлежал 
человеку, которого призвали в ар-
мию в 17 лет в 1943 году из дерев-
ни под Переславлем-Залесским. 
Из-за постоянного недоедания и 
питания всякими «тошнотиками» 
(перемерзшей картошкой, остат-
ки которой весной находили на 
прошлогодних картофельных по-
лях) Ваня Марков был тогда ро-
стом 148 сантиметров. Попал па-
рень в 638-й зенитный артилле-
рийский полк, который дислоци-
ровался в Тбилиси. Правда, когда 
стало понятно, что Турция сохра-
няет нейтралитет, полк перебро-
сили в белорусскую Оршу, где 
было по-настоящему жарко: нем-
цы постоянно бомбили эту боль-
шую узловую станцию.

— Командиры почувствовали, 
что у меня хороший слух и память 
и сделали меня разведчиком, я об-
учение прошел, — рассказывает 
ветеран, называя себя тогдашнего 
«соплячком» и «ребенком». — То 
есть я должен был по звуку летя-
щего самолета определять его тип, 
высоту и бомбовую нагрузку, что-
бы прицел был максимально точ-
ным. Пушки у нас были 85-милли-
метровые, в высоту они били на 
десять километров, в даль по тан-
кам — на 15. 

Войну Иван Марков закончил 
во Франкфурте-на-Одере, но до-
мой, в свою деревню, уже не вер-
нулся. После расформирования 
полка комбат их выстроил, рас-
сказывает бывший разведчик, 
приказал сделать два шага вперед 
всем, кто играет на музыкальных 
инструментах (а Иван умел — на 
балалайке), и всех ребят с музы-
кальным слухом отправил учить-
ся на радистов. Служил он по этой 
части потом и за границей, и дома, 
учил азбуке Морзе офицеров и в 
конце концов оказался в Алексан-
дрове, где закончил свою свер-
хсрочную и нашел личное счастье.

А потом, отучившись в вузе, 
всю жизнь проработал в когда-то 
мощном и процветавшем Всесо-
юзном (потом — Всероссийском) 
НИИ синтеза минерального сырья 
— ВНИИСИМС. Этот находивший-
ся в Александрове НИИ до своего 
банкротства в 2009 году разраба-

тывал технологии выращивания 
различных нужных промышлен-
ности кристаллов, прежде всего 
кварца, синтетических алмазов и 
т. д. Старший инженер по рациона-
лизации и новой технике Иван 
Марков ведал в НИИ всем изобре-
тательством, а именно — внедре-
нием изобретенного в жизнь, от-
работав на этом поприще 34 года.

Молодо выглядеть — вредно
… Иван Иванович уходит из 

кухни в комнату и возвращается с 
пачкой документов. Добрая поло-

вина из них — почетные грамоты за 
рационализаторскую деятель-
ность и поздравительные открыт-
ки ко Дню Победы от глав города и 
области. Там все красиво и торже-
ственно, а в жизни?.. 

А в жизни — как получится. 
Ивану Маркову повезло родить-
ся со счастливым характером. 
Человек он веселый, несмотря на 
многочисленные возрастные бо-
лячки. И этот его оптимизм как 
будто даже притормаживает про-
цесс внешнего старения, потому 
что разведчик, радист и изобре-

татель Марков всегда выглядел 
моложе своих лет, да и сейчас на 
свои 92 не очень «тянет». Только 
иногда это, оказывается, плохо — 
моложе выглядеть.

— Я как-то пришел за льготным 
проездным билетом на городской 
автобус, — рассказывает ветеран. — 
До этого все жена или дочь ходи-
ли: покажут мои документы, и им 
все выдавали без разговоров. А в 
тот раз я сам пошел. Подаю удо-
стоверение участника войны, а 
мне в ответ: «Где купил? На каком 
вокзале — Ярославском или Казан-

ском?» Подаю документы из воен-
комата, из архива. А мне: «Не ме-
шай работать! Те, кто воевал, дав-
но в гробу лежат!» Так обидно 
было… А сейчас уж мне тот билет 
не нужен, я на дачу — она у нас в 
черте города находится — уже не 
езжу, тяжело.

Трудный маршрут
Зато в его жизни появился дру-

гой маршрут, и от него пока, увы, 
не откажешься. С тех пор как ве-
сной 2018-го Ивану Ивановичу 
сделали операцию, итогом кото-
рой стал выведенный из мочевого 
пузыря катетер, ему раз в месяц 
положено являться к медикам и 
менять ту часть устройства, кото-
рая непосредственно вставлена в 
тело. Но если летом с помощью до-
чери ветеран еще как-то мог прео-
долеть неблизкий путь до больни-
цы, то зимой стало совсем невмо-
готу.

— У нас есть поблизости поли-
клиника, но там эту процедуру не 
делают, потому что у них нет уро-
лога, меня посылают в районную 
больницу, — рассказывает о своей 
беде ветеран. — Я просил, чтобы 
кто-то приходил на дом, все же я 
участник войны, так мне сказали: 
платите 700 рублей за вызов. Ну 
как так? Хотел было вызвать ско-
рую помощь, но там меня отруга-
ли и трубку бросили.

Иван Иванович горько вздыха-
ет, перебирает на столе бумаги. А 
потом вдруг спохватывается, 
лицо светлеет от улыбки:

— Вы вот еще что напишите! 
Может, это кому-то пригодится — 
таким же, как я, с катетером. Ведь 
не очень удобно сделано, я приду-
мал лучше… Я и чертежи сделаю, 
если надо.

Изобретательская его заква-
ска сработала и тут. Придирчиво 
оценив всю «приспособу» для 
сбора урины вне тела, с которой 
ему теперь придется жить, он не-
медленно ее усовершенствовал. 
Чтобы важная трубка на животе 
не перегибалась, смастерил удер-
живающее устройство, что-то 
вроде мини-чехла на кнопках, 
прикрепляет его к животу и боль-
ше за трубку не беспокоится. А 
еще придумал, как без особых 
проблем принять душ. Для этого, 
рассказывает, вообще-то продают 
специальные пакеты, куда все 
устройство надо сложить, а потом 
уже мыться. Но это неудобно. По-
этому он взял небольшую пласти-
ковую баночку с широкой горло-
виной, проделал в крышке дыру, 
отсоединил большую часть кате-
тера, а оставшуюся небольшую 
закрепил в своей емкости. 

— Вот смотрите, как все просто, 
и мойся сколько хочешь! — с удо-
вольствием демонстрирует Иван 
Иванович свое ноу-хау, прикре-
пляя устройство к телу. — Прямо 
радость!! Я бы и внутренний кате-
тер сам менял, да мне не дают. Го-
ворят, нельзя самому.

… Самое примечательное, что, 
когда журналист «РГ» стала выя-
снять у руководства Александ-
ровской ЦРБ, почему же участник 
войны испытывает такие трудно-
сти с заменой катетера, оказа-
лось, что… проблем-то и нет во-
все. Что можно легко организо-
вать доставку ветерана на «ско-
рой». Что в ЦРБ есть грузовой 
лифт и еле ходячий человек мог 
подниматься на нем, а не караб-
каться на третий этаж по лестни-
це. 

Но почему-то не нашлось ни 
одного человека, кто бы подска-
зал, помог, направил, куда надо. 
Сделали операцию (большое за 
это спасибо!), сунули в руки па-
кет с трубками, и справляйся 
дальше, как умеешь. Пока не рас-
порядится главврач или его зам, к 
которым надо обратиться персо-
нально, никто инициативу не про-
явит, а ведь это фронтовик. Но и 
сейчас ему, выходит, надо бить че-
лом, чтобы сделали, как положе-
но. 

Войну Иван Марков закончил во Франкфурте-на-Одере.

А К Ц Е Н Т

Подаю документы. А мне: «Не мешай работать! Те, кто воевал, 
давно в гробу лежат!» 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК В столице 
создается центр 
кибербезопасности 

В одиночку 
не выстоять 
Любовь Проценко 

О создании в Москве центра кибербезопасности недавно 
сообщил заместитель руководителя департамента инфор-
мационных технологий Москвы Александр Горбатько. 
Подробностями он поделился с корреспондентом «РГ».  

На Всемирном экономическом форуме в Давосе приводи-
лась цифра: ущерб в мире от хакерских атак составляет 
сейчас 1 триллион долларов. Москва тоже страдает от 
этого? Как ее потери можно оценить?

АЛЕКСАНДР ГОРБАТЬКО: Безусловно, наш город тоже сталкива-
ется с этой проблемой. Если в 2016 году кибератака на 
ресурсы правительства Москвы происходила каждые 30 
секунд, то теперь попытки взломов наблюдаются уже раз 
в 20 секунд. Количество атак растет ежегодно, они стано-
вятся сложнее. Все это требует новых подходов к отраже-
нию, а главное, упреждению подобных атак. Ведь если 
какая-нибудь из них будет реализована, то город, без-
условно, потерпит ущерб. Свою же задачу мы видим не 
столько в оценке масштаба потенциального ущерба, 
сколько в защите граждан. 

В Москве у разных ведомств есть свои центры кибербез-
опасности. У Сбербанка, например, минобороны и т.д. 
Создание городского центра предполагает объединение 
усилий?

АЛЕКСАНДР ГОРБАТЬКО: Все центры кибербезопасности защи-
щают информацию, противодействуют угрозам. В оди-
ночку не выстоять никому. Мы сотрудничаем с рядом как 
государственных, так и коммерческих центров безопа-
сности. Обмениваемся опытом, заимствуем решения 
друг у друга. Это взаимодействие будем расширять.

 Кого собирается защищать городской центр кибербез-
опасности и от чего? 

 АЛЕКСАНДР ГОРБАТЬКО: Наш департамент разрабатывает и 
поддерживает цифровые сервисы для горожан, которые 
создаются для удобства и комфорта. Наступил момент, 
когда необходим новый уровень информационной защи-
ты, чтобы пользоваться ими можно было спокойно и без-
опасно. Этим и будет заниматься центр кибербезопасно-
сти. Хакерские атаки  — не единственная информацион-
ная угроза. Например, существуют компьютерные сети, 
специально созданные для нарушения работы сервисов; 
инсайдеры — люди, которые осознанно или неосознанно-
передают защищаемые данные для получения прибыли, 
а также множество других уловок мошенников. Москви-
чи должны знать, как хранить данные и защищаться от 
угроз.

Выходит, центр будет защищать и простых горожан, 
получателей госуслуг и муниципальных услуг?

 АЛЕКСАНДР ГОРБАТЬКО: Обязательно. Без надежной защиты не 
функционирует ни один крупный сервис. И в обществе, 
где информация один из главных ресурсов, защита дан-
ных становится приоритетным направлением.

От спама центр защитит? Наши банковские вклады? 
АЛЕКСАНДР ГОРБАТЬКО: Спам приходит в личную почту гра-
ждан, которая может быть размещена на совершенно 
разных почтовых сервисах. Забота о защите от него ле-
жит на хозяевах сервисов — коммерческих структурах, 
имеющих собственные системы защиты. Центр кибер-
безопасности, безусловно, будет взаимодействовать с 
крупными центрами безопасности, но лишь в рамках об-
мена опытом. То же относится и к банковским вкладам — 
у банков собственные системы защиты данных, отрасле-
вые требования, группы, которые обеспечивают инфор-
мационную безопасность.

В планах городского центра также организация рабо-
ты по информированию москвичей, как минимизиро-
вать риски потери ценной информации или других кибе-
ругроз. 

АКЦИЯ Технопарки ждут 
горожан на бесплатные 
экскурсии 

Двери 
открываются 
Сергей Жуков 

Первая в этом году акция «День без турникетов» пройдет в 
Москве с 7 по 9 февраля. На этот раз свои двери для детей и 
взрослых откроют креативные компании, технопарки и 
хай-тек-офисы.  

Как сообщили в пресс-службе проекта, все три дня ма-
стер-классы и экскурсии будут объединены одной темой: 
«Создаем будущее». Свои «инновационные» мероприятия 
подготовили более 30 предприятий. Погружение в «заку-
лисье» бесплатное, но нужно заранее записаться через ин-
тернет. Например, еще можно успеть «забить» место на эк-
скурсию в Лабораторию Касперского. Здесь обещают по-
казать корпоративный музей, оригинальную скульптуру 
Сальвадора Дали, Вирусную Лабораторию. Вариант номер 
два — сходить в деловой комплекс «Москва-Сити». В одной 
из башен сейчас работает самая высокая в мире фабрика 
мороженого.  Интерактивную прогулку запланировал 
«ИнноПарк». Здесь гости запустят электрический генера-
тор, сыграют в баскетбол без помощи рук, разгадают фе-
номен бермудского треугольника. Еще можно пройтись по 
«джунглям» рекрутинговой компании SuperJob. Или за-
глянуть в кадровый холдинг «Анкор», чтобы попробовать 
себя специалистом по подбору персонала.

Большую программу в этот раз подготовили столичные 
технопарки, включая детские. Например, «Наукоград» 
Московского финансово-юридического университета зо-
вет в музей развития науки и техники. Обещают показать 
фонограф Эдисона, патефон, первые телеграф и калькуля-
тор. Из нового — лаборатории робототехники и IT-техноло-
гий. Можно будет посидеть и в кабине самолета ЯК-40. Не-
сколько мастер-классов проведет детский технопарк 
«Мосгормаш». Будущих инженеров и конструкторов нау-
чат собирать и программировать роботов, а еще создавать 
3D-модели головной части ракеты. Похожие занятия прой-
дут и в «Инжинириуме МГТУ имени Баумана». Тут презен-
туют прототип реального космического спутника и техни-
ку для научных исследований. Специалисты детского тех-
нопарка «Вертикальный взлет» расскажут о профессиях 
будущего в промышленном дизайне, информационных 
технологиях и дополненной виртуальной реальности. Мо-
сковский центр упаковки устроит экскурсию в музей рус-
ского подарка, а потом пригласит на мастер-классы по ар-
хитектуре и дизайну.

Посмотреть расписание экскурсий и записаться на них 
можно на сайте акции — turniketov.net.  

МИНОБОРОНЫ Захваченные у боевиков оружие и технику покажут в 61 городе России

Трофеи увидят все
Юрий Гаврилов

Ко Дню Победы Миноборо-
ны организует передвиж-
ную выставку трофейного 

оружия и техники, которые ис-
пользовали террористы в Сирии. 

Все это «хозяйство» погрузят 
на железнодорожные платформы   
и будут возить по стране. Плани-
руется, что маршрут от Москвы 
до Владивостока и обратно эше-
лон пройдет за 75 дней. По дороге 
он на несколько часов остановит-
ся в 61 населенном пункте (глав-
ным образом это будут крупные 
города страны), где каждый жела-
ющий сможет посмотреть нео-
бычную экспозицию. 

Стартует акция, названная 

«Сирийский перелом», 23 февра-
ля. А завершится накануне Дня 
Победы.

В минобороны корреспонден-
ту «РГ» рассказали, что основу 
выставки составят четыре десят-
ка экспонатов. Это различные са-
модельные взрывные устройства, 
гранаты, мины, фугасы, изощрен-
ные средства замыкания, с кото-
рыми наши саперы с апреля 2016 
года по ноябрь 2017-го столкну-
лись при разминировании сирий-
ской Пальмиры, а также городов 
Алеппо и Дейр-эз-Зор. 

Среди других экспонатов — 
артиллерийские установки тер-
рористов заводского и кустарно-
го производства. А также боепри-
пасы, сделанные из газовых бал-

лонов. Много тут и огнестрельно-
го оружия.

На трех платформах разме-
стятся особо ценные трофеи. 
Среди них танк Т-55, БМП ACV-
15, бронированный штурмовой 
автомобиль YPG Eagle Head. 
Имеется и так называемый 
«джихад-мобиль». 

Представленный на этой вы-
ставке «джихад-мобиль» свою 
миссию в районе Дэйр-эз-Зора 
выполнить не успел. Саперы раз-
минировали машину, а потом ее 
переправили в Россию. А вот са-
моходный бойковый минный 
трал Aardvark JSFU и тоннель-
ную машину XCMG боевики 
просто бросили перед отступле-
нием. 
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Если летом ветеран еще как-то мог преодолеть неблизкий путь до больницы, то зимой стало совсем невмоготу.
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Конструкторам 

удалось сохранить 

дальность полета 

стратегического 

«Ярса» в более 

чем 10 тысяч км

Вот на таких «джихад-машинах» боевики в Сирии обстреливали армейские колонны и подрывали объекты 
правительственных войск. 
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ХОККЕЙ 

Овечкин побил 
рекорд 
Федорова

У БОМБАРДИРА 
ПРАЗДНИК
Анна Козина

Нападающий «Вашингтон Кэпи-
талз» Александр Овечкин вышел 
на первое место по количеству 
набранных очков среди россий-
ских игроков за всю историю 
НХЛ.

Овечкину даже не понадоби-
лось забрасывать шайбу, чтобы 
установить достижение. Накану-
не в победном матче с «Ванкуве-
ром» (3:2) Овечкин отметился 
результативной передачей. Для 
нашего форварда это набранное 
очко стало 1180-м (644 + 536) в 
1054 матчах в НХЛ. По этому по-
казателю он обогнал трехкрат-
ного обладателя Кубка Стэнли 
Сергея Федорова, уже завершив-
шего заокеанскую карьеру 
(1179).

— Обойти всех наших легенд — 
это очень круто. Когда только 
приезжаешь в НХЛ, мечтаешь за-
бить хотя бы один или два гола. А 
теперь понимаешь, что ты номер 
один во всем русском списке. 
Это потрясающе, — приводит 
слова Овечкина русскоязычный 
сайт НХЛ. — Когда Федоров полу-
чил это звание, никто не думал, 
что кто-то сможет его опередить. 
Но время идет, хоккей не оста-
навливается, игроки прибавля-
ют. Понятно, что когда-то и мой 
рекорд кто-нибудь да побьет. Но 
пока мне приятно быть лучшим 
среди лучших. 

В общем списке бомбардиров 
всех времен 33-летний капитан 
«столичных», который дебюти-
ровал в НХЛ в 2005 году, занима-
ет 49-е место. Среди действую-
щих игроков больше него очков 
имеет лишь 39-летний ветеран 
«Сан-Хосе» Джо Торнтон (1537).

Пока Овечкин готовится 
праздновать свой успех и про-
ставляться перед командой, дру-
гой российский нападающий 
Илья Ковальчук, выступающий 
за «Лос-Анджелес Кингз», был 
признан третьей звездой дня. Он 
отметился шайбой в выездном 
матче с «Нью-Джерси Дэвилз» 
(5:1). Ковальчук и сам выступал 
за «Нью-Джерси», но досрочно 
расторг контракт с командой и 
уехал играть в СКА, где пережи-
дал локаут. Так что фанаты «дья-
волов» устроили ему соответст-
вующий прием. Но россиянин не 
растерялся на арене, которая 
когда-то была для него домаш-
ней. «Когда я забил, то был счаст-
лив, это лучший ответ недобро-
желателям», — отметил Коваль-
чук. 

В финальном заезде уроженец Красноярска Дмитрий Логинов 
победил итальянского соперника, который в два раза старше.

БАСКЕТБОЛ В Москву на матч с ЦСКА приезжает чемпион 
Евролиги мадридский «Реал» 

Коррида на паркете
Илья Зубко 

Р
оссийские клубы сегод-
ня и завтра проведут 
очередные матчи Евро-
лиги. И для подмосков-
ных «Химок», и для сто-
личного ЦСКА предсто-
ящие встречи будут 
крайне важны с турнир-
ной точки зрения. 

Химчане продолжают удив-
лять своей нестабильностью. На 
одной неделе они успели сначала 
в блестящем стиле обыграть пря-
мого конкурента за место в плей-
офф Евролиги «Жальгирис», а за-
тем уступить в Единой лиге пи-
терскому «Зениту». Так что пред-
сказать, чего ждать от «Химок» 
сегодня в Подгорице, не возьмет-
ся, наверное, никто. До восьмого 

места, дающего право продол-
жить борьбу за титул по ито-

гам группового этапа, 
«желто-синим» всего две 
победы. Но на этом рас-
стоянии от зоны плей-
офф команда находит-
ся не первую неделю. 
И с каждым матчем 
надежды на то, что ей 
удастся скачок впе-
ред, угасают. До кон-
ца регулярного чем-
пионата — девять ту-
ров, поэтому права на 

осечку у команды Кур-
тинайтиса практиче-
ски не осталось. 

Следующий сопер-
ник химчан — один из 
аутсайдеров турнира, 
черногорская «Будуч-
ность». Балканский 
коллектив, напомним, в 
высшем баскетбольном 
свете новичок — клуб из 
Подгорицы получил го-

дичную лицензию Евро-
лиги как победитель Бал-

канской лиги. И пусть «пер-
вый блин» у черногорцев 
пока не самый вкусный — 
лишь шесть побед в 21 матче 
и текущее предпоследнее ме-
сто, — «Будучность» успела по-

трепать нервы многим. Напри-
мер, именно в Подгорице свое 

первое поражение сезона потер-
пел ЦСКА, столкнувшийся с мощ-
нейшей «дальней артиллерией». 
А пару недель назад там же осту-
пился другой фаворит Евролиги 
мадридский «Реал». Трехочковые 
броски — главное оружие «Будуч-
ности», и основная задача «Хи-
мок» на этом выезде будет в том, 
чтобы закрыть черногорских 
снайперов. Удастся — можно рас-
считывать на успех.

Наглядный урок, как надо иг-
рать против «Будучности», под-
московному клубу преподал как 
раз ЦСКА. В предыдущем туре ар-
мейцы принимали черногорцев и 
разгромили их — 99:69, сполна та-
ким образом отыгравшись за го-
стевую неудачу. Теперь же «кра-
сно-синим» предстоит решить за-
дачку посложнее, ведь в Москву 
пожалуют особенные гости. 
ЦСКА принимает действующего 
чемпиона Евролиги мадридский 
«Реал», и битва в «Мегаспорте» 
обещает стать главным хитом 
всей баскетбольной недели.

На данный момент соперники 
входят в тройку лучших команд 
турнира, уступая лишь турецко-
му «Фенербахче». У «королевско-
го клуба» соотношение побед и 
поражений 17-4, у армейцев 16-5. 
То есть в случае успеха ЦСКА смо-
жет испанцев в таблице опере-
дить. Ну а поскольку первая игра 
между соперниками, состоявшая-
ся 29 ноября в Мадриде, закончи-
лась в пользу москвичей — 93:88, 
«красно-синие» могут теперь еще 
и обеспечить себе преимущество 
над «Реалом» на случай равного 
количества очков по итогам груп-
пового этапа. В таком случае, на-
помним, первым делом учитыва-
ют результаты личных встреч.

Когда встречаются команды 
такого уровня, говорить о фаво-
ритах смысла не имеет. Но стати-
стика точно на стороне ЦСКА. 
«Реал» в последний раз побеждал 
армейцев на выезде больше деся-
ти лет назад — еще в декабре 2008-
го. Да и вообще «королевский 
клуб», как ни странно, для мо-
сквичей довольно удобный сопер-
ник. Из 23 матчей Евролиги меж-
ду этими командами 16 закончи-
лись победой ЦСКА. Правда, по-
следняя неудача уж больно памят-
ная. Именно испанцы поставили 
команде Димитриса Итудиса под-
ножку в белградском Финале че-
тырех в мае 2018-го. Но то пора-
жение, лишившее ЦСКА шансов 
на европейский титул, наверняка 
только еще больше мотивирует 
москвичей. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 февраля, четверг
Матч! Наш Спорт
20.55 «Будучность» (Черного-
рия) — «Химки» (Россия). Прямая 
трансляция.

8 февраля, пятница
Матч ТВ
19.35 ЦСКА (Россия) — «Реал» 
(Испания). Прямая трансляция.

Баскетболисты ЦСКА (в белой форме) пока идут на третьем месте в Евролиге. Но могут обойти в таблице «Реал», если 
обыграют его на своем паркете.

СНОУБОРД Наш 19-летний 
спортсмен взял второе 
«золото» подряд на ЧМ 

Параллели 
Логинова
Илья Трисвятский

Наш юный сноубордист Дмитрий Логинов, которому на 
днях исполнилось 19 лет, выиграл второе подряд «золо-
то» в параллельных дисциплинах на проходящем в Парк-
Сити (США) чемпионате мира!

После своего успеха в «гиганте» Логинов на следую-
щий день в тяжелых погодных условиях был лучшим и в 
обычном слаломе, где расстояние между воротами мень-
ше и общая длина трассы короче. Дмитрий стал первым 
россиянином, который победил на чемпионате мира в 
параллельном слаломе.

По итогам квалификации уроженец Красноярска за-
нимал высокую третью строчку, что в большинстве зае-
здов плей-офф давало ему возможность выбирать «кра-
сный» или «синий» курс трассы на свое усмотрение. 
Полуфинал получился чисто российским, и здесь Логи-
нов победил Дмитрия Сарсембаева. А вот в финале 
Дмитрий сразился с показавшим лучшее время в квали-
фикации итальянцем Роландом Фишналлером, решив-
шим ехать, как и многие другие при праве выбора, по 
синим флажкам. На высокой скорости соперник совер-
шил ошибку, и сибиряк снова победно вскинул руки на 
финише!

В заезде за третье место Сарсембаев проиграл пред-
ставителю Германии Штефану Баумайстеру. У девушек 
до полуфинала добралась наша Мария Валова, однако 
следующие два заезда она проиграла, оставшись без ме-
далей. Но и два российских четвертых места в параллель-
ном слаломе вкупе с «золотом» Логинова — отличный ре-
зультат нашей сборной.

Можно смело констатировать, что в мужских парал-
лельных дисциплинах удачная смена поколений в нацио-
нальной команде уже произошла. Напомним, пять лет 
назад на домашней Олимпиаде в Сочи «золотой» дубль в 
слаломе сделал Вик Уайлд, ранее получивший россий-
ское гражданство после бракосочетания с нашей извест-
ной сноубордисткой Аленой Заварзиной. Сейчас она 
комментировала соревнования чемпионата мира, а 
Уайлд выступил неудачно. В обычном слаломе он даже не 
прошел квалификацию. Вику уже 32, и объективно его 
карьера постепенно подходит к завершению, а у Логино-
ва все впереди. 

— Моя турнирная стратегия снова заключалась в том, 
чтобы как можно лучше выступить в квалификации и 
выбирать трассу в плей-офф, — признался Логинов. — Все-
таки «синяя» и «красная» дистанции здесь получились 
неодинаковыми. Готов сказать: большое спасибо, Парк-
Сити! Несмотря на что, что два дня подряд нам пришлось 
сражаться и в снегопад, и при не очень хорошей видимо-
сти, организаторы и установщики трассы со своими за-
дачами все-таки справились.  

ФУТБОЛ Конгресс в Риме выберет главу УЕФА и внесет революционные изменения в правила игры

Голы станут невыездными
Павел Зарудный, 
Артур Нанян

Сегодня в Риме пройдет 43-й 
очередной конгресс УЕФА, 
на котором делегаты из 55 

ассоциаций выберут нового гла-
ву европейского футбола, а так-
же проголосуют за революцион-
ные изменения в правлах игры.

Начнем с фигуры президента, 
которая на ближайшие четыре 
года останется прежней. Дейст-
вующий глава УЕФА словенец 
Александер Чеферин уже давно 
зарекомендовал себя как человек 
не очень публичный, но весьма 
трудолюбивый. 

Чеферин, который пришел на 
смену Мишелю Платини, не ча-
сто мелькает на экранах ТВ, 
крайне редко дает интервью, но 
зато плоды его работы видны не-
вооруженным глазом и нововве-
дения в европейском футболе ча-
сто попадают в топ новостных 
лент. 

Взять хотя бы правила финан-
сового «фейр-плей», которые по-
зволили сделать важный шаг к 
изменению финансовой ситуа-
ции в европейском клубном фут-
боле. 

О том, что УЕФА работает как 
часы, говорят сухие цифры. Если 
еще семь лет назад суммарные 
долги европейских клубов со-
ставляли 1,7 миллиарда евро, то в 
прошлом году была зафиксиро-
вана прибыль в 600 миллионов!

Данные цифры также свиде-
тельствуют о значительном улуч-
шении финансовых показателей 
клубов: активы превышают дол-
ги и платежи по обязательствам 
на 7700 млн евро. В начале 2011 
года эта цифра составляла 1900 
млн евро.

«Этот успех, эта новая ста-
бильность являются результатом 
работы УЕФА и его ассоциаций в 
области внедрения системы ли-
цензирования, включая механиз-
мы контроля затрат, которые 

привели к значительному улуч-
шению финансовой дисциплины. 
Финансовый «фейр-плей» предо-
ставил клубам платформу для 
контроля за расходами и выпла-
ты своих долгов», — отметил го-
сподин Чеферин.

Стабильность — ключевой 
фактор. 29 из 54 высших дивизи-
онов европейских чемпионатов 
работали с прибылью, тогда как 

сразу после внедрения финансо-
вого «фейр-плей» таких было 
только восемь.

Европейский клубный футбол 
никогда прежде за год не выдавал 
такого прироста прибыли — в 
2017-м доходы клубов выросли 
на 1,6 миллиарда евро. По срав-
нению с цифрами 20-летней дав-
ности прибыль европейских клу-
бов выросла в семь раз.

Однако почивать на лаврах 
УЕФА не намерен. В частности, 
были внесены изменения в регла-
мент финансового «фейр-плей» 
на трехлетний цикл еврокубко-
вых турниров 2018—2021годов.

«Мы решили еще более уже-
сточить правила, призвать клубы 
к большей прозрачности и гармо-
низации финансовой деятельнос-
ти», — добавил нынешний глава 
УЕФА.

Европа меняет правила
Сегодня болельщики также с 

нетерпением будут следить за го-
лосованием по грядущей мини-
реформе в регламенте проведе-
ния турниров под своей УЕФА.

 Организация собирается от-
метить правило выездного гола. 
Окончательное решение будет 
принято сегодня по итогам засе-
дания исполнительного комите-
та УЕФА в Риме. 

— Правило выездного гола в 
последнее время стало все чаще 
вызывать недовольство, — отме-
тил генеральный секретарь 

УЕФА Джорджио Маркетти. — Го-
стевые мячи уже не требуют тех 
усилий, которые нужны были 
раньше. При этом команда, за-
бившая в первой встрече, может 
все остальное время проводить в 
обороне, оберегая свой более 
статусный гол. Из-за этого стра-
дает дух игры и соперничества.

Впервые о применении этого 
правила заговорили еще полвека 
назад. Тогда, когда еще не приду-
мали серии пенальти, желтых и 
красных карточек, а в междуна-
родных встречах обходились без 
замен. В те годы при равенстве 
забитых мячей по сумме двух 
матчей проводили третий. Если и 
он не выявлял победителя — кида-
ли жребий.

Но переигровка нарушала на-
циональные календари и планы 
команд. Да и УЕФА такая ситуа-
ция была невыгодна, ведь допол-
нительную игру нужно было про-
водить на нейтральном поле, ко-
торое устраивало бы обоих со-
перников. Летом 1965 года УЕФА 
наконец принял правило выезд-
ного гола. Согласно все еще дей-
ствующим канонам при равном 
счете по итогам двух встреч даль-
ше проходит тот, кто забил боль-
ше на выезде.

Впрочем, не всех это правило 
устроило. Говорили о необходи-
мости его отмены как в 80-х, так 
уже и в новейшей истории прове-

дения еврокубков. Как это было, 
к примеру, в 2003 году, когда в по-
луфинале Лиги чемпионов встре-
чались «Интер» и «Милан», игра-
ющие на одном стадионе. Первая 
игра, в которой номинальным хо-
зяином был «Интер», заверши-
лась безголевой ничьей. А во вто-
рой команды забили по мячу — 
1:1. В результате в финал вышел 
«Милан», поскольку второй матч 
для них считался «чужим».

— Это несправедливо. С этим 
правилом что-то надо делать, — 
говорил тогда главный тренер 
«Интера» Альберто Дзаккерони.

Важный штрих: националь-
ные федерации вне зависимости 
от позиции УЕФА могут регули-
ровать правила внутренних тур-
ниров по своему усмотрению. 
Среди стран, отказавшихся от 
него, оказалась Англия, где в куб-
ковых соревнованиях имеет зна-
чение лишь общее количество за-
битых мячей. Свежий пример — 
полуфинал Кубка лиги между 
«Челси» и «Тоттенхэмом». В пер-
вом матче «синие» проиграли 
0:1, а во втором победили 2:1. Не-
смотря на гол, забитый на чужом 
поле, «Тоттенхэм» вылетел, ока-
завшись слабее в серии пенальти.

Добавим, что Международ-
ный совет футбольных федера-
ций, отвечающий за правила 
игры, разрешил отказаться от 
практики «выездного гола». 

Александер Чеферин останется главой УЕФА на ближайшие четыре года.

А К Ц Е Н Т

О том, что УЕФА работает как часы, 
говорят цифры. Еще семь лет назад 
европейские футбольные клубы имели 
долги в 1,7 миллиарда евро, 
а в прошлом году была зафиксирована 
прибыль в 600 миллионов

ХОККЕЙ Наши сыграют 
с финнами вынесенный 
матч Евротура в Ярославле

Искупаем 
в Волге
Илья Соболев

Сегодня стартует шведский этап хоккейного Евротура. 
Сборная России свой первый матч проведет в Ярославле 
против финнов.

Если сравнить состав нынешней команды с тем, кото-
рый выступал на домашнем Кубке Первого канала в де-
кабре, ключевое отличие бросается в глаза. Тогда почти 
вся сборная состояла из игроков ЦСКА и СКА, а теперь 
из армейских клубов вызвано всего пять человек. 

— Мы посчитали нужным позвать лидеров из других 
клубов, — рассказал наставник национальной команды 
Илья Воробьев. — Есть ярославские ребята, из молодеж-
ной сборной. Это говорит о нашей эффективности. Мы 
следим за всеми возрастами.

У ярославского «Локомотива», к слову, в этот раз са-
мое внушительное представительство в сборной — шесть 
человек. Очень здорово, учитывая тот факт, что матч 
пройдет на Волге. При этом оснований для подозрений в 
каком-то блате нет: «Локо», делающий ставку на своих 
воспитанников, занимает в Западной конференции регу-
лярного чемпионата КХЛ третье место, уступая только 
СКА и ЦСКА. И тот же голкипер «Локомотива» Илья Ко-
новалов, который сегодня займет место в воротах сбор-
ной, свой шанс заслужил. Если кто не в курсе, у 21-летне-
го вратаря в нынешнем сезоне КХЛ уже десять «сухарей. 
Столько же только у его тезки из ЦСКА Сорокина.

А вообще в национальной команде нынешнего созыва 
собрана не только молодежь. Например, впервые при-
глашение получили динамовцы Дмитрий Кагарлицкий и 
Вадим Шипачев, входящие в топ-5 бомбардиров КХЛ. 
31-летний Шипачев, кстати, на правах самого опытного 
получил еще и капитанскую нашивку. «Задача на турнир 
— сыграть на команду», — заявил хоккеист.

Добавим, что встреча с финнами станет для наших 
уже третьей в сезоне. Предыдущие две россияне выигра-
ли с общим счетом 8:0. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 февраля, четверг
19:30. Россия — Финляндия. Прямой эфир
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Тем временем
Действующий президент Международной федерации футбола 
(ФИФА) Джанни Инфантино — единственный кандидат на пост главы 
организации на предстоящих выборах, которые пройдут 5 июня этого 
года.
Срок подачи заявок от потенциальных претендентов истек вчера ве-
чером. Ранее сообщалось, что бывший игрок «Тоттенхэма» Рамон 
Вега также намерен участвовать в выборной кампании.
— Комитет по управлению будет контролировать избирательный про-
цесс, обеспечивая правильное применение устава и регламента на-
шей организации, — говорится в пресс-релизе на официальном сайте 
ФИФА.
По данным зарубежных СМИ, кандидатуру Инфантино поддержали 
196 национальных футбольных федераций. 
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Москва -6...-3, снег
Санкт-Петербург -12...-3, снег
Анадырь -10...-7, снег
Архангельск -13...-10, снег
Астрахань -1...+5, перем. обл.
Благовещенск  -35...-20, перем. обл.

Владивосток -18...-15, перем. обл.
Волгоград -1...+2, дождь
Воронеж -5...-1, снег
Екатеринбург -28...-18, перем. обл.
Иркутск -35...-23, перем. обл.
Казань -10...-5, снег

Калининград -1...+2, перем. обл.
Краснодар 0...+5, перем. обл.
Магнитогорск -29...-17, перем. обл.
Мурманск -23...-17, перем. обл.
Нижний Новгород -8...-4, снег
Новосибирск -33...-27, ясно

Омск -38...-27, перем. обл.
Орел -5...-1, снег
Оренбург -16...-12, снег
Пермь -20...-11, снег
Ростов-на-Дону -2...0, перем. обл.
Севастополь +1...+6, ясно

Симферополь +1...+6, ясно
Сочи +8...+14, перем. обл.
Тамбов -6...-3, снег
Тюмень -38...-25, перем. обл.
Уфа -19...-8, снег
Хабаровск -28...-23, перем. обл.

Челябинск -30...-20, перем. обл.
Чита -34...-20, перем. обл.
Элиста -1...+5, перем. обл.
Южно-Сахалинск -23...-13, снег
Якутск -39...-29, снег
Ярославль -8...-5, снег

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Ни для кого не секрет, что каче-
ство молока и молочных товаров 
в нашей стране оставляет желать 
лучшего («РГ», 5-я полоса). Зача-
стую животный жир в молоке, 

сырах, твороге заменяется ра-
стительным — тем же пальмовым 
маслом. Оно в разы дешевле. 
Благодаря этому производители 
снижают себестоимость продук-
ции, сокращают затраты на про-
изводство и увеличивают при-
быль. И хорошо еще, если на эти-
кетке в составе продукта этот са-
мый растительный жир указан. 
Но бывает и не указан. Тогда нам 
приходится, к сожалению, иметь 
дело с фальсификатом.

Кроме того, практически во 
всем молоке, продающемся в на-
ших магазинах, присутствуют ан-
тибиотики. Причем на вполне за-
конных основаниях. Технический 
регламент Таможенного союза «О 
безопасности молока и молочной 

продукции» даже устанавливает 
максимально допустимые уровни 
содержания в молоке четырех 
групп антибиотиков: левомице-
тина, тетрациклиновой группы, 
стрептомицина и пенициллина. 
Что же касается всех остальных 
групп антибактериальных препа-
ратов, то для них предельные по-
роги не установлены. То есть по-
лучается, что их в молоке может 
содержаться сколь угодно много. 
И самое страшное, что, по сути, 
никто это не контролирует.

В марте нынешнего года дол-
жен вступить в силу закон, обязы-
вающий продавцов размещать 
молочные и молокосодержащие 
продукты (как раз такие, в кото-
рых животный жир заменен ра-

стительным) на разных полках. 
Для потребителей это, наверное, 
будет удобно. Взглянув на прила-
вок, сразу можно будет понять, 
где относительно натуральная 
продукция, а где нет. Но, конечно, 
это при условии, что все произво-
дители вдруг в одночасье станут 
честными и начнут указывать на 
этикетках полный и достоверный 
состав продуктов. Что в настоя-
щее время, как я уже говорил, 
встречается не всегда.

 Вообще, у нас довольно сла-
бый контроль за качеством про-
довольственных товаров. Надзор-
ные органы свои функции выпол-
няют недостаточно хорошо. В 
частности, я имею в виду Роспо-
требнадзор. Я не редко сталкива-

юсь с фальсификатом — отсюда и 
такие выводы. Никто ничего не 
контролирует. Поэтому совре-
менным потребителям приходит-
ся быть весьма и весьма подко-
ванными в плане того, что стоит, а 
что не стоит есть, приходится за-
ниматься изучением таблицы 
Менделеева, различных техрегла-
ментов, маркировок всевозмож-
ных добавок и так далее, и тому 
подобное. Самим заботиться, по 
сути, о своем здоровье. Чтобы не 
отравиться некачественными 
продуктами питания или как-то 
иначе не навредить своему орга-
низму. Хотя это функция Роспо-
требнадзора. Именно это ведом-
ство должно следить за соблюде-
нием Закона «О защите прав по-

требителей» и осуществлять 
контроль за качеством товаров.

Я считаю, что при таком рас-
кладе функции Роспотребнадзора 
вполне можно сократить до фун-
кций санэпиднадзора. Раз уж дан-
ное ведомство не справляется с 
возложенными на него задачами. 
А контрольно-надзорные полно-
мочия в сфере потребительского 
рынка и защиты прав потребите-
лей передать региональным орга-
нам власти. Во всех регионах се-
годня есть соответствующие 
управления и департаменты, ко-
торые смогут взять на себя эту за-
дачу и выполнять ее более эффек-
тивно.  

Подготовила Анна Кольдина 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
В Москве и области ожи-
дается небольшой снег. 
Атмосферное давление 
будет в пределах нормы 
— 751 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В столице будет пасмур-
но с прояснениями. 
Давление составит 
751 мм ртутного столба. 

СУББОТА
Синоптики прогнозиру-
ют облачную и ветреную 
погоду. Давление — 
749 мм ртутного столба.

ГАИ подает знаки
Владимир Баршев • rg.ru/art/1649228
Работа ГИБДД в большей своей форме участия в жизни 
общества должна выстраиваться по двум направлени-
ям, дающим в общей сумме условные 100% востребо-
ванности службы. Первое направление — организация и 
обеспечение безопасности дорожного движения с 
условной долей участия 80%. В нем нуждается подавля-
ющее большинство участников дорожного движения. 
Направление включает в себя мероприятия от правиль-
ности нанесенной дорожной разметки и знаков до ре-
альной помощи от ГИБДД в сложных дорожных ситуа-
циях, в том числе оформлении ДТП и организации по 
ликвидации их последствий. Второе направление, с 
условной долей участия 20%, — это дорожная инспек-
ция, занимающаяся вопросами фиксации нарушений 
ПДД, установлением и аккуратным, без гонок на мощ-
ных спортивных двигателях, задержанием злостных на-
рушителей скоростного режима. Это, простите, штуч-
ный товар, и работа по его вычислению и задержанию 
сопряжена с грамотной оперативной работой, а не с гол-
ливудскими гонками. Современные технические сред-
ства наблюдения позволяют это сделать с минимальным 
риском нанесения ущерба нарушителю, участникам 
операции по его задержанию и окружающим. И послед-
нее. Долевое участие направлений деятельности ГИБДД 
может изменяться по необходимости. По моему убежде-
нию, порядка и организованности, взаимного уважения 
между участниками движения, отношения к пешеходам 
становится заметно больше. Массовые нарушения ско-
ростного режима скорее носят характер несоответствия 
установленных скоростных пределов к действительно-
му графику движения. Главное и ключевое: участники 
движения хотят видеть в работниках ГИБДД тех, кто 
всегда придет на помощь даже в самых сложных ситуа-
циях на дороге. Благодарю.

Анатолий Урсул

Недовес взят
Игорь Зубков • rg.ru/art/1649030
Недолив и недовес — это старые уловки торговли. Но еще 
надо обратить внимание на более новый, изощренный и 
легальный на сегодня способ обмана потребителя — да-
унсайзинг. Даунсайзинг взят на вооружение многими 
производителями и ставит в невыгодное и проигрышное 
положение добросовестных и честных производителей. 
Вместо килограмма часто бывает 900 грамм, вместо ли-
тра масла или молока — 950, 900 и даже 870 миллили-
тров. Упаковка товара на первый взгляд выглядит полно-
весной, и только при внимательном рассмотрении мож-
но прочитать напечатанный мелким шрифтом реальный 
вес или объем продукта. Здесь Росстандарт может реаль-
но проявить свое название и законодательно утвердить 
стандартный ряд линейки веса и объема упаковки това-
ра. Например, это может быть такой ряд: 50, 75, 100, 
150, 200, 300, 500, 750, 1000, 1500, 2000 г/мл и т.д. То 
есть безо всяких официальных на сегодня 900-миллили-
тровых упаковок молока или масла.

Артем Осмоналяев

Домашнее задание 
для школьной столовой
Галина Мисливская • rg.ru/art/1640289
Новый проект СанПиНа по питанию в учебных заведени-
ях не ограничивает право родителей давать детям в шко-
лу еду с собой. Хочется, чтобы люди читали новости вни-
мательнее. Вокруг чуть ли не скандал разразился от того, 
что кто-то невнимательно прочитал документ. 

Анна Антонова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРОГНОЗ Названы условия для скорого укрепления 
рубля
rg.ru/art/1649626

НАУКА В Египте раскопали лабиринт с мумиями
rg.ru/art/1649410

АВТО Новый кроссовер Mazda дебютирует в Женеве
rg.ru/art/1649652

КЛИМАТ Северный магнитный полюс Земли 
смещается к России
rg.ru/art/1649428

ЗДОРОВЬЕ Ученые связали депрессию с нехваткой 
бактерий в кишечнике
rg.ru/art/1649418

ВИДЕО В зоопарке рысь устроила охоту на коробку
rg.ru/art/1649382

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

06.02
среда

Стартовавшая в Нью-Йорке Неделя моды нашла чем 
удивить самых искушенных поклонников современной 
фешен-индустрии. Подиум готовится «взорвать» испан-
ский дизайнер Алехандро Гомес Паломо, придумавший 
для своего показа мужскую коллекцию… с кружевами. 
И всякими другими «дамскими штучками». Похоже, ему 
оказалось мало лицезреть яркие платья на своих сооте-
чественницах, которые до сих пор по праздникам щего-
ляют в нарядах в стиле фламенко, и он решил побо-
роться за «мужское равноправие». 

Ну а что,  ведь когда-то легендарная испанская танцов-
щица Кармен Амайя произвела революцию, первой 
исполнив мужской танец фарруку в брючном костюме. 
Только вот перед сеньором Паломо стоит задачка 
посложнее: нарядить в платья, подчеркивающие красо-
ту женских форм, представителей сильной половины 
человечества. Но тут уж ничего не поделаешь: худож-
ник так видит, а обидеть художника может каждый. И 
мужчине должно быть «место в мире гламура», и муж-
чины «могут быть сказочными», убежден кутюрье. 

Так что, дыша духами и туманами, его модели продефи-
лируют в узких юбках, воротниках-жабо и шелковых 
пеньюарах, а дамам останется кусать локти от зависти 
при виде такого великолепия. Возможно, мода, и прав-
да, возвращается: носили же европейские аристократы 
в куртуазные века лосины, подвязки, кружева и локоны. 
И кто знает, вдруг ажурные узоры и впрямь дойдут до 
гардеробов иных модников уже через несколько лет.     

Подготовили Марина Алешина, Иван Карташов

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Павел Шапкин
председатель Нацио-
нального союза защиты 
прав потребителей
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